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RadaR
OAB

Nesta semana nos visitaram o candidato a presidência da 
OAB de Santa Catarina, Paulo Marcondes Brincas, acompanha-
do do advogado Tiago Fantinel e outros colegas de Florianó-
polis e Chapecó. Tratava-se de visita de cortesia e expuseram 
suas metas de trabalho caso eleitos. Agradecemos a visita.

Vereadores
Recebemos a visita dos vereadores Janir 

Signor e Láurio Stieler que nos colocaram a 
par de suas diversas ações junto ao Legislati-
vo de Maravilha. Também, na ocasião, fomos 
convidados para a sessão solene de entrega 
de Cidadão Honorário aos empresários Cesar 
Helou e Marcos Helou, bem como a Medalha 
de Honra ao Mérito ao amigo Mario Sergio Pires 
Pinheiro, integrantes da alta diretoria da nossa 
Piracanjuba. Obrigado pelo convite e, na data de 
20 de novembro próximo, estaremos presentes.

Empresário do ano
Deixamos aqui o nosso abraço ao 

prezado empresário e parceiro Ademir Al-
brecht, que foi eleito o Empresário do Ano 
2015. Também parabenizamos a prezada 
Teresinha Zanin, Patrick Canton e Rapahel 
Desconsi, eleitos Destaques Empresarias 
nos seus setores de atividade. Destacamos 
que todos os aspirantes eram pessoas de 
ilibada conduta empresarial, e qualquer 
que fosse o escolhido, estaríamos bem 
representados. Parabéns ao Núcleo da 
Mulher Empresária e a nossa CDL, pela 
lisura e bonita organização do evento. 
A cobertura jornalística também foi um 
marco em nossa história em Maravilha.

Rotary Club de 
Maravilha

Ontem à noite foi realizado o evento Pro-
fissional em Destaque, promovido pelo clube 
de serviço na Cantina Italiana. Agradecemos o 
honroso convite para participarmos, e sempre 
estaremos engajados em promoções dessa natu-
reza, que foca a valorização do ser humano atra-
vés do seu trabalho. Parabéns pela organização.

Com Lula de amigo, 
quem precisa 
de inimigos 

“A presidente do Brasil, Dilma Rousseff, deve 
se perguntar às vezes que, com amigos como 
o seu antecessor e mentor, Luiz Inácio Lula da 
Silva, quem precisa de inimigos”. É o que destaca 
a reportagem do Financial Times do último fim 
de semana, falando sobre as tensões entre a presi-
dente tecnocrata e o populista carismático, que 
têm diversas reviravoltas e remontam às teleno-
velas brasileiras, “em que muitas vezes amigos e 
familiares se apunhalam pelas costas”. As 
diferenças entre Dilma e Lula 
sempre existiram, afirma o 
jornal, mas raramente se 
tornaram públicas como 
neste mês...Mui amigos.

Situação difícil
Os ministros do TSE e 

ex-ministros do STF não 
estão encontrando fórmula 

nem saída jurídica que 
exclua o vice-presidente, 
Michel Temer, da ação de 

impugnação de mandato da 
presidente Dilma no TSE.

Donas de casa 
também podem ter 
aposentadoria

Lavar, passar, cozinhar, deixar a 
casa limpa e organizada. O trabalho 
de dona de casa não é fácil. O que 
muita gente não sabe é que, mesmo 
sem receber uma renda, elas também 
podem se aposentar e receber o bene-
fício mensal. Basta estarem inscritas 
no Instituto Nacional do Seguro Social 
(INSS) e pagar as contribuições. Quan-
do o pagamento é baseado na alíquota 
mais baixa, para receber o benefício 
é preciso ter 60 anos e também ter 15 
anos de contribuição. Se ela contribuir 
com 11%, (a aposentadoria) será 
sempre por idade. A dona de casa que 
tem mais dinheiro pode contribuir 
com 20% e se aposentar por tempo 
de contribuição, que são 30 anos.

Aniversário triste
O ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva comple-

tou, na última terça-feira (27), 70 anos, com 55% de re-
jeição dos eleitores, segundo a última pesquisa Ibope; 

tendo um dos filhos como alvo da Operação Zelotes, 
da Polícia Federal (PF), sob suspeita de receber 
propina pela intermediação da aprovação de uma 
Medida Provisória para o setor automotivo; inves-
tigado pelo Ministério Público Federal em Brasília 
(MPF) sob suspeita de tráfico de influência inter-
nacional e citado, por diversos delatores da Ope-

ração Lava Jato, como conhecedor e beneficiário do 
esquema de corrupção na Petrobras. Ele compreen-

sivelmente não queria celebrar seu aniversário.

Fotos: Isabel Müller/O Líder
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por Wolmir Hübner

Lições de vida
Nutrir ódio por alguém é o mesmo 

que queimar a própria casa para matar 
um rato. Bom fim de semana...

Casa Martin Luther
Recebemos o convite para os atos inau-

gurais da obra idealizada pela comunidade 
evangélica de Maravilha. A Casa Martin 
Luther foi edificada na XV de Novembro 
e servirá para diversos trabalhos da Igre-
ja. Será servido almoço após a cerimônia 
também em comemoração aos 498 anos 
da Reforma Protestante. Agradecemos 
o convite e nos faremos representar.

EMPRESáRIOS
Recebemos durante a semana a visita dos empresários Ladir Cassol e La-

dir Cassol Junior, diretores da Realce, indústria referência em nossa cidade, e 
que emprega mais de trezentos funcionários. Tem uma mega produção para 
o mercado nacional e internacional. Ficamos impressionados com a evolução 
da empresa e suas metas. Agradecemos a honrosa visita dos nossos amigos.

Domésticas
A data de início para os patrões 

começarem a emitir a guia de 
pagamento do Simples Doméstico 
é amanhã (1º). Já o prazo para os 
empregadores registrarem em-
pregados terminou ontem (31). 
O cadastro é necessário para que 
o empregador possa recolher o 
Fundo de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS) e outros encar-
gos, que começaram a valer neste 
mês, pelo Simples Doméstico.

Renúncia
O Ministro do STF, Marcos Aurelio 

Mello, afirmou que pelo bom senso 
e amor à Pátria, a presidente Dilma, 
juntamente com seu vice, Michel Te-
mer, e ainda o presidente da Câmara 
Federal, Eduardo Cunha, deveriam 
renunciar aos seus mandatos. 
Afirmam que o Brasil re-
tomaria uma trajetória 
de crescimento com 
calmaria política e 
econômica e dariam à 
nação a credibilidade 
nacional e internacio-
nal. Também o 
ex-presidente 
Fernando 
Henrique 
Cardoso 
afirmou na 
segunda-feira 
(26) que o Brasil “vai 
mal porque está sem 
rumo” e sugeriu que 
a presidente, Dilma 
Rousseff, renuncie ao 
cargo “com grandeza”. 
Identica afirmação  
foi do deputado e 
ex-governador 
Esperidião 
Amim.

FinaDos 
Na próxima segunda-feira 

(2) é dia de finados... a nossa 
homenagem aos entes que-
ridos que deixaram enormes 
vazios. “Quando alguém 
morre, um pedaço de nós 
morre junto. Mas um grande 
pedaço daquele que morre 
vive em nós”. (Monja Coen)

Paralização dos caminhoneiros
Em nota distribuída, o Comando Nacional do Transporte, que se 

declara independente de sindicatos, diz que fará protesto no dia 9 de 
novembro. Os trabalhadores informam no comunicado que a mani-

festação tem apoio do Movimento Brasil Livre e do Vem Pra Rua.
Entre as demandas do segmento estão a redução do preço do 

óleo diesel, criação do frete mínimo e anulação das multas por 
causa das manifestações anteriores. Eles também pedem libera-
ção de crédito com juros subsidiados no valor de R$ 50 mil para 

transportadores autônomos, aposentadoria com 25 anos de con-
tribuição e salário unificado em todo o território nacional. 

Pinhalzinho
Participamos em evento social 

no progressista município de 
Pinhalzinho e tivemos a oportuni-
dade de sermos recepcionados pelo 
prefeito do município, Fabiano da 
Luz, e seu vice, Ladir Cassol. Fica-
mos impressionados com o cresci-
mento e a pujança de sua gente que, 
aliás, são investidores arrojados. 
A indústria local é um diferencial 
dos demais municípios da região 
do Oeste catarinense. Um grande 
município para investir e residir.

DEPUTADO/
PREFEITO

Correm boatos em Floria-
nópolis que o deputado Marcos 
Vieira (PSDB) poderia disputar a 
prefeitura da capital catarinense 
no próximo ano. Sinceramente não 
acreditamos nessa versão, pois o 
ilustre parlamentar tem um nome 
estadualizado, principalmente aqui 
no Oeste, e não seria interessante 
a ele e nem ao Estado 
essa opção. Acredi-
tamos que ele irá 
continuar a ser um 
deputado atuante 
como tem sido. 

 Estela Serpa/ WH Comunicações
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LOTERIA

Opinião
a/04

Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Há alguns dias, ao chegar em Florianó-
polis, conversei um pouco com o taxista. Ele 
desabafou: o dia de trabalho estava difícil. 
Ele disse que havia se envolvido num aci-
dente pela manhã. Enquanto ele falava sobre 
a confusão, algo me chamou a atenção. A 
pessoa do outro carro envolvido no acidente 
teria dito algo assim: “todo taxista é folgado!” 

E ele me disse que sofre no dia-a-dia 
com essa generalização. Desde passageiros 
achando que ele vai dar um jeito de cobrar 
mais, até outros motoristas preocupados 
com sua atitude no trânsito.

Isso acontece com quase todas as profis-
sões: forma-se um estereótipo do profissio-
nal, e ele vai ter que lidar com isso na rotina 
de trabalho. Não importa se a pessoa é um 
motoboy em cidade grande ou se é um polí-
tico em Brasília.

Vou aproveitar o tema para falar sobre 
um estereótipo que conheço bem: o de ven-
dedor. Quem nunca ouviu a frase “ele sabe 
vender!” Em geral é usada para se referir ao 
vendedor que é quase um mágico – ele tem 
truques para persuadir o cliente. A propósi-
to, se você procurar no Google, verá que exis-
tem inúmeros mágicos ensinando vendas.

Por isso, quando as empresas contra-
tam vendedores, já procuram pessoas com 
esse perfil falador e desinibido. E aí começa 
o problema: os clientes conhecem bem esse 
perfil de vendedor. E hoje em dia, com as 
facilidades de tecnologia e entrega, muitas 
pessoas evitam as lojas porque sabem que é 
difícil argumentar com esses faladores. Mas, 
a preocupação do gerente é com os números, 
não com a experiência de compra. O ponto 
de vista do consumidor é ignorado. Por isso, 
continuam contratando pessoas com esse 
estereótipo defasado de vendedor.

Eu imagino uma equipe de vendas di-
ferente. Que ouça bem mais do que fala. 
Que pergunta mais do que responde. Que 
apresente um certo desapego da obrigação 
de venda. Com foco total no problema, na 
situação do cliente, e na melhor maneira de 
resolvê-la – pois sabe que isso é o que gera 
a transação financeira. Algo precisa ser feito 
para mudar aos poucos esse estereótipo do 
vendedor chato. Não é uma mágica que vai 
resolver.

Para concluir, uma pergunta ao nobre 
leitor: você sabe o que as pessoas falam so-
bre a sua profissão? Conhecer essa percep-
ção pode ser a melhor maneira de se diferen-
ciar.

Estereotiparam 
você também

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao 
propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais e de refletir as diversas tendências do 

pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

Fim de festa
eliane cantanhêde

Luis Inácio Lula da Silva completou 70 anos, sem cho-
ro nem vela, vendo seu legado ir para o ralo pela enxurra-
da da Lava Jato e pelo desastre do governo Dilma Rousseff 
e, não bastasse, esperneando e se rebelando contra a pri-
meira batida policial nas empresas de um dos filhos. Po-
dem vir outras. E podem atingir outros filhos. Não haveria 
um presente mais amargo de aniversário.

Quanto mais Lula afunda nos próprios erros, mais o 
antecessor Fernando Henrique Cardoso emerge e se livra 
do carimbo da “herança maldita”, sem esconder a mágoa 
nem demonstrar clemência contra o antigo algoz.

Em entrevista ao Roda Viva, da TV Cultura, justa-
mente no dia da busca e apreensão na empresa de Luís 
Cláudio Lula da Silva, FHC voltou a dizer que considera 
Dilma “pessoalmente honrada”, mas fez uma ressalva em 
relação a ela e lançou uma rede de suspeição em direção 
a Lula. Segundo ele, Dilma tem “responsabilidade políti-
ca” por tudo isso. E ele negou-se a defender Lula: “Tenho 
de esperar para ver. Tem saído muita coisa que tem de ser 
passada a limpo”.

A entrevista foi a propósito do primeiro volume de 
Diários da Presidência, que reproduz o relato oral de Fer-
nando Henrique sobre o seu dia a dia nos dois primeiros 
anos de governo, 1995 e 1996. Na página 502, de março de 
1996, ele fala algo que continua extraordinariamente atu-
al, quase vinte anos depois. Algo que tanto Dilma quanto 
o ministro da Justiça, José Eduardo Cardozo, poderiam re-
petir quando “acusados” de lavar as mãos diante da pres-
são da PF sobre o filho (ou os filhos) de Lula.

Abordado pelos senadores aliados José Sarney, Gil-
berto Miranda e Jader Barbalho, incomodados por multas 
aplicadas a suas empresas por órgãos do governo, FHC 
dava de ombros: “Sei lá como foi...” E argumentava, como 
cabe hoje a Dilma e a Cardozo fazer, em defesa própria 

junto a Lula e ao PT: “O problema é que eles (parêntesis 
meus: os de ontem e os de hoje) não estão entendendo 
que o Brasil mudou mesmo e que, ainda que eu quises-
se abafar esses casos, não conseguiria. E não quero. Não 
quero perseguir, mas também não quero encobrir”.

Sem defesa para esse monte de empresas e de histó-
rias de seus filhos, Lula parte para o ataque. Não só contra 
a imprensa, também contra Dilma e contra Cardozo, que 
“não controlam a PF”. Como se fosse simples. E como se 
fosse certo.

Em entrevista ao Estado, depois de depor na PF sobre 
eventuais relações com lobistas, o ex-ministro e fiel lulista 
Gilberto Carvalho disse, em outras palavras, que “quem 
não deve não teme”: “Estou muito sereno. Deixei o gover-
no com o mesmo patrimônio que tinha quando entrei”. 
Será que Lula está sereno? E será que seus filhos saíram 
do governo dele com o mesmo patrimônio que tinham 
quando o pai entrou?

Quem vai à minha casa encontra logo na sala um livro 
quadrado, com a foto de um garoto de olhar vivo, esperto. 
Trata-se de O menino Lula, escrito pelo jornalista Audálio 
Dantas, um dos mais respeitados do País, contando a his-
tória da criança pobre, nascida nos rincões do Nordeste, 
que cruzou o País num pau de arara, comeu o pão que o 
diabo amassou e virou tudo o que virou.

O livro está ali, à mão, para tentar um equilíbrio entre 
o homem público e a pessoa, o presidente endeusado e 
o ex-presidente demonizado. Talvez esteja em cada linha, 
em cada momento, em cada desgraça, uma explicação 
para tudo o que Lula fez, permitiu fazer e induziu os filhos 
a fazerem no usufruto do poder. Obviamente, explica, mas 
não justifica. Nada justifica que Lula tenha cedido a todas 
as tentações e arriscado o próprio legado (da inclusão so-
cial) pelo descaramento, megalomania, ambição. O me-
nino Lula e o grande líder sindical Lula não mereciam que 
o presidente Lula fizesse isso com eles.
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Chegou a época de matrícula escolar e muitos pais ficam com dúvi-
das sobre os seus direitos, por conta disso o Instituto Brasileiro de Defe-
sa do Consumidor (Idec) preparou algumas orientações para evitar que 
práticas abusivas ocorram: 

A instituição de ensino deve fornecer, 45 dias antes da data final da 
matrícula, a proposta de contrato, o novo valor da mensalidade e o nú-
mero de vagas por classe.   

O valor das anuidades ou das semestralidades escolares em todos os 
níveis de ensino (da pré-escola ao ensino superior) deve ser estipulado 
no ato da matrícula ou da sua renovação, entre a escola e o aluno ou os 
responsáveis. O custo total deve ser dividido em 12 ou seis parcelas men-
sais iguais, considerando o tempo máximo dos serviços prestados (se o 
curso é semestral ou anual). É proibido o reajuste de mensalidade antes 
de decorrido um ano de fixação do contrato.  

Reserva de matrícula: para garantir a vaga do aluno, muitas escolas 
exigem pagamento antecipado, a chamada “reserva de matrícula”. Essa 
cobrança pode ocorrer desde que o valor integre a anuidade/semestra-
lidade do curso. Isso significa que o estabelecimento não pode cobrar a 
anuidade/semestralidade mais a taxa de pré-matrícula, por exemplo.  

Desistência: em caso de desistência do curso antes do início das au-
las, por lei, a multa por cancelamento só pode ser cobrada se prevista em 
contrato e não deve ser superior a 10% do valor proporcional aos meses 
restantes até o final do curso. Cobrar multa superior a esse patamar é 
abusivo e pode ser questionado judicialmente. Após o início do período 
letivo, o consumidor perde o valor que já pagou, segundo entendimento 
predominante na Justiça.

Exigência de fiador: a exigência de fiador como condição para a as-
sinatura de contrato com instituição de ensino é prática abusiva, pois, 
mesmo privado, o ensino é direito do cidadão.  

aluno em débito: o aluno só pode ser considerado inadimplente 
após três meses de atraso da mensalidade. Antes disso, seu nome (ou 
dos responsáveis) não pode ser inscrito em cadastro de maus pagado-
res (como SPC ou Serasa), nem pode haver cobrança judicial. A institui-
ção de ensino tem o direito de não aceitar a renovação de matrícula de 
estudantes em débito. Entretanto, o colégio ou universidade não pode 
cancelar a matrícula antes do fim do ano (para cursos anuais) ou antes 
do fim do semestre (para cursos semestrais), conforme previsto pela Lei 
9.870/99.   O aluno não pode ser impedido de assistir aula, realizar provas 
ou outras atividades curriculares por estar devendo. A instituição tam-
bém não pode reter documentos que impeçam que o estudante mude 
para outra escola.

negocie a dívida: para evitar problemas, a dica é tentar renegociar 
a dívida com o colégio ou faculdade. O pagamento em atraso implica na 
cobrança de juros e multa, mas essas sanções têm limite: a multa não 
deve ultrapassar 2% ao mês; e os juros, 1% ao mês.  

Importante destacar também que a instituição de ensino não pode 
cobrar o pagamento de forma vexatória, expondo ou constrangendo o 
aluno.

Esclareça suas dúvidas 
sobre matrícula escolar

Fique poR dentRo
por Luciane Mozer

Geral
a/05

Saiba quais são os direitos do consumidor no 
ensino particular e evite cobranças abusivas Informações práticas e simples 

para a composição de vitrines fo-
ram repassadas pela especialista 
em moda Fabiane Ewald Saad du-
rante o workshop Vitrines de Natal. 
O evento foi realizado na terça-feira 
(27), no auditório da CDL/Associa-
ção Empresarial de Maravilha, por 
meio de iniciativa do Núcleo de 
Desenvolvimento Comercial e teve 
a participação de mais de 70 comer-
ciantes e vendedores.

De acordo com os integrantes 
do núcleo, a capacitação teve o ob-
jetivo de ampliar o olhar do lojista 
para a importância da vitrine, além 
de inspirá-lo com novas ideias e 
elementos diferenciados que atra-
em o consumidor e evidenciam 
os produtos da loja, com destaque 
para a iluminação, cores e artigos 
que podem ser reutilizados.

Fabiane frisou ainda como os 
empresários podem fazer vitrines 
criativas economizando. “Não se 
gasta o que ainda não se ganhou, 
então partimos para a melhor so-
lução. A reciclagem de aparatos de 
Natal, usados no ano anterior, é um 
bom exemplo. Se juntarmos ideias 
criativas que são postadas direto na 

Iniciativa do Núcleo de Desenvolvimento Comercial, 
realizado na CDL/Associação Empresarial de Maravilha

Workshop repassa dicas para a 
composição de vitrines natalinas

aPRoVEiTaMEnTo 

Mais de 70 comerciantes e vendedores participaram do evento

Ascom CDL/AE

internet, com uma releitura de vi-
trines que são fáceis e com criativi-
dade, conseguimos montá-las com 
um custo bem menor”, garante. 

Ela orientou os comerciantes 
para que resgatem elementos sim-
ples e baratos. “Tire um tempo pra 
ver de tudo que você dispõe sem 
sair às escuras à procura de algo que 
só está na sua cabeça. Feito isso, co-
loque tudo junto na sua frente e ten-
te casar com potes de vidro, sacos 
de pães, paletes, feno, enfim, coisas 
que você dispõe e de fácil acesso 
ou de custo baixo. Com disposição, 

planejamento e execução, garanto 
100% da sua vitrine resolvida e lin-
da”, afirma. 

Para a decoração de Natal, ela 
complementa: “Nunca se erra usan-
do o velho pacote de presente ou a 
velha árvore de Natal (claro, com 
um toque de atualidade), simples e 
objetivo. Mas a maior e melhor dica 
sempre será a iluminação, pois não 
existe Natal sem luz”. Ao longo da 
quarta-feira (28) a especialista visi-
tou empresas que participaram do 
workshop para prestar informações 
gratuitas sobre o tema.

Lâmpadas e vidros sem destino correto 
Em março deste ano divulgamos 

uma matéria sobre um incêndio pro-
vocado por um coletor de materiais 
recicláveis, que ateou fogo na vegetação 
seca em um terreno baldio localizado 
na Rua Santa Bárbara, esquina com a 
Rua São José, no Bairro Bela Vista, em 
Maravilha. No local havia material re-
ciclável coletado pelo morador e uma 
significativa quantidade de lâmpadas 
fluorescentes. Na ocasião, foi levantada 
a possibilidade da participação da pre-
feitura de Maravilha, no que se refere 
em deixar as lâmpadas no local, porém, 
a administração, por meio da assesso-
ria de comunicação, informou que não 

tinha conhecimento do material, ale-
gando que normalmente quando há a 
necessidade da troca de lâmpadas em 
prédios públicos, esta é realizada por 
alguma empresa, que é quem normal-
mente faz o recolhimento do material 
inutilizado e dá o destino correto.  

Em maio o terreno foi adquirido 
por outra família, sendo que o lixo ain-
da estava no local, inclusive as lâmpa-
das. Desta forma os novos proprietários 
procuraram a prefeitura para auxiliar 
na limpeza do terreno e na retirada das 
lâmpadas. Conforme os proprietários, 
a administração disse que não poderia 
auxiliar na limpeza e pediu para que 

eles procurassem a equipe da garagem, 
que por sua vez informou que não sabia 
e não tinha como dar o destino correto 
das lâmpadas.

No local também havia vidros e 
agora algumas pessoas utilizam o espa-
ço para deixar garrafas de bebidas. Os 
proprietários realizaram a limpeza do 
terreno e retiraram as caixas em que as 
lâmpadas e vidros estão armazenados e 
as deixaram na beira da rua, até que se 
possa dar o destino correto. Enquanto 
isso segue a preocupação dos proprie-
tários com as crianças que brincam no 
local e com os moradores que passam 
por ali. 

Fotos: Jornal O Líder
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Convenção elegeu executiva municipal, do PMDB Mulher e JPMDB

Novo diretório do PMDB de 
Maravilha é eleito

Comissão aprova texto-base de novo Estatuto 
do Desarmamento

ConVEnÇÃo 

Câmara dos Deputados 

No dia 24 de outubro o Partido 
do Movimento Democrático Brasi-
leiro (PMDB) de Maravilha realizou a 
convenção municipal. A votação teve 
início às 8h e encerramento às 17h, na 
sede do diretório. 

A eleição foi da executiva munici-
pal do PMDB, do PMDB Mulher e do 
JPMDB, constituído por 45 membros 
e 15 suplentes em cada segmento. 
Eleição de três delegados e suplentes à 
Convenção Estadual em cada segmen-
to. Eleição da Comissão de Ética e Dis-
ciplina e seus suplentes em cada seg-
mento. Eleição da Comissão Executiva, 
Conselho Fiscal e Diretório Municipal 
e seus suplentes em cada segmento. A 
convenção atingiu o número mínimo 
necessário de 20% para eleger os dire-
tórios.  

De acordo com o presidente da 
executiva reeleito, Antonio Bertollo, o 
PMDB é o maior partido de Maravilha 
e está aberto para todos. “Os propósito 
da executiva é dar andamento aos tra-
balhos do partido. Em 2016 comemo-
ramos os 50 anos do PMDB e alguns 
eventos deverão acontecer em nível 
de país, de Estado e Maravilha não vai 
ser diferente, depois disso iniciamos 
a campanha para as eleições  que 
ocorrem em outubro. Com certeza o 
partido terá candidato a majoritária”, 
afirmou.

Após a eleição foi realizada a posse 
dos novos membros. Ficando assim 
constituído:
Executiva municipal 
Presidente: Antonio Bertollo
Primeiro-vice-presidente: Odair José 
Batistelo 
Segunda-vice-presidente: Ângela Ma-
ria Vicari 

Fotos: Estela Serpa/WH Comunicações

Integrantes do diretório do PMDB de Maravilha

Presidentes da executiva, do PMDB Mulher e do JPMDB eleitos

Secretária-geral: Liamar Salete Lappe 
Pedroso 
Secretária adjunta: Lurdes Devenci 
Vendrame 
Tesoureiro: João Francisco Radaelli
Segundo-tesoureiro: Milton Simon Pires
Primeiro-vogal: Neivo Luiz Sartori 
Segundo-vogal: Dércio Roque Her-
mann
Além de líder de bancada e suplentes, 
membros do conselho fiscal e suplentes.

PMDB Mulher 
Presidente: Veroni Neu Carraro
Primeira-vice-presidente: Lurdes De-
venci Vendrame  
Segunda-vice-presidente: Liamar Sale-

te Lappe Pedroso 
Secretária-geral: Catia Agostini 
Secretária-adjunta: Ester Rollwagem 
Tesoureira: Tânia Maria Zanotto 

JPMDB
Presidente: Jones Landro de Oliveira 
Flores 
Primeiro-vice-presidente: Patrick Ber-
tollo  
Segundo-vice-presidente: Regis Carlos 
Benvenutti 
Secretária-geral: Tânia Mara Boff
Secretária-adjunta: Cristiane Markendarf 
Tesoureiro: Maiky Villa 
Tesoureiro-Adjunto: Mozer Matheus de 
Oliveira 

A convenção municipal do PMDB 
de Bom Jesus do Oeste foi realizada 
na tarde do sábado (24), no Centro 
de Eventos Cultural e de Lazer 21 de 
Setembro. 

A escolha do Diretório Munici-
pal, delegados, Comissão de Ética e 
Disciplina Partidária e da Comissão 
Executiva Municipal para o biênio 
2015-2017 foram realizadas com a 
participação dos filiados e simpati-
zantes.

A Comissão Executiva Municipal 
ficou assim composta: presidente 
- Adelmo Jose Schwertz; primeiro-
vice-presidente - Walter Naujorks; 
segundo-vice-presidente - Evandro 

Paulo Faé; secretária-geral - Elisandra 
Ceschini Senhor; secretária-adjunta - 
Celinete Klein Dickel; tesoureiro - Ivo 
Schmitt; primeiro-vogal - Irineu Ces-
chini; segunda-vogal - Ediani da Silva 
Bruinsma; primeira-suplente - Lucia 
Baumbach; segundo-suplente - Ger-
son Krebs; terceiro-suplente - Elisan-
dro Vanderlei Scheel; quarto-suplen-
te - Valdir Becker; líder da bancada 
do PMDB na Câmara de Vereadores 
- Valdenor Nascimento; conselho 
fiscal: titulares - Adriane Michailo-
ff Albani, Darci Keller, Jair Böelke; 
suplentes - Guilherme Grudsinski, 
Antonio Nascimento e José Rosalino 
Gondorek.

Bom Jesus do oeste

aprendizado

PMDB realiza convenção 
municipal 

Vereadores visitam 
Grupo Tucano

Ascom/Celso Maldaner

Comissão Executiva Municipal para o biênio 2015-2017 foi eleita

A comissão especial da Câmara dos 
Deputados que analisa alterações no 
Estatuto do Desarmamento aprovou 
na terça-feira (27), por 19 votos a 8, o 
texto-base do projeto apresentado pelo 
deputado Laudivio Carvalho (PMDB/
MG). Ainda falta a análise dos desta-
ques (propostas de mudança no texto), 
que devem ser votados na próxima se-
mana.

O novo estatuto, renomeado de Es-
tatuto de Controle de Armas de Fogo, 
reduz de 25 para 21 anos a idade mí-
nima para a compra de armas no país. 
O texto também estende o porte para 
outras autoridades, como deputados e 
senadores, e autoriza a posse e o porte 
de armas de fogo para pessoas que res-
pondam a inquérito policial ou a pro-
cesso criminal.

O texto propõe ainda que o porte de 
armas tenha validade de dez anos – atu-
almente, o porte tem que ser renovado 
a cada três anos. A proposta também 
prevê que o cadastramento de armas 
seja gratuito, “para acabar com a imen-
sa quantidade de armas existentes na 
clandestinidade”.

Segundo o relator, o texto atende à 
vontade da maioria dos brasileiros, que, 
segundo ele, teve os direitos tolhidos 
com a edição do Estatuto do Desarma-
mento, em 2003. “A proposta devolve 
ao cidadão de bem o direito de traba-
lhar pela sua própria segurança. Vamos 
devolver o direito à vida, que foi retirado 
pela atual lei”, afirmou.

O projeto aprovado também au-
toriza a importação de armas, partes e 
munições desde que o produto fabrica-

do no Brasil não atenda às especifica-
ções técnicas e de qualidade preten-
dida pelo órgão adquirente. O texto 
anterior permitia a compra de armas 
no exterior mesmo havendo similares 
fabricados no país.

Atualmente, uma portaria do 
Ministério da Defesa determina que 
a importação de armas de fogo e de-
mais produtos controlados pode ser 
negada se existirem similares fabri-
cados por indústria brasileira do setor 
de defesa.

Por sugestões de parlamentares, 
Laudívio Carvalho ainda modificou 
o texto para permitir que os policiais 
legislativos da Câmara e do Senado 
tenham o direito de portar armas em 
aviões quando realizarem a escolta de 
parlamentares.

O presidente da Câmara de Ve-
readores, Odair Batistello (PMDB), 
os vereadores Eliana Simionato (PT), 
Eder Moraes (PMDB), Láurio Stieler 
(PP), Janir Signor (PSDB), Angela 
Vicari (PMDB), Atenor Wazlawik 
(PMDB) e Doraci Felisiak (PSD), e os 
servidores públicos Rubiane Seidel, 
Maria Puhl e Cleusa Regner visita-
ram, na tarde desta terça-feira (27), o 
Grupo Tucano.

A visita faz parte do projeto que 
a Casa tem de visitar as empresas de 
grande porte do município. Várias 
questões foram esclarecidas pela em-
presa e os vereadores puderam co-
nhecer melhor o processo de coleta 
de resíduos, inclusive do município 
de Maravilha. 

Na ocasião, Juleide Ines D’Agos-
tini e Vandra D’Agostini comentaram 
sobre a coleta conteinerizada auto-

matizada, coleta de resíduos sólidos, 
coleta seletiva, dentre vários outros 
assuntos.

“A coleta seletiva pressupõe a 
separação pelos usuários/popula-
ção dos materiais potencialmente 
recicláveis e presentes nos resíduos 
sólidos urbanos devidamente se-
gregados e acondicionados: papel, 
papelão, vidro, plástico, metais, do 
restante dos resíduos (orgânicos, 
rejeitos, etc.) nas suas próprias fon-
tes geradoras. As fontes geradoras 
variam desde residências, escolas, 
escritórios, indústrias, estabeleci-
mentos públicos e privados, etc.”, 
ressaltam.

Conforme o presidente, a visita 
foi proveitosa. “Esta visita foi de muito 
aprendizado, pois além de conhecer-
mos melhor a empresa, pudemos ti-
rar várias dúvidas”, ressalta Batistello.

Ascom/Câmara de Vereadores

Vereadores sanaram muitas dúvidas
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Vergonha das estradas brasileiras
Meu amigo Djalmo Davi que, como tantos brasileiros apreciam boas viagens 

de turismo, fez recente passeio com sua família pelo interior da Argentina. Salta foi 
um dos lugares visitados pelo amigo, que saiu da Argentina bastante impressionado 
com lindas paisagens, lugares aprazíveis, com policiais que incrivelmente foram 
educados, solícitos e não pediram propina. Será que as coisas estão mudando por 
lá? Espero que sim. Todavia, Djalmo saiu mais impressionado com as condições das 
rodovias argentinas, verdadeiros tapetes, bem conservadas, sinalizadas, planas, sem 
buracos. Um paraíso para trafegar. E quando voltou ao Brasil? Sentiu-se literalmente 
envergonhado, conforme suas palavras. Chegou de volta ao nosso país pelo mu-
nicípio de Dionísio Cerqueira, e enfrentou de cara a BR-163. Foi o mesmo que sair 
do céu e adentrar o inferno. Salta aos olhos uma rodovia tão ruim, mal conservada. 
Salta aos olhos o descaso das nossas autoridades com isso. Estamos novamente à 
beira de enfrentarmos situação semelhante à enfrentada alguns meses atrás (onde 
o DNIT prometeu tapa-buracos permanente) no que se refere a buracos e danos 
aos veículos dos condutores. Literalmente, o viajante sentiu vergonha de voltar ao 
Brasil e trafegar em tamanha porcaria, mesmo com alguns buracos tapados no trecho 
Chapecó a São Miguel, nos últimos dias. Nada tão eficaz. Concluindo, Pelé é melhor 
que Maradona. O Brasil tem mais títulos que a Argentina no futebol mundial. Mas 
os argentinos nos dão de goleada em questão de estradas. Ah, e o papa é argentino!

Verão chegando, 
turistas entrando

A desvalorização do real frente ao dólar 
e também em relação ao peso argentino vai 
propiciar um verão atípico em relação aos 
últimos. Desta vez, por conta do cambio, 
ficará mais fácil do argentino vir para o Brasil 
do que os brasileiros irem para a Argentina. 
Mas e o que nossos “hermanos” pensarão 
ao se deparar com tamanha falta de infraes-
trutura rodoviária? Não sei, mas começo a 
me envergonhar também. Se vão resolver o 
problema até dezembro, acho pouco provável. 
Mas o Estado de Santa Catarina não pode ficar 
a mercê desta pouca vergonha. É um Estado 
que fatura milhões com o turismo, e o Oeste 
catarinense é a porta de entrada de muitos. 
Principalmente de argentinos. Questiono: ha-
verá obras até o fim do ano capaz de resolver 
o problema? Só o tempo dirá. O certo é que 
os argentinos realmente se sentirão tam-
bém saindo do céu para o inferno. E inferno, 
neste caso, se chamam estradas brasileiras. 

Grupo são Camilo 
fica ou não?

Há grande preocupação em relação ao 
Grupo São Camilo (Associação Beneficente 
Hospitalar Peritiba) permanecer à frente do 
Hospital Regional Terezinha Gaio Basso. O 
hospital regional de São Miguel recebe pa-
cientes de toda a região. Milhares de atendi-
mento mês a mês. Só que o contrato termina 
em dezembro, não há manifestação do grupo 
em relação a permanecer à frente do Hospital 
Regional, e a incerteza toma conta. Não quero 
dizer que o hospital vá parar, fechar ou deixar 
de atender. Isso é impossível. Mas a incerteza 
a que me referi compreende, pelo que soube, 
até alguns avisos prévios para funcionários. O 
grupo São Camilo efetuou um belo trabalho 
à frente do hospital, e aqui de público afirmo 
que seria bom para a sociedade regional que 
permanecesse. Que houvesse entendimento 
com o governo do Estado para que o trabalho 
pudesse ser mantido. Talvez os leitores não 
lembrem de quantas vezes falei que cons-
truir e fazer o hospital funcionar não seria 
o menor problema. Todavia, o problema 
seria mantê-lo, como vem se mantendo até 
agora. Este ano já houve indícios de proble-
mas com atrasos no repasse de verbas para 
a instituição. Espero, sinceramente, que 
esta situação se resolva antes de meados 
de dezembro. Porém os indícios não são 
favoráveis. A região toda pode perder com 
este impasse. Sabe-se que nesta semana o 
sr. governador do Estado teria encontro com 
a direção do grupo, o que até o fechamento 
desta edição não tínhamos informação pre-
cisa. Mas a situação, até que se tragam novas 
nuances ao caso, é de extrema incerteza.

Gasolina cara, barril 
de petróleo barato

Tem coisas que não entendo. O Brasil 
está produzindo hoje 33% de seu petróleo do 
pré-sal. O pré-sal, quando descoberto nos 
idos de 2007, mostrou-se como a solução 
dos problemas. Na época, o barril estava 
na faixa de 70 dólares. Em 2010 chegou a 
145 dólares, em números aproximados. 
Bem, hoje o barril está cotado no mercado 
internacional em torno de 48 dólares, sendo 
a cotação mais baixa de todos os últimos dez 
anos. Mas e porque só sobe o preço aqui no 
Brasil? Se o vínculo é o mercado interna-
cional, onde o petróleo caiu muito, porque 
temos que ainda pagar um dos preços mais 
altos do mundo? Dizem os entendidos que o 
preço de 48 dólares quase não compensa no 
custo de produção para “puxar” o petróleo 
do pré-sal, que fica a mais de 7 mil metros 
abaixo do nível do mar. E por conta das 
fraudes, escândalos e prejuízos, a Petrobrás 
não consegue participar dos últimos leilões, 
e precisa participar por força de lei. Então, 
tudo isso significa que vamos ficar pagando 
este alto preço pelo petróleo, ou pela gaso-
lina e diesel na bomba? Continuo não enten-
dendo nada. Mas pelo jeito, o bolso continu-
ará sentindo com esses valores exorbitantes. 

Greve dos caminhoneiros
Além do que, por conta também destes preços abusivos, acena-se 

com nova paralisação dos caminhoneiros, o que seria já para novem-
bro. Não há nada concreto, mas as reivindicações são justas. Aposen-
tadoria aos 25 anos, o que se enquadraria nas “especiais”, juros subsi-
diados e o preço do diesel. Sabendo dos imensos prejuízos e apuros 
do outro movimento, é bom ficarmos alerta. Caso a greve aconteça, 
e venha com força, o que até o momento ainda não está claro, como 
já escrevi, certamente não estaremos preparados. Olha a força do 
caminhão novamente. Bem se diz que sem caminhão, o Brasil para. 

Arquivo/O Líder

Divulgação
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Conforme a coordenadora regional do pólo de 
Maravilha, nos dois dias de prova tudo ocorreu dentro 
da normalidade e de forma tranquila

Enem em Maravilha teve 
mais de 20% de abstenção 

aVaLiaÇÃo 

O Exame Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem) foi realizado nos dias 24 e 
25 de outubro. Em Maravilha teve mais 
de 20% de abstenções de 1.807 candi-
datos inscritos. Os locais de prova no 
município foram a Escola de Educação 
Básica Nossa Senhora da Salete, Escola 
de Educação Básica João XXIII, na Uni-
versidade do Oeste de Santa Catarina 
(Unoesc), e o Centro de Educação de 
Jovens e Adultos (Ceja). 

De acordo com a coordenadora 
regional do pólo de Maravilha, Adriana 
Bandeira Seibert, cerca de 400 pessoas 
auxiliaram na realização das provas no 
município. “O exame ocorreu dentro 
da normalidade, não teve atraso de 
candidatos e os procedimentos ocor-
rem tudo bem”, destaca.  

No primeiro dia, os candidatos fi-
zeram a prova de ciências humanas e 
ciências da natureza. No segundo dia, a 
prova foi de linguagens, matemática e a 
redação, que este ano teve como tema 
“A persistência da violência contra a 
mulher na sociedade brasileira”.

Maravilha teve quatro locais de prova  

Estela Serpa/WH Comunicações

O resultado do Enem será divulga-
do no site oficial do Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep), mas ainda não 
foi informada a data oficial da publi-
cação. 

A coordenadora agradece a todos 

que colaboraram para a realização da 
prova, aos candidatos que se empe-
nharam e o trabalho dos Correios, da 
Polícia Militar que escoltou o trans-
porte das provas, e ao Samu que se fez 
presente e encaminhou um candidato 
para atendimento. 

O grupo Escoteiro Raízes partici-
pou nos dias 24 e 25 de outubro, da 
VII Escopíadas realizada em Con-
córdia. Cerca de 410 participantes 
entre Lobinhos, Escoteiros, Seniores, 
Pioneiros e Chefias de 12 Grupos Es-
coteiros dos Distritos Oeste, Extremo 
Oeste e Meio Oeste Catarinense par-
ticiparam do evento.

Foram realizadas diversas mo-
dalidades de competição: Vôlei de 
Lençol, Espirobol, Reba, Xadrez, Do-
minó, Arremesso de Bambú, Corri-
da a distância, revezamento de nós, 
Paratriatlhon, Corrida de Biga, Co-
mida mateira, Tiro ao alvo, Corrida 

de Saco, Just dance, Caçador, Tênis 
de Mesa, entre outras. Aconteceram 
também oficinas para conquista de 
especialidades de rastreamento e in-
vestigação. 

Na atividade noturna, teve a festa 
do chapéu, onde cada escoteiro dan-
çou e se divertiu ao som da música 
tocada pelo sênior do grupo Raízes, 
Rodrigo Roversi.  

A VII Escopíadas foi de muita 
diversão e conquista por parte do 
grupo Escoteiro Raízes que trouxe 
para casa 13 troféus de 1º lugar e a 
conquistas de muitas medalhas de 
2º e 3º lugar.

Competição
Escoteiro Raízes participa da 
VII Escopíadas 

Divulgação

Escoteiro Raízes conquistou 69 medalhas

Religião 

Missa dos motoristas é celebrada pela Pastoral Rodoviária
Nesta quinta-feira (29), como 

já é tradicional, a Pastoral Rodo-
viária esteve em Maravilha. Com 
o objetivo de levar a palavra de 
Deus, a Pastoral da Rodoviária 
realiza missas pelas cidades onde 
passa. 

Todo mês de outubro, há mais 
de 20 anos, a Pastoral Rodoviá-
ria realiza celebrações no Posto 
Kakareko. Neste ano o padre Ger-
mano foi quem rezou a missa para 
os motoristas, familiares e fiéis.

Em um caminhão com um al-
tar e ao mesmo tempo uma casa, 

onde tem um quarto e um escritó-
rio é que os padres realizam cele-
brações trazendo conforto para os 
motoristas no Brasil inteiro.

O projeto dos missionários 
vicentinos percorre as entradas 
do Brasil desde 1976. A Pastoral 
Rodoviária (Serviço da Igreja Ca-
tólica Apostólica Romana ao povo 
da estrada), ligada à Congregação 
da Missão Província do Sul, de 
Curitiba (PR), é a única no mun-
do nesse estilo, como é feita no 
Brasil. 

Os padres da Pastoral Rodovi-

ária viajam pelas rodovias de to-
dos os estados do Brasil. Nos tra-
jetos visitam, ao menos uma vez 
por ano, aproximadamente sete 
mil postos de combustíveis. Para 
o serviço pastoral, a equipe dis-
põe de três caminhões-capela (as 
capelas estão montadas dentro de 
furgões). 

Padre Germano  já 
havia realizado outras 

celebrações em Maravilha 
com a Pastoral 

 Estela Serpa/WH Comunicações
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br
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A vacina especial
Fico muito irritado quando descobrem que a bola é redonda... 

Faz tempo, bah, se faz, que venho batendo sobre essa verdade nas 
minhas palestras, comentários no rádio, na tevê, nos jornais, nas 
esquinas, por aí tudo. Todos ou quase todos concordam mas con-
cordar é muito fácil, quero ver a prática. Já digo do que se trata.

A Sociedade Brasileira de Pediatria está em campanha para es-
timular a leitura a partir dos pais e diante dos filhos de zero a seis 
anos. O conselho se justifica pelos estímulos que a leitura proces-
sa nos neurônios, na mente das crianças, provocando conexões 
criativas, diferenciadas, bem melhores que as habituais desen-
volvidas pelas crianças não habituadas aos “sons da leitura”.

Os pais começam lendo textos especiais para as crianças, elas vão 
ouvindo e aos poucos os estímulos começam a produzir resultados na 
atenção, nas “ligações” de ideias, nas futuras inferências e mais tarde nas 
percepções e conclusões dos juízos de valor. Enfim, a leitura fortalece 
a mente e enriquece por consequência a personalidade da pessoa.

Sim, mas quem é que não sabe disso? Nas minhas palestras 
em escolas, grito essa verdade aos jovens, e mais enfaticamen-
te aos jovens pobres. Digo a eles que poderão ser o que quiserem 
na vida se “descobrirem” os poderes da leitura, que deixem de 
ser molengas perdendo tempo com joguinhos eletrônicos, ga-
mes e essas tolices da modernidade dos desocupados...

Aliás, quem primeiro e mais enfaticamente ainda deve dizer des-
sa verdade aos filhos são os pais. O que duvido muito, esses  calças-
frouxas que andam por aí, eles bobões e elas dengosas do consumo, 
não leem nem tem tempo para ensinar o que é bom aos filhos.

Às crianças, todas as vacinas na primeira infância, todas, e que os pais 
façam força para não esquecer da grande vacina para efeitos intelectuais e 
morais: leitura. A poderosa vacina que não podemos deixar para amanhã...

VerDADe
Diz um colunista da Veja: - “Já é hora de profissionalizar o serviço 

público, elegendo o mérito como critério único da escolha dos funcio-
nários. A melhoria da eficiência dos serviços públicos, a redução do 
potencial de corrupção e a moralização dos costumes seriam as conse-
quências. Precisamos já de uma reforma política”. Concordo por inteiro, 
mas ainda digo que é imprescindível que se acabe de vez com a danosa 
estabilidade. Aí sim, aí tudo muda e para melhor. A estabilidade possibilita 
mau atendimento ao povo, greves longas, ilegais e mal-intencionadas. 

CRISE
O mundo “todo” está em crise, e sem essa de que na Europa o 

povo é melhor, não é. Por aqui então nem se fala. Mas de onde vem 
essa crise? Ela é moral. Pessoas corretas, educadas, responsáveis, 
confiáveis, enfim, são tão raras quanto dinossauros na missa das 
oito... E mais que tudo, essas pessoas, raríssimas,  vivem num inferno 
em todos os lugares, sala de aula, empresas, órgão públicos, igrejas, 
quartéis, onde for. É que elas provocam ódio na maioria, as virtudes 
delas incomodam muito ao timezinho dos “pegar leve”. Ser medío-
cre e falso garante vantagens, prestígio ou fama e muito dinheiro...

FALTA DIZER
Todos os dias um caso. Motorista perdeu o controle do carro e 

despencou-se... A namorado, morreu. E o vagabundo da velocida-
de irresponsável escapou... Então, guria, se na volta da balada ou 
de onde for, o ordinário vier em alta velocidade, abre a janela, grita 
por socorro, porque pedir para ele dirigir de modo prudente é per-
da de tempo. Cai fora do namoro com esse vadio ou desce logo do 
carro que ele dirige. Certo? Ah, entendo, perco meu tempo!

Foi promovida pela Secreta-
ria de Saúde de Maravilha e Rede 
Feminina de Combate ao Câncer 
(RFCC) uma palestra com o cirur-
gião oncologista, Cristiano Ven-
drame, na quarta-feira (28), na Câ-
mara de Vereadores. O evento foi 
em menção ao Outubro Rosa, mês 
marcado nacionalmente com a 
campanha que visa cuidados e pre-
venção da saúde da mulher, princi-

Evento reuniu mulheres para palestra sobre prevenção 
do câncer

Palestra sobre câncer é 
promovida pela Secretaria 
de Saúde e RFCC 

oUTUBRo Rosa

Estela Serpa / WH Comunicações

Grande público prestigiou o evento 

Cirurgião oncologista Cristiano 
Vendrame falou sobre o câncer e 
assuntos gerais 

palmente contra o câncer de mama.
Participaram do evento o se-

cretário de Saúde, Jonas Dall´Ag-
nol; a prefeita, Rosimar Maldaner; 
a presidente da Rede Feminina de 
Combate ao Câncer, Heli Kerkho-
ff; voluntárias da Rede; equipe da 
Secretaria de Saúde e comunidade 
geral.

Conforme a presidente da Rede 
Feminina, para encerrar as ativida-
des do Outubro Rosa no município, 
será realizada no sábado (31), às 
20h, na Igreja da Matriz, a Missa 
Rosa. “Este ano vamos encerrar o 

Outubro Rosa com sucesso. Todas 
as ações realizadas neste mês tive-
ram grande participação de públi-
co e isso nos deixou muito felizes”, 
afirma.

O secretário de Saúde ressaltou 
que a Secretaria começa a desen-
volver a campanha Novembro Azul, 
e uma das atividades é uma pales-
tra-show, em parceria com a Rede 
Feminina, com o urologista Bruno 
Neves, no dia 11 de novembro, no 
Lar de Convivência de Idosos, às 
19h, além da atração especial do 
humorista João Kuiudo.

Os associados do Círculo de 
Amadores de Orquídeas de Maravi-
lha (Caoma), realizaram a segunda 
etapa do replantio e limpeza das ár-

vores ao longo da Avenida Maravilha. 
De acordo com a presidente, Inês 

Dall’Agnol, a atividade aconteceu na 
última semana. “É importante que 

nós nos conscientizamos e ajuda-
mos a natureza. Se cada um fizer sua 
parte, faremos um mundo melhor”, 
comenta.

Meio ambiente

Congresso de jovens

Caoma realiza segunda etapa de replantio e 
limpeza das árvores

29º Umadem da Igreja Assembleia de 
Deus é neste fim de semana 

Os Jovens da Igreja Assembleia de 
Deus de Maravilha realizarão neste 
fim de semana o 29º Congresso Geral 
de Jovens da União da Mocidade das 
Assembleias de Deus de Maravilha 
(Umadem). 

De acordo com o casal coordena-
dor, Juliano e Tatiane Fagan, o evento 

será no Lar de Convivência de Mara-
vilha, com abertura hoje (31), às 19h, 
com culto que contará com a par-
ticipação do pastor Davi Nicoletti e 
louvores da Banda Kadoshi. Amanhã 
(1º), às 9h, haverá palestra ministrada 
pelo coach Davi Nicoletti e o encer-
ramento está previsto para às 18h30, 

com culto com a mesma equipe de 
sábado. 

“Nosso congresso será totalmente 
focado nos jovens, com a participação 
especial do coral de jovens de Mara-
vilha. Venha prestigiar este evento co-
nosco, temos um recado especial para 
você!”, convidam os coordenadores.
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Servidores das agências ban-
cárias do Extremo-Oeste de Santa 
Catarina que aderiram à greve par-
ticiparam, na segunda-feira (26), 
de uma assembleia no sindicato 
em São Miguel do Oeste, para ava-
liar a proposta para encerramento 
do movimento grevista e retorno 
dos trabalhadores às atividades.

De acordo com o presidente do 
sindicato, Odacir Balbinot, algu-
mas agências estavam ameaçando 
e pressionando os funcionários 
que paralisaram os trabalhos e 
aderiram à greve. “Divulgaremos 
uma nota de repúdio nomeando 
essas agências e, caso a pressão 
continue, formalizaremos uma 
denúncia no Ministério Público”, 
revela Balbinot.

De acordo com os servidores, 
as propostas não representam au-
mento salarial e sim reposição das 
perdas ao longo do tempo. Odacir 
Balbinot enfatiza que a falta de 

O pagamento de dívidas será 
a principal destinação do décimo 
terceiro salário neste ano, segun-
do pesquisa da Associação Nacio-
nal dos Executivos de Finanças 
Administração e Contabilidade 
(Anefac). Esta foi a resposta de 
74% dos 1.037 brasileiros entre-
vistados.

A quitação de débitos apa-
receu no topo da lista também 
nos dois anos anteriores, mas o 
percentual cresceu 8,2% na com-
paração com 2014, quando 68% 
indicaram a utilização para o di-
nheiro extra.

A maior parte dessas dívidas 
(83%) está relacionada a cartões 
de crédito (44%) e cheque espe-
cial (39%). Em seguida, aparecem 
os débitos com financiamento 
bancário (7%), regularização do 
nome (4%), prestações do comér-
cio (4%) e dívidas diversas, como 
tarifas de serviços públicos (2%).

Para a Anefac, os números in-
dicam elevação do endividamen-
to dos consumidores por causa da 
redução da atividade econômica, 
elevação da taxa de juros e inflação 
mais alta.

Empatadas em segundo lugar na 
lista de destinação do décimo tercei-
ro, com 8% das respostas, estão os 
que pretendem utilizar parte para 
compra de presentes e os que pre-
ferem poupar e aplicar parte do di-
nheiro para pagamento de despesas 
comuns no co-
meço do ano, 
como material 
e matrícula es-
colares, Imposto 
Predial e Territorial 
Urbano (IPTU) e Im-
posto Sobre a Propriedade de 
Veículos Automotores Terrestres 
(IPVA). Houve redução de 27,27% 

nesses itens em relação a 2014.
Entre os que farão compras, 

roupas e celulares aparecem mais 
vezes como itens a serem adqui-
ridos, com 75% e 73%, respectiva-
mente. Eletroeletrônicos e bens 
diversos, com 65% cada, também 
estão entre os mais citados pelos 
entrevistados.

Em relação ao valor que os 
consumidores pretendem gastar, 
42% disseram que será entre R$ 
200 e R$ 500. Em seguida, estão 
os que informaram valores entre 
R$ 100 e R$ 200.

Sobre as formas de pagamen-
to, a maior parte indicou o uso de 
recursos próprios à vista, como 
débito ou cheque (82%) e cartão 
de crédito (80%). Na compara-
ção com o ano anterior, houve 
um aumento de 2,5% em relação 
aos que disseram pagar compras 
à vista. O cheque pré-datado será 
uma opção para 60% dos consu-
midores.

A Anefac orienta que o déci-
mo terceiro seja usado preferen-
cialmente para pagamento de dí-
vidas, especialmente as que têm 
maiores encargos, como cartão 
de crédito rotativo e cheque es-
pecial. Na média, segundo a enti-
dade, os juros atingem 13,59% ao 
mês (361,40% ao ano) e 10,24% ao 
mês (222,16% ao ano), respectiva-
mente.

números
Maioria dos consumidores 
vai usar décimo terceiro para 
pagar dívidas, diz Anefac
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Empresários maravilhenses acompanharam evento de 
apresentação em Pinhalzinho

Encadeamento Produtivo 
é apresentado às 
indústrias da região

Bancários do Extremo-Oeste 
retornam ao trabalho após reunião 
com sindicato da categoria

PRoGRaMa 

Fim da greve

A Federação das Indústrias do 
Estado de Santa Catarina (Fiesc) e o 
Instituto Euvaldo Lodi (IEL), com o 
apoio da Associação Comercial e In-
dustrial de Pinhalzinho (Acip), apre-
sentaram aos empresários da região, 
nesta quarta-feira (21), o Programa 
de Encadeamento Produtivo que está 
sendo implantado nas indústrias ca-
tarinenses. 

O evento contou com a presença 
do presidente da CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha, Jeovany 
Folle, além dos empresários maravi-
lhenses Mário Sérgio Pinheiro, Eliana 
Estefano e Amarildo Estefano. Com o 
foco na gestão das empresas, o pro-
grama propõe ganhos operacionais 
consideráveis e diminuição de des-
perdícios, aumentando a produtivi-
dade de toda a cadeia produtiva.

Desde 200, o IEL já atuou em 17 
turmas, com mais de 130 indústrias 
desenvolvidas. O programa é dividi-
do em duas partes – a primeira de 40 
horas, na qual um grupo de empre-
sas se reúne para workshops, ofici-

Os empresários presentes demonstraram grande interesse no programa, 
garantindo a formação de uma turma para o início de 2016

Acip/Pinhalzinho

nas coletivas e troca de experiências, 
e a segunda, também de 40 horas, na 
qual cada empresa recebe assessoria 
particular.

Presente no evento, o vice-pre-
sidente da Fiesc para a região Oeste, 
Waldemar Antônio Schmitz, fez uma 
breve explanação sobre os projetos 
que vêm sendo desenvolvidos pela 

regional e sua importância no for-
talecimento da indústria. Roberto 
Merlo, um dos instrutores do proje-
to, também destacou a importância 
de uma gestão de qualidade na em-
presa: “Enquanto tem empresário 
falando em desistir, existem outros 
se assessorando e buscando aperfei-
çoamento”.

clareza nas propostas desagrada 
os servidores. “Existe hoje pressão 
para que os funcionários atinjam 
metas, há também casos de assé-
dio moral que chegam ao conheci-
mento dos sindicatos, e principal-
mente, articulação para evitar que 
os servidores participem de mo-
vimentos grevistas reivindicando 

melhores condições de trabalho”, 
informa Balbinot.

Apesar das manifestações de 
descontentamento em determina-
dos aspectos que envolvem as ati-
vidades nas agências bancárias, os 
servidores optaram por retornar ao 
trabalho normalmente em todas as 
agências da região.
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eConoMia e neGÓCioS por Raquel Basso Hübner

CaRLos DRUMMonD 
DE anDRaDE

alta do dólar reduz à 
metade gastos no exterior

Com o dólar mais caro, os gastos de 
brasileiros em viagens internacionais 
caíram quase pela metade (46,99%), em 
setembro deste ano, na comparação com 
igual período do ano passado. De acordo 
com o Banco Central (BC), no mês passa-
do essas despesas somaram US$ 1,260 bil-

hão. Tais gastos são os menores para o mês, 
na nova série histórica do BC, atualizada de 
acordo com nova metodologia e iniciada 
em janeiro de 2010. De janeiro a setembro, 
os gastos chegaram a US$ 14,139 bilhões, 
com queda de 27,78% na comparação com 
igual período de 2014 (US$ 19,579 bilhões).

SC Rural investe 
mais R$ 794 mil 
em 40 municípios
Os recursos do programa atenderam 
23 projetos de jovens empreendedores, 
26 projetos estruturantes de 
cooperativas, 20 sistemas integrados 
de pecuária leiteira, além de 
associações, cadeias produtivas 
de mel e unidades de referência 
educacional e tecnológica, entre 
outros. Ao todo foram 40 municípios 
beneficiados com investimentos. 
Desde o início do programa, em 
2011, até o final de agosto de 2015 
foram aprovadas manifestações 
de interesse de 147 projetos 
estruturantes envolvendo 499 
empreendimentos, beneficiando 
diretamente 7.421 famílias rurais. 

Peixe de água 
doce: SC produziu 
40 mil toneladas
Santa Catarina produziu 40.324 
toneladas de peixe de água doce em 
2014, o que coloca o Estado como 
o quinto maior produtor do país. 
Os dados fazem parte do relatório 
“Desempenho da piscicultura 
de água doce”, divulgado pelo 
Centro de Desenvolvimento em 
Aquicultura e Pesca da Epagri 
(Epagri/Cedap). Os números 
representam um crescimento de 
mais de 3 mil toneladas em relação 
a 2013. O levantamento da Epagri 
classifica os produtores em duas 
categorias: o amador, que produz 
por lazer e faz vendas eventuais, e 
o profissional, que vende de forma 
sistemática e regular. Os 26.493 
piscicultores amadores catarinenses 
produziram 15.613 toneladas em 
2014. Já os 3.433 profissionais foram 
responsáveis por 24.709 toneladas, 
gerando diretamente R$ 182 milhões. 
Considerando somente a produção 
profissional, a região de Joinville foi a 
campeã, seguida por Tubarão, Rio do 
Sul, Blumenau, São Miguel do Oeste e 
Palmitos. Apesar de serem em menor 
número, os profissionais respondem 
por 61% do total produzido, já que 
empregam tecnologia de ponta. 
As espécies mais produzidas são 
tilápia (66,9%) e carpa (25,5%).

O contador, mestre em Administração, controller 
empresarial e professor Roberto Aurélio Merlo recomen-
da-nos 5 dicas para o período difícil da economia bra-
sileira: 
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HonRaRia 

Honraria é do projeto Profissional Destaque, desenvolvido pela entidade há três anos 

Moinheiros e sorveteiro artesanal recebem 
homenagem do Rotary  

Com objetivo de prestar reconhe-
cimento aos profissionais que por seu 
empenho representam muito para a 
sociedade, o Rotary Club de Maravilha 
– Centro realiza o projeto Profissional 
Destaque. Neste ano, em sua terceira 
edição, foram homenageados traba-
lhadores de moinhos e sorveteiro ar-
tesanal.

A solenidade ocorreu na noite de 
quinta-feira (29), na Cantina Italiana 
e contou com a presença da prefeita, 
Rosimar Maldaner; do tenente, Altair 
Lisot; do presidente da CDL/Asso-
ciação Empresarial, Jeovany Folle; do 
presidente do Legislativo, Odair Ba-
tistello, demais vereadores, do presi-
dente da entidade, Volmar Ranzi; do 
coordenador do Projeto Profissional 
Destaque 2015, Paulo Eliseu Pissato, 
integrantes do Rotary e familiares dos 
homenageados.

Receberam a honraria traba-
lhadores de moinhos, sendo, Santo 
Frandoloso, Onorino Frandoloso e 
Valdecir Caxambu. Além destes, o Ro-
tary prestou homenagem a Celeste e 
Elsa Gazoni, da sorveteria Gazoni, que 
ainda desenvolvem a atividade artesa-
nalmente.

TRaJETóRia Dos 
HoMEnaGEaDos 

Santo e onorino frandoloso
Santo Frandoloso é filho de Ono-

rino. A família, chegou em Maravilha 
no ano 1953, quando construíram o 
Moinho Frandoloso, na  Av.Araucária.

Enfrentaram grandes dificulda-
des no início de suas atividades, pois 
o maquinário, importado na época 
da França, demorou seis meses para 
chegar, além de caríssimo, acidentou-
se na viagem ocasionando perda to-
tal. Após ocorrido, finalmente vieram 
quatro anos de bons trabalhos e rendi-
mentos, até o dia 22 de agosto de 1958, 
quando um grande incêndio destruiu 
todo o moinho.

Aproximadamente dois anos de-
pois, no mesmo local, em sociedade 
voltou abrir o seu moinho. Mais tarde 
Onorino vendeu a sua parte, após teve 
outra sociedade que não deu certo, até 
que no ano de 1970 estabeleceu-se em 

Fotos: Isabel Müller/O Líder
definitivo na Av. Sul Brasil, 2169 – onde 
se situa atualmente.

Em 1991, o filho Onorino que era 
operador de máquinas da Prefeitura 

de Maravilha, assumiu o moinho em 
definitivo, valorizando a continuidade 
da atividade que permitiu a família vi-
ver com dignidade e a progredir.

Valdecir caxambu
Reside em Maravilha desde o ano 

de 2003, vindo da cidade de Seberi (RS), 
onde trabalhava na agricultura tradi-
cional. Em 2007, adquiriu o Moinho 
Progresso, localizado na Rua Duque de 
Caxias, 431. Na sua atividade, produz 
a farinha de milho Maravilha, quirela, 
rações balanceadas para aves e outros 
animais, além do beneficiamento do 
arroz. Seu moinho ainda trabalha com 
as pedras mós, o que lhe assegura um 
produto diferenciado.

Sua motivação profissional visa 
fazer algo diferente, com muito boa 
qualidade e aceitação de sua clientela, 
esmerando-se sempre no bom atendi-
mento.

O Moinho Progresso foi construído 
em 1953 por Vendelino Serafini, José 
Ranzi e Tranquilo Carlos Ranzi. Pos-
teriormente foi vendido a Altino Mar-
ques. Lauro Linke o adquiriu em 1966 e 
o manteve ativo por 41 anos, até o ano 
de 2007. Neste ano passou as mãos de 
Valdecir Caxambu, proprietário atual.

Sorveteiros celeste 
e elza Gazzoni

A família veio para Maravilha em 
1971, comprando o Hotel Zanotto 
que estava desativado. Muitas foram 
às dificuldades no começo da nova 
vida. Em 1975, adquiriu a sorveteria 
de Lidio Cantarelli, sendo que o hotel 
deixou de ser prioridade, o qual foi 
desativado no ano de 1978. Desde en-

tão, o foco passou a ser a produção de 
sorvete.

Seu Celeste tem muita conside-
ração pela sorveteira marca Xanxerê, 
ano 1974, que ainda os acompanha até 
hoje na produção das delícias da casa.

Como motivação profissional, 
Gazzoni identifica o amor ao tra-
balho, e mesmo contando com a 
amizade e admiração dos adultos, 

Pronunciamentos
A prefeita, Rosimar Maldaner, para-

benizou a iniciativa. “Como é bom ho-
menagear as pessoas enquanto estão 
vivas, destacar a importância e men-
cionar tudo o fazem pela nossa cidade, 
porque todos contribuem de uma ou 
de outra forma. Fico muito feliz quando 
as pessoas pensam em outras pessoas, 
pois vivemos um mundo onde as vezes 
se pensa muito no ter e não no ser. Fico 
feliz em ver o Rotary fazendo essa ho-
menagem para essas pessoas que tanto 
trabalharam e venceram as dificulda-
des”, destacou.

O tenente, Altair Lisot, que fez uso 
da palavra afirmando que o Ratary faz 
um trabalho exemplar. “É maravilhoso 
quando temos entidades que olham 
para trás e verificam o que fomos e o 

que somos hoje, as pessoas especiais e 
que fizeram ações especiais”, enfatizou.

O presidente do Legislativo, Odair 
Batistello, destacou que é emocionante 
quando alguém é homenageado. “Ho-
menagear pessoas é um dom do ser 
humano, é algo que não tem valor. Fize-
mos algumas homenagens na Câmara 
de Vereadores e sabemos o quanto é 
bom ser homenageada em vida, ver a 
emoção daqueles que algum momento 
fizeram o bem e são merecedoras de ho-
menagem”, apontou.

O presidente do Rotary agradeceu 
aos companheiros por colaborar na re-
alização do evento. “Os homenageados 
de hoje são merecedores dessa singela 
manifestação. Isso é algo que devería-
mos fazer sempre, valorizar o ser huma-
no, o trabalho, a sociedade”, afirmou.  

é visível a interação e adoração por crianças e os jovens.

Rotarianos, familiares dos homenageados e convidados prestigiaram o evento 

Lideranças fizeram parte da mesa de honra e destacam a importância da 
valorização profissional 
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Dr. Geovani DelevattiMediCina e SaÚde

Você conhece o famoso pân-
creas?

O pâncreas é um órgão locali-
zado atrás do estômago que pro-
duz alguns hormônios importantes 
para nosso sistema digestivo. Em 
condições rotineiras, quando o ní-
vel de glicose no sangue sobe, cé-
lulas especiais, chamadas células 
beta, produzem insulina. Assim, 
de acordo com as necessidades do 
organismo no momento, é possível 
determinar se essa glicose vai ser 
utilizada como combustível para as 
atividades do corpo ou será arma-
zenada como reserva, em forma de 
gordura.

Isso faz com que o nível de gli-
cose (ou taxa de glicemia) no san-
gue volte ao normal.

o que é diabetes tipo 1?
Em algumas pessoas, o sistema 

imunológico ataca equivocada-
mente as células beta. Logo, pouca 
ou nenhuma insulina é liberada 
para o corpo. Como resultado, a 
glicose fica no sangue, em vez de 
ser usada como energia. Esse é o 
processo que caracteriza o tipo 1 
de diabetes, que concentra entre 
5 e 10% do total de pessoas com a 
doença.

O tipo 1 aparece geralmente 
na infância ou adolescência, mas 
pode ser diagnosticado em adultos 
também. Essa variedade é sempre 
tratada com insulina, medicamen-
tos, planejamento alimentar e ati-
vidades físicas, para ajudar a con-
trolar o nível de glicose no sangue.

o que é diabetes tipo 2?
O tipo 2 aparece quando o orga-

nismo não consegue usar adequa-
damente a insulina que produz; ou 
não produz insulina suficiente para 
controlar a taxa de glicemia.

Cerca de 90% das pessoas com 
diabetes têm o tipo 2. Ele se ma-
nifesta mais frequentemente em 

adultos, mas crianças também po-
dem apresentar. Dependendo da 
gravidade, ele pode ser controlado 
com atividade física e planejamento 
alimentar. Em outros casos, exige o 
uso de insulina e/ou outros medica-
mentos para controlar a glicose.

Diabetes gestacional
Durante a gravidez, para per-

mitir o desenvolvimento do bebê, 
a mulher passa por mudanças em 
seu equilíbrio hormonal. A placen-
ta, por exemplo, é uma fonte impor-
tante de hormônios que reduzem a 
ação da insulina, responsável pela 
captação e utilização da glicose pelo 
corpo. O pâncreas, consequente-
mente, aumenta a produção de in-
sulina para compensar este quadro. 

Em algumas mulheres, entre-
tanto, este processo não ocorre e 
elas desenvolvem um quadro de 
diabetes gestacional, caracterizado 
pelo aumento do nível de glicose no 
sangue. Quando o bebê é exposto 
a grandes quantidades de glicose 
ainda no ambiente intrauterino, há 
maior risco de crescimento exces-
sivo (macrossomia fetal) e, conse-
quentemente, partos traumáticos, 
hipoglicemia neonatal e até de obe-
sidade e diabetes na vida adulta.

Pré-diabetes
Já imaginou se o corpo humano 

contasse com um sistema de alar-
me que dispara quando o risco de 
desenvolver uma doença aumenta? 
Não seria uma chance de mudar seu 
futuro?

A maioria das pessoas não sabe 
o que é pré-diabetes. Uma pesqui-
sa feita pela SBD, em parceria com 
o laboratório farmacêutico Abbott, 
apontou que apenas 30% dos pa-
cientes tinham informações sobre 
essa condição.

O termo pré-diabetes é usa-
do quando os níveis de glicose no 
sangue estão mais altos do que o 

normal, mas não o suficiente para 
um diagnóstico de Diabetes Tipo 2. 
Obesos, hipertensos e pessoas com 
alterações nos lipídios estão no gru-
po de alto risco.

É importante destacar que 
50% dos pacientes nesse estágio 
(pré) vão desenvolver a doença. 
O pré-diabetes é especialmente 
importante por ser a única etapa 
que ainda pode ser revertida ou 
mesmo que permite retardar a 
evolução para o diabetes e suas 
complicações.

Por que existe essa preocupa-
ção? Muitos pacientes, ao serem 
comunicados de que têm pré-dia-
betes, não enxergam ali uma opor-
tunidade. Deixam para ‘cuidar’ 
quando o problema se agravar. Só 
que o pré-diabetes pode prejudicar 
nervos e artérias, favorecendo di-
versos outros males, a exemplo de 
infarto e derrames.

A mudança de hábito alimen-
tar e a prática de exercícios são os 
principais fatores de sucesso para 
o controle. No entanto, para 60% 
dos pacientes, a dieta é o passo 
mais difícil a ser incorporado na ro-
tina. Ao todo, 95% têm dificuldades 
com o controle de peso, dieta sau-
dável e exercícios regulares. Lem-
bre-se: ninguém morre de diabetes, 
e sim do mau controle da doença.

De acordo com a Internatio-
nal Diabetes Federation, entidade 
ligada à ONU, existem no mundo 
mais de 380 milhões de pessoas 
com diabetes. Na maioria dos ca-
sos, a doença está associada a con-
dições como obesidade e sedenta-
rismo, ou seja, pode ser evitada. É 
possível reduzir a taxa de glicose 
no sangue com medidas simples. 
Perder de 5 a 10% do peso por 
meio de alimentação saudável e 
exercícios faz uma grande diferen-
ça na qualidade de vida. Mexa-se!

fonte: www.diabetes.org.br

Divulgação

http://www.diabetes.org.br
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Andando pelas ruas de Maravilha é possível ver o 
transtorno gerado pelas diversas obras em andamen-
to, mas algumas delas já estão paradas por algum 

tempo. Nesta semana a equipe de reportagem do Jornal O 
Líder visitou as obras no município, e para esclarecer dúvi-
das da população maravilhense, foi entrado em contato com 
a administração municipal.

Em fevereiro deste ano foi divulgada matéria falando 
das principais obras que estavam sendo executadas. Na 
oportunidade, a equipe de reportagem visitou os locais com 
a prefeita, Rosimar Maldaner. Foram concluídas as amplia-
ções e reformas do Centro de Educação Infantil Silvia Ebert, 
reinaugurado em julho; o Centro de Especializações Odon-
tológicas (CEO), inaugurado em maio; e a pavimentação as-
fáltica da Avenida Euclides da Cunha, porém ainda não foi 
sinalizada.

As reformas e ampliações do Ginásio de Esportes Gel-
son Tadeu Lara estão paradas. A execução teve início em 
dezembro de 2014. De acordo com informações repassadas, 
a administração aguarda pagamento de recursos federais. O 
valor total da obra é de R$ 972.984,41, destes, R$ 731.250,00 
são recursos do Ministério do Esporte e R$ 241.734,41 de 
contrapartida do município. Até o momento o valor pago 
pelo Ministério foi de R$ 365.625,00 e a contrapartida de R$ 
120.867,20. A vigência do contrato é 30 de dezembro. Segun-
do a administração, o prazo será aditivado.

As atividades esportivas que eram desenvolvidas no gi-
násio foram descentralizadas em outros polos, sendo rea-
lizadas no ginásio do Parque de Exposições Carlos Alberto 
Bregow, no salão Paroquial Católico e no ginásio da Escola 
de Educação Básica João XXIII. Conforme a administração, 
as atividades esportivas não foram prejudicadas, prova disso 
é o recebimento, neste fim de semana, de cerca de 900 atle-
tas para os Jogos da Juventude Catarinense (Olesc).

Obra do 
Ginásio de 
Esportes 
Gelson Tadeu 
Lara teve 
início em 
dezembro de 
2014

Atividades 
esportivas 
desenvolvidas no 
município foram 
descentralizadas 
em outros polos

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Rua coberta
Quem passa pela Avenida Eucli-

des da Cunha logo percebe a cons-
trução da área coberta, além dos 
transtornos que está gerando para 
entrar e sair da prefeitura e da Unida-
de de Saúde. A administração aguar-
da o pagamento de recursos federais 
para concluir a obra. A empresa está 
executando a cobertura devido ao 
pagamento de uma contrapartida 
do município (autorizada pela Caixa 
Econômica Federal) e pelo empenho 
de mais R$ 347 mil pelo governo fe-
deral.

O valor total é de R$ 1.751.793,49, 
destes, R$ 975.000,00 são do Mi-
nistério do Turismo. O valor pago 
pelo Ministério até agora foi de R$ 
458.249,98, destes, R$ 347 mil estão 
retidos na Caixa Econômica Federal, 
aguardando liberação. O valor pago 
da contrapartida do município foi de 
R$ 288.310,34. Termo aditivo de pra-

zo foi assinado, pois o prazo inicial para 
concluir a obra era até o dia 10 de abril 
de 2015.

A ordem de serviço para a construção 

do passeio público no local foi autoriza-
da na quarta-feira (28). A obra será reali-
zada com recursos próprios e vai custar 
R$ 80.956,64 em área total de 691,89 m².

Segundo informações da adminis-
tração municipal, os trabalhos ficaram 
por pouco tempo parados em função das 
chuvas e à espera de recursos federais.  

Fotos: Ascom/Prefeitura

Obra da rua coberta está 
sendo executada  

Ordem de serviço para a construção do passeio 
público foi entregue na quarta-feira (28) 
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Quadra coberta do Bairro Progresso
Uma obra importante para quem reside no Bairro Pro-

gresso é a da quadra coberta. O local será disponibilizado 
para os alunos do Centro Educacional Vereador Raymundo 
Veit e comunidade.

Para a conclusão, a administração aguarda pagamen-
to de recursos federais. O valor total é de R$ 509.842,45, o 
recurso repassado foi de R$ 254.921,22. O investimento é 
100% custeado pelo Ministério da Educação (MEC) - Fundo 
Nacional de Desenvolvimento da Educação (FNDE), sendo 
que o município cedeu a área para a construção. O prazo de 
execução era até maio deste ano e termo aditivo de prazo foi 
assinado.

Obra da quadra 
coberta do 
Bairro Progresso 
está parada

Posto de Saúde do Bairro Floresta
A obra do Posto de Saúde do Bairro 

Floresta também foi paralisada por falta 
de recursos, e de acordo com a adminis-
tração, deverá ser retomada em breve.  

O valor total é de R$ 471.275,30, des-
tes, R$ 200.000,00 são oriundos do Minis-
tério da Saúde, porém o valor pago pelo 
Ministério até agora foi de R$ 150.000,00. 
A contrapartida do município é de R$ 
271.275,30, além da área para a obra; des-
te valor o município pagou até o momen-
to R$ 44.074,39.

Conforme explica a administração, a 
Secretaria de Saúde recebeu do Ministério 
o valor de R$ 200 mil para executar uma 
unidade básica de saúde tipo 1, confor-

me especificações do Ministério. Devido 
à área destinada inicialmente não ser a 
ideal, o município optou por transferi-la 
para uma área maior e ampliar o tamanho 
da unidade de saúde para tipo 2, o que foi 
aceito pelo Ministério.

“Além de executar uma obra mais am-
pla, com maior capacidade de atendimen-
to, o município somente optou por fazer 
uma obra maior porque não há nenhuma 
interferência nos atendimentos atuais, ou 
seja, nenhum atendimento será prejudi-
cado enquanto a obra não for concluída. 
Quando concluída, a Unidade Básica de 
Saúde Gelci Helena do Amaral, do Caic, 
passará a atender no local”, enfatizam.

Obra do Posto 
de Saúde do 
Bairro Floresta 
deverá ser 
retomada em 
breve

oBRas EM anDaMEnTo

Sede do Cras
Uma das obras que está em andamento no municí-

pio é a construção da sede do Centro de Referência em 
Assistência Social (Cras). O valor total é de R$ 591.000,00. 
O repasse é de R$ 500.000,00 do Ministério do Desenvol-
vimento Social e Combate à Fome.

Conforme a administração, a primeira medição está 
em andamento. O valor da contrapartida do município é 
de R$ 91.000,00, além da área para a construção. A ordem 
de serviço foi assinada em setembro deste ano.

Construção 
da sede do 
Cras

Ginásio da Linha Consoladora
O projeto do ginásio da Linha Conso-

ladora contempla a reforma de 973,6 m² e a 
construção de sanitários feminino, masculino 
e para cadeirantes, ampliando a estrutura em 
mais 63 m². O projeto ainda prevê a construção 
de uma arquibancada, além da pintura geral, 
reforma da estrutura do piso e da quadra.

O valor total é de R$ 313.000,00, sendo que 
o recurso repassado pelo Ministério está com 
medição em andamento. O valor da contra-
partida do município é de R$ 63.000,00. 

A ordem de serviço foi assinada em se-
tembro de 2015, com prazo de conclusão de 
300 dias contados após assinatura.  

Passeio na Avenida Hercílio Luz
Uma obra muito esperada pelos morado-

res do Bairro Progresso é o passeio da Avenida 
Hercílio Luz. Em abril deste ano foi entregue 
a ordem de serviço para início dos trabalhos. 

O trecho é de 1,2km de extensão, 3.524m² 
e três metros de largura. O investimento total 
é de R$ 534.843,50, sendo R$ 374.390,45 do 
governo do Estado e R$ 160.453,05 de contra-
partida do município. Até o momento o valor 
pago pelo Estado foi de R$ 66.108,00 e pelo 
município R$ 32.905,04. O prazo de conclusão 
é até abril de 2016.

Outras obras estão em andamento no mu-
nicípio, como pavimentações asfálticas e as 
de saneamento básico. “O país enfrenta um 
período de dificuldade, mas não podemos 
nos inibir a ponto de não fazermos mais nada. 
Precisamos investir em obras importantes. 
Entendemos que o governo federal também 
pode ter suas limitações, porém, estamos con-
fiantes que essas obras ficarão marcadas na 
história do nosso município. Estamos honran-
do nossos compromissos com as contraparti-
das, salários, manutenção de escolas, postos 
de saúde, e dando uma nova configuração 

em obras públicas que não existiam em Ma-
ravilha. Dentro de pouco tempo a rua coberta 
vai estar repleta de atividades e tomada pela 
comunidade aos fins de semana. Somente na 
Avenida Euclides da Cunha, com a cobertura, 
o ginásio e a pavimentação, os investimentos 
chegam perto de R$ 4 milhões. Vamos supe-
rar os obstáculos e entregar excelentes obras 
para a população”, enfatiza a prefeita, Rosimar 
Maldaner. 

“Essas obras vão ampliar ainda mais o 
patrimônio público, que é de todos os mara-
vilhenses. No caso do posto de saúde, o inves-
timento só está sendo feito por não interferir 
nos atendimentos. Estamos ansiosos pela 
conclusão de todas elas porque sabemos que 
melhoram a qualidade de vida de todas as 
pessoas. A crise que o país está passando re-
flete, evidentemente, nos municípios que per-
deram muito em arrecadação e precisam ain-
da mais de recursos federais. Estamos atentos 
ao cenário e fazendo a nossa parte para evitar 
impactos na comunidade. É um período deli-
cado, mas será superado com otimismo e tra-
balho”, destaca o vice-prefeito, Sandro Donati. 
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Coluna semanal da CDL/associação 
Empresarial de Maravilha

aniversariantes: 
31-10 Asta Diva Lineburger Nerling (Grená Modas); Teresinha 

Vogel (Contamar); 1º-11 Fabiano De Marco (De Marco e Begrow 
Adv.); Santini Valmir Santiago (Inviolável); 02-11 Claudete A. L. 
Krein (Maravilha Moto Peças); 03-11 Karini Aparecida Vieira (RM 
Celulares); 04-11 Carlos Vitor Maldaner (Maravilha Palace Hotel); 
05-11 Thainara Leida (Leida Motosserras); 06-11 Marlene Izabel 
Brescovici (Escritório Luiz H. Brescovici/Fascino Móveis); Marina 
Foresti Anhalt (Arco Íris Móveis). 

04-11 Reunião comercial da FCDL/SC, quarta-feira, às 9h, em 
Florianópolis.

04-11 Reunião do Núcleo do Jovem Empreendedor, quarta-feira, 
às 18h30, na CDL/Associação Empresarial.

06-11 Rodada de negócios do Núcleo das Imobiliárias e Cor-
retores de Imóveis, sexta-feira, às 19h30, no Harmonia Campestre 
Clube.

07-11 Sábado Mais, com atendimento comercial até as 16h.

CDL/associação Empresarial de Maravilha 
| av. Maravilha, 203 – Centro

3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

A Secretaria de Desenvolvi-
mento Regional de Maravilha 
entregará, na terça-feira (3), 
certificados de Menção Honro-
sa para 15 servidores públicos 
estaduais que em 2015 com-
pletam 30 anos de efetivos 
serviços prestados aos cida-
dãos catarinenses. O evento 
será realizado no auditório 
da SDR Maravilha, a partir das 
16h.

A homenagem faz parte das 
comemorações da Semana do 
Servidor Público e foi criada 
como uma forma de agradecer 
aos servidores pelos anos de 
dedicação e comprometimento 
com o Estado, bem como com 
os cidadãos de Santa Catarina. 

servidores 
homenageados:

Bom Jesus do Oeste: Sirlei 
Oltramari Dambros/E.E.B. Prof 
Silvio Romero.

Iraceminha: Belair Lourdes 
Vizzotto/E.E.B. Prof Manuel de 
Freitas Trancoso, Helena Maria 

Ludwig/E.E.B. Prof Manuel de 
Freitas Trancoso, Luiz Carlos 
Cadore/E.E.B. Prof Manuel 
de Freitas Trancoso e Valmir 
Pasqual Henchen/E.E.B. Pro-
fessor Manuel de Freitas Tran-
coso.

Maravilha: Ivanete Stef-
fens/Ceja de Maravilha e Lirio 
Cecatto/Unidade Setorial de 
Fiscalização. 

Pinhalzinho: Alberi Bian-
chet/Corpo de Bombeiros Mi-
litar, João Paulo Engel/E.E.B. 
José Marcolino Eckert e Zo-
nalda Santa Catarina/E.E.F. 
Vendelino Junges.

Saltinho: Dalmir Tobias 
Borgheti/E.E.B. Emilia Boos 
Laus Schmidt e Roque Hercí-
lio Gomes de Oliveira/E.E.B. 
São Donato.

Santa Terezinha do Pro-
gresso: Nadir Luiz Pandol-
fo/E.E.B. Santa Terezinha.

Serra Alta: Gilberto Jose 
Ficagna/E.E.B. La Salle e Marli 
Teresinha Bolis Bottega/E.E.B. 
La Salle.

sDR Maravilha
Servidores com 30 
anos de atuação 
serão homenageados 

A Casa Martin Luther será de uso exclusivo de todos os 
ministérios pertencentes à Comunidade Evangélica 

Casa Martin Luther será 
inaugurada neste fim de semana

aTiViDaDEs

A Casa Martin Luther será 
inaugurada oficialmente neste 
domingo (1º). De acordo com o 
pastor da comunidade Evangélica 
de Maravilha, Leandro Ristow, a 
Casa leva o nome em homenagem 
ao reformador alemão que iniciou 
o processo de reforma da igreja no 
século XVI. “E também pelo fato 
de a inauguração se dar no dia se-
guinte ao Dia da Reforma, em 31 de 
outubro. A Casa Martin Luther será 
de uso exclusivo de todos os minis-
térios pertencentes à Comunidade 
Evangélica de Maravilha: culto in-
fantil, casais reencontristas, Oase 
(grupo de senhoras), reuniões de 
presbitério, juventude evangélica, 
grupos de louvor, ensino confirma-
tório, entre outros”, explica o pastor.

As atividades já começam no 
sábado (31), às 9h, com o culto em 
comemoração aos 498 anos da Re-
forma Protestante. No domingo 

Divulgação

(1º), antes da inauguração da Casa, 
haverá culto na Comunidade Evan-
gélica, às 9h. Em seguida haverá 
almoço no ginásio da comunidade. 

O valor da ficha será R$18,00. “To-
dos estão convidados a participar e 
são bem-vindos”, convida o pastor 
Leandro.

http://www.aemaravilha.com.br
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por Deny Alfano

Colegas e professores se reunirão no 9° encontro da primeira turma

Formatura da primeira turma da 
ETC Rui Barbosa completa 45 anos

HisTóRia

Há 45 anos formava-se a primeira 
turma da extinta Escola Técnica de Co-
mércio (ETC) Rui Barbosa, de Maravi-
lha, composta por 35 alunos. A soleni-
dade comemorativa do 45º aniversário, 
ou seja, do 9º encontro, foi agendada 
para o mês de novembro, na cidade de 
Balneário Camboriú, onde residem di-
versos colegas e professores. 

A equipe organizadora – compos-
ta pelos formandos Gercy Bernardi e 
Elci Köche, e pelos professores Osval-
do João Ranzi, Sílvio Rabelo Noronha 
e Dércio Augusto Knop, comentaram 
que o objetivo é diversificar e aprovei-
tar os recursos naturais. “Dessa forma, 
vamos, nos dois primeiros dias – de 4 a 
6 de novembro, no Fazenda Park Hotel 
de Gaspar. Após, retornamos a Balneá-
rio Camboriú, onde temos programa-
do para o dia 7, pela manhã, passeio de 
Barco Pirata, voltando à tarde de Bon-
dinho. À noite, jantar festivo no Cristo 
Luz. Não será esquecida a Taça Histó-
rica com o regulamento e o caderno de 
chamada da turma, anotando o conte-
údo dessa festa, assim como o lema ‘No 
diário da vida os lançamentos da honra 
e do saber’”, explica o professor e histo-
riador Francisco Gialdi, que também 
foi aluno da primeira turma.

Conforme Gialdi, encontram-se 
nos relatórios anuais da ETC Rui Bar-
bosa 30 turmas de formandos. A pri-
meira em 5 de dezembro de 1970, e a 
última em 18 de dezembro de 1999, 
um total de 1.497 alunos com a habi-
litação de técnicos em contabilidade, 
numa média anual de 49,9. “A forma-
tura dos primeiros 35 contadorandos 
aconteceu no dia 5 de dezembro de 
1970, a partir das 20h, no velho salão 
paroquial da comunidade católica. An-
tes, houve a participação na liturgia da 
missa presidida pelo pároco, o saudoso 
padre José Bunse, na recém-inaugu-
rada igreja matriz, dedicada a São José 
Operário”, explica o historiador. 

A turma teve a ideia de se reen-
contrar de 10 em 10 anos. “Em 1980 
ocorreu o primeiro decênio e a festa 
foi vibrante, no dia 5 de dezembro, na 
Boate Arrastão. Era um fim de tarde de 
um sábado de verão e a alta tempera-
tura impôs vestuário propício em uso: 
bermudas e camisas volta ao mundo. 
Qual não foi a surpresa quando desceu 
a escadaria o colega último da chama-
da Valdevino Antônio Dal Pizzol, com 
traje de gala completo. O grito foi unâ-
nime: ‘a taça’ E foi-lhe entregue”, relata 
Gialdi. Na ocasião, também ficou acer-
tada a redução de intervalo: de cinco 
em cinco anos. 

a Taça
Conforme conta Gialdi, uma das 

marcas da primeira turma da ETC Rui 
Barbosa é a sua taça. “Após um fim 
de semana chuvoso, o aluno Rodolfo 
Edvino Schlemer apareceu com mais 
uma. Ele tinha múltiplas tendências 
para o bom humor e fazia rir até nas 
provas. Apresentou o resultado de um 

Fotos: Arquivo/Francisco Gialdi

Valdevino Dal Pizzol recebe a Taça por ter ido engravatado no primeiro 
encontro, 10 anos após a formatura

Trote da primeira turma da ETC, dias antes da formatura, em 
novembro de 1970

trabalho literário intitulado A taça e a 
primeira turma de formandos da E.T.C. 
Rui Barbosa. Antes de a aula começar, 
leu o histórico e uma espécie de estatu-
tos a serem observados contendo Dos 
Direitos e Das Obrigações, tendo tam-
bém o desenho, com tinta nanquim, 
da taça que foi apresentada. Estava 
datilografado. No final acrescentou, na 
sua inconfundível letra: O nome bem 
legível, por favor! E, todos assinaram. 
Dias depois, o diretor Antônio Osvaldo 
Conci pôs o visto e todos os professores 
também assinaram. É a famosa Taça da 
1ª Turma da ETC Rui Barbosa”, conta.

“Esta taça, surgida não se sabe 
como, inventada não se sabe por quem, 
é fruto nascido da amizade e união (ou 
seria desunião?) daqueles que já du-
rante três anos dividem as tristezas das 
notas más e se alegram com as boas. É 
fruto, principalmente, da mágoa que 
sentimos dos professores que, apro-
veitando-se da nossa santa ignorância, 
divertem-se impingindo-nos notas bai-
xas, fazendo com que nossos cabelos 
embranqueçam antes do tempo, fato 
que transforma nossa vida alegre e des-
preocupada numa dura batalha, cheia 
de medo, dor e incertezas”, diz Giadi 
sobre as primícias escritas.

O historiador comenta que entre os 
direitos, “a taça será conferida ao aluno 
que, ante a aprovação da maioria, tiver 
‘dado uma de campeão’ [...] e demons-
trar presença de espírito, coragem, 

humor ou ignorância total [...] e ficará 
em poder de quem a mereceu até que 
um outro a conquiste [...]. Afora os for-
mandos de 1970, isto é, a terceira série, 
somente os professores terão direito à 
taça, nas condições acima estabeleci-
das (e sempre dentro do devido respei-
to, é claro”.

A taça e o regulamento original se 
encontram no Museu Municipal Padre 
Formando Nagel, mas, com a devida 
autorização, foi levada para todos os 
encontros até agora realizados.

 
o trote
Por ter sido a primeira turma da 

ETC, não houve o trote inicial aplica-
do pelos “velhatos”. “Uns dias antes da 
formatura, os alunos da 2ª série entra-
ram na sala ao lado onde os forman-
dos tinham prova marcada - para que 
não faltasse ninguém, e, com a ordem 
supina, exigiram que todos os do sexo 
masculino tirassem a camisa e a colo-
cassem, juntamente com o material es-
colar, dentro da escrivaninha que tinha 
tampa de erguer. Após, veio a farinha de 
trigo, em vez de talco, embranquecen-
do os cabelos, atendendo ao que consta 
no regulamento da taça: ‘embranque-
çam antes do tempo’. O trote estava tão 
bem preparado que o diretor Antônio 
Conci veio engravatado na escola e, 
logo, apareceram os fotógrafos para do-
cumentar a ocorrência (quase policial)”, 
frisa Gialdi.

Nesta semana, a Camerata Florianópolis, orquestra fundada pelo maestro 
Jeferson Della Rocca no ano de 1994 e hoje um dos maiores grupos de referên-
cia de género em Santa Catarina e no país todo, (tanto é que chegou a tocar com 
Steve Vai no Rock em Rio), presenteou São Miguel do Oeste com o seu show 
Rock N’ Camerata: uma fusion entre musica rock e orquestral. Sem dúvidas um 
grande presente para nós e um show de reconhecido sucesso. 

Agora, acho importante começar a dialogar a partir de posições bem defi-
nidas, ou seja, brancas ou pretas, sem as cores de cinzas populistas que deixam 
cada um entender o que quiser para alcançar aquela ilusão de interesseira ou 
confortante concordância; posições claras, porém, não rígidas. Recensearei 
alguns prós e contras que esse evento, enquanto espectador participante, me 
transmitiu e deixou: 

PRO: A participação do público. Aberta e madura. Não apenas muito nu-
merosa, mas até mesmo competente, ou seja, não apenas atrás de novidades 
como souvenires de modernidade ou cativado como abelhas pelo mel, mas 
até mesmo com atitude de consumidor preparado. Público que foi lá não tanto 
para presenciar, mostrar-se ou declarar que esteve lá, padrão que talvez final-
mente esteja-se superando, mas até mesmo para curtir para si mesmos; como 
demonstra o fato que, proporcionalmente, pouquíssimas pessoas entre as cen-
tenas presentes, ficaram lá assistindo por meio de celulares, ou seja, gravando 
e compartilhando mais do que vivendo o momento. Quem foi lá foi para curtir 
mesmo. 

CONTRA: Deu para entender que não foi São Miguel do Oeste a planejar 
essa proposta. Caiu na mesa igual um fruto maduro de árvore, provavelmen-
te como presente da banda mesma ou de alguém por trás que quis otimizar o 
show marcado em Chapecó com maior prosélito. Mais uma vez São Miguel do 
Oeste, em termos políticos, mostra a sua alma fechada, encistada por dentro na 
gestão dos seus esquemas, e cega aos planejamentos que buscam ativamente 
integrações por aberturas e inovações de fora, seja que sejam empresas, pro-
fessores ou propostas culturais. Porém São Miguel do Oeste se confirma muito 
experta em não perder as oportunidades. Esse presente chegou de fora, não foi 
buscado de dentro: e foi um sucesso. 

PRO: Os parabéns ao secretario da Cultura, Elias Araújo, que, conforme a 
declaração da banda, “fez o que pode” com o pouco tempo a disposição, sendo 
tudo muito tipicamente “em cima da hora”. Mas fez. E o show saiu. Não sei se, 
como declarou o secretário, a região é essencialmente acolhedora, mas como 
certeza não deixa passar em vão o que pode trazer interesse. Outro parabéns ao 
secretario é ter pulado o protocolo da saudação as autoridades, que francamen-
te, todas as vezes me deixa aquela sensação de velho regime militar, pseudo, 
populista ou comunista, que acho ao mesmo tempo tão superado, ofensivo e 
desnecessário para todos os momentos cívicos e, inclusive, para a maioria dos 
institucionais. Eu teria me sentido envergonhado se teriam deixado esperar, pú-
blico e orquestra, para citar o Parla com Deny, não é? Um provincialismo que 
merece ser superado. 

CONTRA: E falando de provincialismo e vergonha, o que dizer do fato que 
o show parou após ter começado para deixar acomodar 15 pessoas que atrasa-
ram bem pouco depois que a porta voz da banda acabou de falar que em Cha-
pecó estiveram 1.300 pessoas e 300 ficaram fora? Pena. Perante uma banda que 
viaja o mundo propondo a sua arte, perdemos a oportunidade de nos mostrar-
mos a altura. Essa lógica, absorvida e perpetrada pela política, de agradar cada 
pessoa, a maior razão se importante, em detrimento do certo, do serviço, do cí-
vico e de todos, é um câncer mental a evolução de um sentimento cívico justo e 
eficaz. Resumindo: para não descontentar ninguém se sacrifica a satisfação do 
geral e a eficaz da oferta. E que seja claro, entre os últimos que se acomodaram 
tem muitos conhecidos meus e uma caríssima amiga. E eu vou falar para ela na 
cara que se eu estivesse no seu lugar, atrasado e/ou descumpridor dos termos, 
teria recusado a proposta de entrar, tendo uma vantagem pessoal, passando por 
cima de quem respeitou as regras e atrapalhando o evento. Com certeza não foi 
ela que pediu, mas foi proposto para ela, sendo que é uma autoridade. Porém 
gritar o certo, reclamar contra tudo e todos, e depois ficar em silêncio perante o 
amigo, com certeza, não leva a sociedade, os serviços, as organizações e a polí-
tica a melhorar. Parece-me lógico, quem atrasa, fica fora. Quem marca e não se 
apresenta, paga. Quem busca um serviço, respeita a fila. Quem quer passar um 
exame, estuda. Quem não quer engordar, não come tanto. Etc. etc. Assumir as 
consequências das próprias ações, sem jeitinhos e/ou vantagens por amizades 
particulares. Parece-me tão simples. 

Finalizando: o público me pareceu competente e pronto para o show e para 
pretender shows de níveis sempre superiores. Agora está na hora de transpor 
esse preparo, sem provincialismos e jeitinhos, a política: já a partir das próximas 
eleições. 

Rock’n Camerata, smo e 
eleições municipais
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além de trabalhar o físico, desenvol-
vem o bem-estar emocional, seja da 
criança, do adulto ou do idoso”, desta-
ca a fisioterapeuta.

A parte lúdica do Neopilates pro-
porciona prazer quando executa o 
movimento, ou seja, divertir o prati-
cante. O lúdico é uma das essências da 
vida humana que instaura e constitui 
novas formas de usufruir a vida social, 
marcadas pela exaltação dos sentidos 
e das emoções, misturando alegria e 
angústia, relaxamento e tensão, prazer 
e conflito, liberdade e concessão.

“A atividade lúdica do Neopilates 
vem para trazer relaxamento, descon-
tração física e emocional, onde o adul-
to elimina os estresses do dia a dia. Na 
saúde, trabalhando com brincadeiras 
e com diversão. Um programa de exer-
cícios pode proporcionar bom condi-
cionamento físico”, enaltece Gabriela.

oBJETiVo Do MéToDo
A prática proporciona controle 

corporal, concentração, respiração, 
equilíbrio, força de abdômen e mem-
bros superiores principalmente, além 
de outras cadeias musculares. Alinha-
mento do corpo, fluidez e precisão 
dos movimentos, flexibilidade e di-
versão também são alguns benefícios 
do Neopilates.   

De acordo com a fisioterapeuta, 

além da preservação desses princí-
pios, o método une outras três téc-
nicas, como o pilates convencional, 
treinamento funcional e atividades 
circenses. “Todos podem praticar o 
Neopilates, inclusive gestantes, mas 
nestes casos requer mais atenção, 
como em cardiopatas, portadores de 
glaucoma, hipertensos e diabéticos, 
que devem requisitar liberação de 
um médico antes de realizar a práti-
ca”, orienta.

::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

Fotos: Isabel Müller/O Líder

xercícios suspensos e que envolvem 
equilíbrio começam a atrair quem de-
seja se divertir, praticar uma ativida-
de prazerosa, além buscar benefícios 
à saúde e ao corpo perfeito. Unindo 
circo, exercícios funcionais e, claro, 
pilates, o neopilates começa a ganhar 
espaço. 

O método foi desenvolvido pela 
fisioterapeuta catarinense Amanda 
Braz, em 2010, que estudou e aprofun-
dou seus conhecimentos sobre a histó-
ria de Joseph H. Pilates. Apresentando 
então um novo conceito de Pilates, no 
Congresso Brasileiro de Fisioterapia.

A inspiração de Amanda veio 
quando, naquele ano, enfrentou com-
plicações na gravidez e se viu imersa 
em livros enquanto estava de repou-
so. Com seus estudos e práticas, ela 
desenvolveu equipamentos diferen-
ciados aos convencionais, trazendo 

como objetivo o trabalho lúdico e 
atividades circenses. Trabalhando em 
bases instáveis como o slackline, a lira 
e o gravity.

nEoPiLaTEs E as aTiViDaDEs 
CiRCEnsEs

De acordo com a fisioterapeuta 
e instrutora de pilates Gabriela Fer-
nanda Müller, as habilidades de circo 
ajudam no desenvolvimento do cor-
po como coordenação, concentração, 
percepção cinestésica, percepção cor-
poral, equilíbrio, força, velocidade de 
reação e ritmo, além de desenvolver a 
criatividade, melhorar a auto-supera-
ção e melhora da autoestima.

“A Organização Mundial da Saú-
de (OMS) define saúde não somente 
como ausência de doença, mas como 
a situação de bem-estar físico, mental 
e social. Assim, as atividades circenses, 

Neopilates proporciona prazer e diversão quando executa o movimento

Gravity é o exercício em tecido, também utilizado 
em circos

Exercícios em bases instáveis como a lira são os 
fundamentos do Neopilates  
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slackline é um dos exercícios desenvolvidos 
no Neopilates, mas que ganhou adeptos de 
forma única. O educador físico Rafael Albre-
cht conheceu a prática do esporte no Canal 
Off, mas foi através do seu ex-colega de tra-
balho, amigo e fisioterapeuta Diego Pandolfo 
que começou a praticar e conhecer mais do 
esporte, assim como seus movimentos e be-
nefícios.

“Comecei a praticar há aproximadamen-
te um ano e meio. Principalmente porque 
me identifiquei muito com o esporte, pelos 
seus benefícios para o corpo, e como eu era 
professor de pilates, após a prática constante 
melhorou muito meu desempenho nas au-
las”, enfatiza Albrecht.   

O slackline é um esporte de equilíbrio 
sobre uma fita de nylon, estreita e flexível, 
praticado geralmente a uma altura de 30cm 
do chão. Sua origem vem da escalada, popu-
larizou-se como treino de equilíbrio, e ago-
ra vem sendo desenvolvido e difundido em 
todo o mundo.

A evolução do slackline tornou a prática 
mais fácil e acessível a todos. Com apenas 

uma catraca de tensão e fita de 15 metros de 
comprimento e 50mm de largura facilita a 
montagem sem precisar de nenhum equipa-
mento adicional. Apenas o kit de slackline e 
um par de árvores.

Albrecht destaca que começou a prati-
car juntamente com Pandolfo, ao ar livre, no 
Harmonia Campestre Clube, por ser um local 
tranquilo e com bastantes árvores, o que faci-
lita a prática, assim como as formas de andar 
sobre a fita, podendo modificar a altura e a 
distância, mas esporadicamente praticam na 
Praça Padre José Bunse.  

Conforme o educador físico, os benefícios 
do sleckline são diversos. A atividade melhora 

o equilíbrio, postura, a concentração, coorde-
nação motora, aumenta a força, o tônus mus-
cular e diminui o estresse. Além de trabalhar a 
parte psicomotora e muscular, exige esforços 
principalmente no abdome, pernas e braços.  

Para Albrecht, a prática do sleckline é uma 
atividade física aliada ao lazer. “Sempre fui 
apto a praticar várias atividades e é sempre 
muito bom poder incluir mais um esporte à 
nossa rotina, e mais positivo ainda quando 
esse se torna um hobby. O sleckline está recru-
tando cada vez mais adeptos no Brasil, além de 
ser muito divertido e prazeroso, e não há ida-
de para praticá-lo, tampouco contraindicação. 
Portanto, super indico o esporte, pois, como 

todo bom educador 
físico, trabalhamos na 
prevenção de lesões e 
doenças”, afirma.

Fotos: Divulgação

Exercício é realizado ao ar livre, o que torna a atividade descontraída e prazerosa

Slackline exige equilíbrio e concentração  
Educador físico Rafael Albrecht e o fisioterapeuta Diego Pandolfo 
praticam o sleckline unindo esporte e lazer
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Galeria
V/03

Mande sua homenagem para o e-mail revisao@jornalolider.com.br (não nos responsabilizamos pelos dados inseridos nas publicações)

Pamela, Que Deus guie sempre 
seus caminhos por onde você 
passar. Sonhos e metas foram 
feitos para ser alcançados e você 
alcançará tudo que almeja porque 
é uma pessoa forte e determinada. 
Parabéns pelo aniversário hoje.

Char, o mundo tem muitas 
coisas boas a oferecer para 
quem tem a ousadia de 
buscar. Que a sua felicidade 
e suas conquistas possam 
ser um exemplo para todos! 
Parabéns pelo aniversario (05). 
Felicidades.

SIMONE
Feliz aniversário! Parabéns pelo 
aniversário neste dia 02. Que você 
continue a nos alegrar com seu 
bom humor e seja sempre essa 
pessoa maravilhosa. 

Gracielli, aproveite o dia de hoje, viva-o 
com entusiasmo, alegria e humildade. 
Você é especial aos olhos de Deus e aos 
olhos de todos aqueles que lhe amam. 
Que Deus derrame o seu amor sobre você. 
Parabéns e muitas felicidades!

Dete, que essa nova fase venha com a 
felicidade que você merece, para que 
continue contagiando a todos com seu 
bom humor. Feliz aniversário, felicidades. 
Uma homenagem do grupo de vôlei. 

Recebemos nesta semana 
a imagem do nosso leitor 
Daniel Trentin, uma bela 
imagem registrada no 
quintal de sua casa. 
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Simone Hübner

V/04

Um Toque de Requinte

De todos os tópicos tratados em 
etiqueta social, o que mais apavora 
as pessoas de um modo geral é o 
de como se portar à mesa. As dicas 
principais neste assunto ainda são 
as boas maneiras, o restante é bem 
simples de aprender.

Também é importante salientar 
que o indispensável é praticar em 
casa.

Foi pensando neste assunto que 
separamos algumas dicas práticas e 
úteis de bons modos para comer.

- Não encha o garfo de comida 
com o auxílio da faca.

- Coloque no garfo pequena 
quantidade de comida de cada vez.

- Nunca faça barulho com a boca 
ao tomar sopa, café, chá ou qualquer 
outro alimento líquido e quente.

- Nunca coma com a faca ou le-
ve-a até a boca. Além de muito pe-
rigoso, é extremamente deselegante.

- Não coma ou engula com 
pressa.

- Não encha demais a boca para 
mastigar a comida.

- Não mastigue ruidosamente, 
com a boca aberta ou fazendo ba-
rulho. Esse é um deslize não muito 
perdoável para crianças, quem dirá 
de um adulto que ainda faz isso.

- Quando estiver à mesa, não 
brinque com o guardanapo, copos, 
talheres ou toalhas. Procure contro-
lar sua ansiedade para não incomo-
dar os demais.

- Jamais fale com a boca cheia. 
Para evitar isso, sirva-se de porções pequenas de cada vez.

- Não beba demais. Comedimento é item que não pode fal-
tar em pessoas educadas.

sERViR CoMo E o QUE:
- Os sólidos são servidos pela esquerda; os líquidos pela di-

reita.
- Os pratos usados são retirados pela direita, ou seja, ser-

vem-se os alimentos pela esquerda da pessoa que está sentada 
à mesa.

- As bebidas são sempre servidas pela direita de quem está 
sentado e os pratos usados são retirados pelo lado direito.

- São retirados pelo lado esquerdo da pessoa sentada os pra-
tinhos de pão, manteigas, etc. Enfim, tudo o que fica à esquerda 
da pessoa.

Palitos:
- Estamos no século XXI e muitas pessoas ainda insistem em 

usar esse objeto absolutamente fora de moda.
O uso do palito de dentes à mesa é rigorosamente proibido. 

O lugar correto para quem não abre mão é na pia do banheiro, 
ao lado do estojo de fio-dental.

- Alguns restaurantes deixam sobre a mesa, o correto, se 
você for usar, é servir-se de um e ir até o banheiro, local adequa-
do para fazer a sua higiene bucal.

- Na hora de servir petiscos que peçam o auxílio de palitos 
para ser degustados, substitua-os por garfinhos, que são mais 
apropriados e charmosos.

Espero que tenham 
gostado das dicas!

Excelente fim de semana a todos!

Divulgação



 - MARAVILHA - S C, 31 de outubro de 2015 - edição 353

Rosiane Poletto Estela Serpa
revisao@jornalolider.com.br
vip@jornalolider.com.br
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Área Vip
 E-mails:

Foi realizado no sábado (24), 
no Lar de Convivência dos 
Idoso, um jantar-dançante 
realizado pelo 8ª período de 
Administração da Unoesc. E 
no ato foi realizado o sorteio da 
ação entre amigos da turma de 
Administração 2016 da Unoesc 
de Maravilha. Segue os nomes 
dos vencedores:
1º prêmio: R$ 2.500,00 - Valdir 
Bauer, da Linha Poletto - 
Maravilha/SC;
2º prêmio: R$ 1.000,00 - Jean 
Alves dos Santos, da Rua São 
Jorge - Maravilha/SC;
3º prêmio: R$ 500,00 - Rodrigo 
Kroth, de Saudades/SC;
4º prêmio: R$ 500,00 - Dagmar 
Meyer, do Bairro Floresta - 
Maravilha/SC;
5º prêmio: R$ 500,00 - Vilso 
Pizzatto, de Flor do Sertão/SC. 

JONES E CLEIRI
Hoje o amor está no ar, o casal Cleiri e Jones, irá 
recepcionar seus amigos para celebrar sua união 
no Maravilhas Park Hotel. Felicidades ao casal. 

ARNO E CICIRA GNADT
Parabéns a esse casal maravilhoso que comemora, 
dia 31 de outubro, 56 anos de casamento. Casal 
exemplar e cheio de amor e compreensão. Sentimos 
orgulho de fazer parte da história de vida de vocês, 
com muito amor e carinho, dos familiares. 

ANTONINHA
Dona Antoninha Ribeiro 
é servidora pública há 
mais de 40 anos, além de 
cuidar muito bem de todo 
o material de expediente, 
ela organizou leis, decretos, 
portarias e editais desde 
o ano 1959. Assumiu 
o dever com orgulho e 
profissionalismo. Em 
nome dela, a prefeitura 
de Maravilha homenageia 
a  todos os servidores 
públicos. 

ANDREIA
Feliz aniversário! Que Deus misture as 
melhores essências e faça da sua vida a 
fragrância mais perfumada deste mundo! 
Parabéns pelo aniversario comemorado 
ontem (30). Felicidades!!
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Em Destaque
V/06

Profissão: Empresária

idade: 33 anos

Hobbies: Pedalar

Música: Sweet Child O’ Mine – Guns N’ Roses

Filme: A teoria de tudo

Livro: Bíblia

Esporte: Pedalar

Formação: Bacharel em Sistemas de Informação pela 
Universidade do Oeste de Santa Catarina (Unoesc) de São 
Miguel do Oeste, com início em 2007 e término em 2011.

Profissão: Não podia deixar uma empresa com 
27 anos de história acabar, a geração precisava con-
tinuar. Assumir os negócios da empresa do meu pai 
era meu dever como filha mais velha. Amo o que faço 
e sou muita grata aos meus pais por depositar tama-
nha confiança e passar essa responsabilidade dando 
continuidade aos negócios familiares, pois nos dias 
atuais não é tão simples manter uma empresa.

Carreira: Há 29 anos iniciava a carreira da Bicicletaria 
Zanivan, como era conhecida na época. Uma pequena ofi-
cina mecânica, que no início eram realizados apenas con-
sertos, logo mais ingressaram produtos novos e bikes 0km.  
Ao passar dos anos o trabalho foi aumentando, assim 
como a dependência do ramo pelos praticantes e usuários, 
elevando a demanda no segmento, e se destacando em 
uma das lojas e oficinas mecânicas de bicicletas da cidade.

Durante os 27 anos sempre estive presente aprovei-
tando as oportunidades oferecidas pelos meus pais dentro 
da empresa, tanto na parte de administração quanto na 
parte de vendas. Isso foi sendo algo atrativo para mim, 
sempre gostei muito de bicicletas, mas como a maioria 
dos jovens buscavam outras profissões até para ter um 
curso superior, eu não era diferente e fui em busca de 
um dos meus sonhos, cursando sistemas de informação. 
Porém, passados alguns anos, meus pais decidiram parar 
de trabalhar e desfrutar de uma qualidade de vida melhor, 
já que meu pai apresentava alguns problemas de saúde. 
Nesse momento senti a necessidade de assumir um com-
promisso maior e continuar com a empresa ativa, não dei-
xando “esfalecer” 27 anos de empresa e dar continuidade 
à história, junto com meu cunhado, Ademir, e meu irmão, 
Marcos.  Hoje conhecida como Zanivan Bikes e 29 anos de 
história, a mesma é localizada na Rua Duque de Caxias, 
404, centro, oferece serviços e produtos ao maravilhenses. 

Para o futuro: Pretendo ter filhos. 

Maravilha no futuro: Espero muitas ciclovias ou 
ciclofaixas, no entanto, uma bem planejada e extensa 
acredito que seria muito bem-vinda, permitindo as-
sim que todos desfrutassem de passeios agradáveis. 
Também espero viver com tranquilidade, segurança, 
e continuar mencionando a minha cidade de Mara-
vilha com orgulho, cidade exemplo para se viver.

Isabel Müller/O Líder
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Dorotéia inventa conhecer 
Emília, e pensa em como 
pode se beneficiar com 
a aproximação. Vitória 
confessa a Luiz que se 
incomoda com a frieza de 
Emília. Lívia se preocupa 
com a intenção de Emília 
em comprar a vinícola de 
Felipe. Anita e Lívia visitam 
Vitória. Felipe procura 
Lívia. Emília se lembra do 
momento em que Vitória 
decidiu abandonar sua famí-
lia para viver uma paixão. 
Lívia garante a Anita que 
esquecerá Felipe e se casará 
com Pedro.

Juliano volta para o Rio de Ja-
neiro. Paturi revela para Dante 
a nova operação da facção. Um 
homem vai à casa de Orlando 
para lhe entregar uma mala 
suspeita. Romero comenta 
com Atena que quer desistir da 
facção. Cesário afirma a Luana 
que deseja se casar virgem. 
Orlando e Nelita decidem a data 
de seu casamento. Juca humilha 
Domingas. Adisabeba avisa a 
Zé Maria que Juliano está no 
Rio de Janeiro. Orientado por 
Belisa, Juliano confisca a mala 
que Orlando entrega a Zulu.

Mari enfrenta Gabo para salvar 
Ximena. Soraya termina seu 
relacionamento com Gabo. 
Deodora avisa a Clarice que 
Dom Pepino sofreu um acidente 
durante a viagem, e a advogada 
a orienta a assumir os negócios 
do marido. Paulo Terada avisa 
a Deodora que tem uma ordem 
de prisão contra Dom Pepino. 
Gabo é impedido de entrar na 
Pilartex. Margot assume a 
presidência interina da Pilartex. 
Clarice consegue que Dom Pe-
pino fique em prisão domiciliar. 
O médico de Izabelita pede 
exames para Soraya. Soraya 
apresenta lapsos de memória.

Vitória sofre ao ver o registro 
do momento da compra de sua 
vinícola divulgado na internet. 
Lívia teme reencontrar Felipe. 
Rosa se irrita com o confronto 
entre Bento e Massimo. Doro-
téia afirma a Emília que não 
será fácil comprar as terras de 
Felipe e revela à empresária 
os segredos de Vitória. Rosa e 
Alice ajudam Vitória a redeco-
rar seu palacete. Felipe garante 
a Emília que suas terras não 
estão à venda. Emília estranha 
o comportamento de Lívia. 
Bento ofende Vitória. Vitória 
convida Emília para jantar em 
sua casa.

Juliano arma uma emboscada 
para Zulu, que é apreendido 
pela Polícia. Romero discute 
com Atena na frente de Tóia. 
Tio ameaça Juliano para Zé 
Maria. Nora sonda Nelita so-
bre o passado de Orlando. Oziel 
se esquiva de Indira. Belisa vê 
uma mensagem suspeita no 
celular de Orlando e avisa a 
Juliano. Zulu revela a Dante 
que foi Juliano quem armou 
para ele ser pego. Juliano vê Zé 
Maria com Orlando e conclui 
que o pai é um membro da 
facção. Ascânio alerta Romero 
sobre sua paixão por Tóia. 
Dante procura Juliano.

Mari sugere que Soraya possa 
ter herdado a doença de Izabe-
lita. Ximena conta a Fradique 
sobre a atitude de Gabo com ela 
e Mari. Lilica comunica que Dil-
son será o cuidador de Izabelita. 
Benjamin comenta com Gabo 
que Soraya apresentou lapsos 
de memória. Clarice informa 
a Sabão que não poderá fazer 
nada para ajudá-lo junto à 
polícia. Sabão revela a Gabo 
que tem documentos que podem 
incriminar Dom Pepino. Gabo 
entrega os documentos de Dom 
Pepino a Raul, para encaminhar 
a Paulo Terada. Ximena vascu-
lha os pertences de Raul.

Bento invade a casa de Melissa 
atrás de Dorotéia. Lívia incen-
tiva Anita a sair com Afonso. 
Vitória cuida de Bento. Melissa 
exige que Dorotéia se afaste de 
Bento. Massimo beija Rosa, 
que afirma que só reatará o 
namoro se ele decidir se casar. 
Durante um sonho, Alex pede 
para que Felipe não o aban-
done. Ariel vê Afonso beijar 
Anita, mas acredita que a 
moça não cederá aos encantos 
do rapaz. Anita se incomoda 
com o flerte de Roberto. Raul 
liga para Gema. Emília lembra 
com mágoa de seu aniversário.

Dante não encontra a maleta 
na academia de Juliano, mas 
exige que o lutador o acom-
panhe à delegacia. Romero 
reúne as vítimas do sequestro 
de Santa Tereza para ajudar 
Genivaldo, mas o bandido 
reconhece o ex-vereador como 
integrante da facção. Dante 
confessa a Juliano que acredita 
em sua inocência. Juliano 
segue Zé Maria até a casa que 
ele mantém em segredo. Atena 
contrata a Ursinha para ir ao 
apartamento de Romero e Tóia 
estranha. Juliano confronta Zé 
Maria, que imobiliza o filho 
com a ajuda de seus capangas.

Ximena consegue encontrar os 
documentos de Dom Pepino no 
quarto de Raul. Mari avisa a 
Júnior que Soraya precisa de 
ajuda e sugere a Benjamin que 
leve a mãe para uma consulta 
com Patrícia. Cícero comemo-
ra com Benjamin e Margot o 
desempenho de seus negócios 
em Tóquio. Gabo fica furioso 
com Raul ao perceber que os 
documentos de Dom Pepino 
sumiram. Patrícia concorda em 
atender Soraya. Eva aceita o 
pedido de Margot para cuidar 
de Maria. Ximena entrega os 
documentos de Dom Pepino 
para Grego.

Vitória admira uma foto de 
Emília ainda criança e prepara 
a casa para receber a empre-
sária e o prefeito para jantar. 
Zilda comenta com Felipe que 
acredita que o sofrimento de 
Alex venha de outras vidas. 
Lívia e Anita estranham o com-
portamento de Emília. Lívia 
e Felipe ficam constrangidos 
quando se encontram e Melissa 
percebe. Queiroz contrata Ben-
to para trabalhar na agência de 
turismo e Gema reprova. Emí-
lia ignora o jantar de Vitória. 
Um oficial de justiça avisa a 
Vitória que ela precisará deixar 
sua casa.

Juliano encontra um bilhete de 
Zé Maria o aconselhando a dei-
xar a cidade. Dante questiona 
Orlando sobre sua família. 
Úrsula e Mel desconfiam 
do comportamento de Vavá 
com Duda. Merlô decide se 
apresentar na boate impro-
visada de Ninfa e Alisson e 
Adisabeba se entristece com o 
filho. Romero se declara para 
Tóia e a pede em namoro. 
Abner e Adisabeba discutem. 
Zé Maria implora ajuda a 
Adisabeba e os dois acabam se 
beijando. Lara aceita se tornar 
amante de Orlando. Juliano 
pede perdão a Tóia.

Vitória se desespera e tenta 
falar com Emília. Anita se 
surpreende com o comprome-
timento de Roberto com seus 
pacientes. Melissa sofre com 
sua dor de estômago. Felipe 
tenta acalmar Alex. Vitória e 
Luiz procuram Emília. Vitória 
acusa Emília de ser uma pes-
soa má e Luiz tenta acalmá-la. 
Ariel alerta Lívia e Anita sobre 
a visita de Vitória a Emília. 
Gema descobre que Chico fugiu 
de casa. Lívia desconfia do 
súbito mal-estar da mãe. Lívia 
se distrai ao celular com Pedro 
e acaba atingida pelo carro de 
Felipe.

Juliano confessa que descobriu 
a verdade sobre Zé Maria e 
afirma a Tóia que Romero 
é um bandido. Adisabeba se 
preocupa com seus sentimentos 
por Zé Maria. Tóia desabafa 
com Ascânio sobre Romero e 
Juliano. Adisabeba pede ajuda 
a Merlô para conversar com 
Juliano. Juca ameaça abando-
nar Domingas, que se humilha 
para o marido. Iraque flerta 
com Domingas. Mel descobre 
que Duda está grávida de Vavá. 
Nelita perde o controle e im-
pede que Orlando se encontre 
com Lara. Tóia surpreende 
Atena com Romero.

Felipe socorre Lívia. Raul des-
confia do motivo de Bernardo 
ter escolhido visitar Belarrosa. 
Bento ofende Vitória. Rosa 
discute com Bento na frente de 
Alice. Lívia confessa a Anita 
que está apaixonada por Felipe 
e pensa em terminar o noivado 
com Pedro. Alberto lamenta 
ter cultivado o ódio de Emília 
por Vitória. Severa comenta 
com Zilda que Vitória não 
conseguiu sua casa de volta. 
Massimo descobre que suas 
sobrinhas passarão um tempo 
sob seus cuidados. Lívia visita 
Vitória. Raul e Bernardo resga-
tam Chico e o levam até Gema.

Tóia decide devolver o anel de 
compromisso que Romero lhe 
deu. Juliano encontra Belisa. 
Adisabeba e Abner terminam 
o relacionamento. Úrsula se 
desespera ao saber que Duda 
engravidou de Vavá. Tina volta 
a trabalhar na casa de Oziel, 
que decide se afastar da moça. 
Adisabeba pede Zé Maria 
em namoro. Domingas não 
acredita no interesse de Iraque 
por ela. Juliano descobre que 
Zé Maria foi o responsável pela 
sua prisão. Lara visita Orlando 
na mansão dos Stewart. Ju-
liano afirma a Dante que quer 
ajudá-lo a capturar Zé Maria. 
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SEGUNDA TERçA QUARTA QUINTA SExTA

Programe-se

Receita

inGREDiEnTEs
Montagem:
100 g de chocolate meio amargo ralado grosso
200 g de bolacha tipo maizena
250 g de chantily

Creme:
1 lata de leite condensado
1 lata de creme de leite sem soro
3/4 xícara de chá de suco de ma-
racujá concentrado
3 colheres de sopa de açúcar

Cobertura:
1 xícara de chá de água
1 xícara de chá de açúcar
1/2 xícara de chá de suco de maracujá
2 colheres de sopa de amido de milho

Modo de preparo
Misturar os ingredientes do creme e dei-
xar descansar por 40 minutos. Levar ao 

fogo os ingredientes da cobertura e dei-
xar esfriar, cobrindo com filme plástico.

Montagem:
Em um refratário ou taça grande, colo-
que chantily, bolacha, creme, chocolate 
ralado, chantily, bolacha, creme, cho-
colate. Leve um pouco à geladeira para 
firmar e coloque a cobertura já fria.

PAVê De MArAcujá

Variedades
V/07

SáBADO

1º/11
Almoço da reforma – Igreja Evangélica de Conf. Lu-
terana no Brasil
festa clube de mães – Salão Com. Primavera Baixa – 
Clube de Mães 

6/11
escolha de datas para o calendário de 2016 – Centro 
Sociocultural – Departamento de Cultura

7/11
jantar-dançante – Salão Linha água Parada – Ass. 
Moradores 
festa dos idosos – Salão Paroquial - Lar de Convivên-
cia 

14/11
jantar – Salão Bairro Progresso - Banda Marcial

15/11
Almoço Moto – Tomatão – Grupo Fora de Giro 
Almoço com matinê – Salão Bairro Cohab – Clube de 
Mães 
festa dos idosos – Salão Paroquial – Idosos  Linha 
Consoladora 
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Enquanto somos Jovens

Cornelia (Naomi Watts) e Josh Srebnick (Ben Stiller) são 

casados há anos. Incomodados com o envelhecimento, 

estão cansados da maneira conservadora como vivem. 

Jamie (Adam Driver) e Darby (Amanda Seyfried) se 

aproximam dos dois e Josh, encantado com o estilo de 

vida e o ânimo da dupla, sonha voltar a ser jovem.

o que as Mulheres Querem

Esta comédia se passa no primeiro mês de primavera, 

acompanhando as histórias amorosas de onze mulheres 

diferentes. Umas são esposas, outras são as melhores ami-

gas, as amantes, as empresárias... Cada uma se envolve em 

um novo caso, com os homens de suas vidas, ou simples-

mente com algum desconhecido encontrado por acaso.

CINEMA EM CASA

Variedades
V/08

Susane Zanin Moda & Estilo

Vestidos são maravilhosos, 
pois além de deixarem as mu-
lheres femininas, representam 
praticidade. Basta escolher os 
acessórios certos e em alguns 

minutos você está pronta.
Outra opção cheia de versa-
tilidade encontrada em uma 

única peça é o macacão. Tenho 
que confessar que esse é meu 
ponto fraco. Sou apaixonada! 

Não posso ver um macacão que 
tenho vontade de levar pra casa. 

A peça que costumava ser o 
uniforme dos operários começou 
a fazer parte do universo femini-
no a partir dos anos 1960. Desde 

então várias mulheres o usam em 
ocasiões mais diversas, graças aos 

diferentes modelos existentes. 
As opções com tecidos leves, cur-
tas ou compridas, podem ser uma 
ótima opção para os dias de calor. 
Já as peças com tecidos mais en-
corpados podem ser usadas des-

de o trabalho até as festas. Muitas 
celebridades optam pelos maca-
cões até para o tapete vermelho. 
Escolhendo com cuidado a peça 

que fica melhor em cada corpo, os 
macacões podem ser usados por 
todos os tipos de mulher, desde 

a mais magrinha até as gestantes 
e plus size. Uma dica é usar com 

um cinto, marcando a cintura. 
Uma coisa é certa: escolher 
um macacão na hora de sair 
às compras é chegar em casa 

com a certeza de que fez a 
escolha certa. É garantia de 

elegância em uma única peça.

Fotos: Divulgação
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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BANCO 38

CS
COMPRADOR

LANCEBEGE
TTRAURNA

GORDUROSAS
CLAUSURAC

INPASSE
CESARIER
ISENSEADA

ASTECAUNS
MODERARC
OUSAPOTI

RESOTRN
SALBALIZA

ARREMESSOS

O mais
raro dos

tipos san-
guíneos

Capaci-
dade da

fênix
grega

Elemento
ativo da 

negociação
comercial

Da cor da
lã em seu

estado
natural

Atrativos 
de praias 
potiguares

(?) Paul,
cantor

jamaicano
de reggae

Espaço de 
recolhi-

mento nos
mosteiros

Rebentar
(o milho 

da pipoca)

Prêmio
anual do
Cinema
francês

A moeda
oficial

holandesa

Ismael
Silva,

sambista 
fluminense

(?) de Bota-
fogo, pe-

quena baía
carioca

(?) elétri-
co, veículo
do Carna-
val de rua

Baruch
Espinoza,

Rudolf
Nureyev,
dançarino

russo

Reposições
de bola 

na lateral
(fut.)

Aula
prática
em au-

toescola

Macaco de
pesquisas

Senhor
(abrev.)

Jornal
esportivo
brasileiro
Oleosas

Em desacordo com
Religião com 1

bilhão e 229 milhões
de fiéis (2012)

Parente ridiculari-
zada em piadas
Isis e Maat, na

Mitologia egípcia

Utensílio
eleitoral

Expressos 
de viva voz

Licença
Período de

folga no
trabalho

Ingênua
(?) Leão,
cantora
da MPB

Fruto de
polpa

suculenta
A (?): lhe

Mais ou
menos

Idôneas
Antiga ci-
vilização
mexicana
Regrar;
regular

Parte do 
pagamen-

to do
legionário
romano, 

deu origem
ao "salário"

Maria
Callas,
soprano

Cemitério paulista
utilizado

pela
Ditadura

filósofo
holandês

S A L

4/sean. 5/perus. 6/sapoti. 7/enseada. 8/clausura.

a TV noVa
O entregador foi deixar uma 

televisão numa casa e o menini-
nho diz:

- Oba! Oba! Uma TV nova! O 

pai que comprou, não foi, mãe?
A mãe do menino responde:
- Deixa de ser besta, menino, 

fui eu quem comprou. Se fosse 
esperar pelo teu pai, você nem 

tinha nascido.

Dois aMiGos na DELEGaCia
Eram dois amigos: “Cala 

Boca” e “Confusão”. Um dia, Con-

fusão se meteu em uma briga e 
foi levado pela polícia. Cala Boca 
foi então atrás do amigo. O dele-
gado então perguntou:

- Quem é você?

- Cala Boca.
- Você me respeite! Sou uma 

autoridade. O que veio fazer 
aqui?

- Vim atrás de Confusão.

PiaDas

HORóSCOPO 

Áries 
Valorize seu relacionamento 

e esbanje sua sensualidade. Uma 
paixão do passado poderá desper-
tar seus desejos. Lute pelo que você 
quer com iniciativa e dedicação. 
Comunique suas ideias. Poderá 
realizar um sonho de consumo. Dê 
um trato na decoração e avalie a 
possibilidade de mudar de endere-
ço. Cuide com sigilo de um assunto 
do passado.

Touro
A lua cheia vai esquentar os 

momentos íntimos. Se estiver só, 
uma paquera poderá virar com-
promisso. Não comente por aí seus 
projetos profissionais. Assim, evita-
rá invejosos. Cuidado ao emprestar 
grana. Aproveite seu tempo livre 
para passear, estar ao lado de quem 
ama e conhecer lugares novos.

Gêmeos
É possível que reate com um 

ex-amor. Se já estiver numa relação 
firme, cuidado com o sentimento 
de posse. Aja com cautela e faça 
seu trabalho sem depender dos 
colegas. Seja paciente. Terá uma 
boa chance de faturar. Compartilhe 
seus sonhos com as pessoas que 
você quer bem. Um parente será 
um bom conselheiro.

Câncer
Curta o clima de carinho e sin-

tonia com quem ama. Se gosta de 
alguém em segredo, revele logo 
suas intenções. Estude e trace me-
tas para chegar aonde quer. Pro-
moção não está descartada. Não 
desista dos seus sonhos materiais! 
É possível que apareça uma via-
gem. Servirá para espantar a roti-
na. Terá bons momentos com uma 
pessoa querida.

Leão
Bom momento para assu-

mir compromisso. Rivais não vão 
ameaçar sua vida afetiva. Espere 
sintonia a dois. Corra atrás de seus 
interesses, seja aumento de salá-
rio ou até outra profissão. Aposte 
num bico para lucrar. Caso plane-
je reforma ou mudança de casa, o 
momento é este! Passe mais tempo 
com as pessoas queridas.

Virgem
Fique atenta para o roman-

ce não esfriar. Não cobre tanto e 
faça programas diferentes a dois. 
Paquera tem tudo para emplacar. 
Faça um planejamento dos seus 
objetivos. É possível que surja bom 
emprego. Tente novo cargo, mas 
com cautela. Boas energias para 

fazer programas diferentes com o 
pessoal de casa. Novos amigos apa-
recerão na sua vida.

Libra
Explore sua sensualidade para 

apimentar a intimidade. Cuidado 
com paquera com alguém de ou-
tra cidade. Use sua intuição para 
contornar imprevistos. A Lua vai 
impulsionar mudanças. Terá chan-
ces de prosperar. O bom humor vai 
marcar seus relacionamentos pes-
soais. Fase propícia para começar 
coisas novas e encerrar ciclos.

Escorpião
Romance cheio de ternura. Tal-

vez um amigo desperte emoções 
desconhecidas no seu coração. Fi-
que atenta. Priorize as pendências 
e faça tarefas em equipe. Saberá 
reunir aliados. Dinheiro: alinhe 
metas com quem ama! Procure 
parentes que moram longe para 
matar a saudade. Cuidado com 
tensão nas amizades.

sagitário
Destaque os pontos fortes do 

seu visual para atrair a pessoa 
amada. Para vencer a rotina, seja 
criativa! Atenção à concorrência 
na vida profissional. Adote uma 
postura mais discreta. Boa hora 
para fazer uma fezinha. Não per-
mita que os parentes opinem no 
seu romance. Se pensa em fazer 
mudança ou reforma em casa, pla-
neje em sigilo.

Capricórnio
Paixão por amigo ou pessoa 

que mora longe promete trazer 
mil emoções. Deixe claro que quer 
compromisso. O serviço vai exigir 
esforço redobrado. Fique longe 
dos colegas fofoqueiros. Terá sorte 
em jogos ou sorteios.

aquário 
Promessa de felicidade na vida 

conjugal. Caso esteja só, valerá a 
pena lutar por um ex-namorado. 
Saberá encantar todos, inclusive 
seu chefe. Aproveite para pedir au-
mento. Bom momento para rever 
seu orçamento. 

Peixes
A paquera deverá virar algo sé-

rio. Expresse o que sente, inclusive 
o desejo de compromisso. Não te-
nha medo! Se atua com comunica-
ção ou público, receberá proteção 
especial dos astros. A fase atual 
pede mais economia. Uma lição 
ensinada por um parente será útil 
para você. Curta os momentos de 
folga com filhos ou sobrinhos.
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Livros
Albert Einstein só aprendeu a ler aos 
sete anos. A sua professora classificou-o 
como ‘lerdo de morte’. Tempos depois, 
a sua tese de doutorado não causou o 
menor impacto no júri que a avaliou; 
foi considerada medíocre. Apesar disso, 
Einstein acabou por se revelar um 
dos cientistas mais geniais do mundo. 
O que se passou com ele não foi caso 
único; o mesmo aconteceu com Thomas Alva Edison, Michael 
Jordan, Graham Bell, Stanley Kubrick, Federico García Lorca... 
A lista de gênios que foram maus alunos é, de fato, extensa. Em 
Seu filho pode ser Einstein encontraremos soluções para orientar 
os filhos a desenvolver o máximo partido das suas capacidades; 
a motivação adequada que possa fazer de cada criança, com 
utilização das capacidades intelectuais e das qualidades, um 
ser único e genial, que contribua para o progresso da sociedade 
em que vive, que seja feliz e faça felizes os que o rodeiam.

Para melhorar a relação entre 
pais e filhos de uma geração em 
que grande parte das pessoas tem 
dificuldade para lidar com deveres 
e limites, o psicanalista Luiz Hanns 
propõe uma medida preventiva- a 
educação pensada. Com exemplos 
e exercícios, o autor ajuda os pais 
a adotar o método apresentado e 
oferece aos leitores uma versão mais 
harmoniosa para a vida em família.

Como é viver à sombra de um mito? Ou, pior, de um legítimo rei do rock - John 
Lennon. Essa é a sina de Juan LMK, que pelos desígnios do acaso nasceu no 
mesmo  dia, hora e hospital onde morria o gênio dos Beatles. Estamos em 2020, 
e a banda de Juan, a Paralelepípedos do óbvio, está decadente e vive das mi-
galhas que caem das mesas dos últimos fãs, quando Juan recebe um convite 
absurdo e inesperado - tornar-se o garoto propaganda de um novo produ-
to que vai mudar a história da humanidade, o primeiro implante nano-neu-
ral para a expansão da inteligência. Juan tem a oportunidade de se tornar 
o que sempre sonhou em segredo - mais famoso do que John Lennon.

Variedades
V/10

Henrique HübnerGames

Direto da mente doentia do pessoal da Fric-
tional Games, os mesmos criadores da Amne-
sia e Penumbra. Soma é um jogo de investiga-
ção e sobrevivência, uma ficção científica; uma 
“exploração entrópica da sinapse e circuitos 
que vadeiam através das ilusões da consciên-
cia humana”.

Soma levou três anos para ser desenvolvido 
e é uma continuação de estilo único criado pela 
Frictional Games: um jogo de terror explorató-

rio e sem confrontos, história provocante, ten-
são insondável. Livre da distração causada por 
cut-scenes e combates.

“Ocorrências estranhas estão perturban-
do a rotina da unidade de pesquisa Pathos-2. 
O rádio está em silêncio. Anomalias compor-
tamentais das máquinas estão cada vez mais 
perigosas, ou até… malévolas. A instalação está 
se tornando um caos. Sem armas, a única saída 
é… impensável.”

Soma

Gordura se transforma em 
músculos?

Beber água gelada em jejum 
emagrece?

A laranja auxilia a digestão 
de uma refeição pesada, 
como a feijoada?

MiTo. São coisas 
completamente 
diferentes, mas que 
podem ser traba-
lhadas em conjunto. 
O trabalho aeróbico 
(caminhada, corrida) é 
importante para reduzir a 
gordura corporal, já o traba-
lho anaeróbico (de peso) pos-
sibilita aumentar os músculos. Se o percentual de gordura da 
pessoa estiver muito elevado, deve-se focar, primeiramente, 
na redução da gordura. Depois, aumenta-se a massa magra 
com uma dieta equilibrada e direcionada para perda de peso.

MiTo. A água é maravilhosa 
para qualquer ser humano, queira 
ele emagrecer ou não. Ela hidrata o 
corpo, melhora o funcionamento do 
intestino e melhora a pele. Mas daí 
a dizer que bebendo água gelada 
pela manhã você vai perder 
peso, já é demais. A endocri-
nologista Betina Feijó Perei-
ra explica que para perder 
peso precisamos muito 
mais do que um copo de 
água. “O que nos faz perder peso é a quantidade de 
calorias ingeridas e a prática de atividades físicas para 
que ocorra o emagrecimento. Isso é um mito”, afirma.

VERDaDE. As 
fibras presentes 
na laranja podem 
facilitar a diges-
tão, melhorando o 
funcionamento do 
intestino e reduzin-
do parte da absor-
ção de gorduras.
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Geral
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Renata Teresa Mattia Re Mattia Coaching 
e-mail: renatateresamattia@gmail.com

ao agradecermos a todas as pessoas e 
todas as coisas, tudo se harmonizará

Ao seguir a jornada da vida com espírito de reverência e palavras 
de gratidão, até mesmo os piores espinheirais serão vencidos, as ve-
redas se transformarão em caminhos amplos e a harmonia envolve-
rá você. Hão de surgir pessoas que depositarão confiança em você; e 
mesmo aqueles que antes o hostilizavam se tornarão seus aliados, ad-
miradores e colaboradores.

Livro: Mensagens de Luz
reuniões da Seicho-no-ie

terças-feiras às 20 horas 
quintas-feiras às 15 horas
encontro da Mulher feliz

na Associação Local de Maravilha/Sc
rua 27 de julho, nº 2081

outubro Rosa
Empresa Realce realiza palestras sobre 
saúde da mulher

Para estimular a detecção precoce 
do câncer de mama e colo uterino, a 
empresa Realce Fogões, em parceria 
com a Comissão Interna de Prevenção 
de Acidentes (Cipa), aderiu ao movi-
mento Outubro Rosa, campanha para 
conscientizar as colaboradoras.

Nos dias 24 e 26 de outubro re-
alizaram palestras informativas de-
nominada “Prevenção do Câncer de 
Mama”, ministrada pela enfermeira do 
Serviço Social da Indústria (Sesi), Lu-
cia Maria Camargo.

Na oportunidade a palestrante 
explicou que o câncer é o crescimen-
to de forma desordenada de uma cé-
lula doente do corpo. Ela revelou que 
o câncer de mama é o segundo tipo 
mais comum de câncer e que ele afeta 
prioritariamente as mulheres. “A cada 
24 segundos uma mulher no mun-

do recebe o diagnóstico de câncer de 
mama e milhares morrem todos os 
anos”, disse.

A presidente da Cipa, Juliane Jo-
mertz, reforçou que a comemoração 
do Outubro Rosa traz à tona a neces-
sidade das mulheres se prevenirem 

contra o câncer. “O importante é focar 
este assunto durante todo o ano, já que 
a doença é implacável e se faz presente 
não só no mês de outubro. No entanto, 
este mês é representativo para a causa, 
tornando-se especial e destacado dos 
demais”, afirmou.

Isabel Müller/O Líder

Mulheres da empresa acompanharam as palestras informativas sobre 
câncer de mama

Somos inspirações!
Na última quinta-feira (29) comemorou-se o Dia Nacional do Livro. 

Sou uma grande apaixonada por leituras. Mas não foi por acaso. 
Recebia frequentemente a influência da mãe para  ler. Ela, como 

professora de português, sempre me influenciou a pensar sobre a im-
portância da leitura para o dia a dia, para a minha profissão e para a 
vida. Ler é viver, afinal, quem abre um livro, descobre um mundo. 

Mas o título deste artigo é: Somos inspirações. 
Sim, isso mesmo... somos inspirações para nossos filhos, nossos 

afilhados e para as pessoas que convivem conosco. 
Se você quer mudar os hábitos de alguém, comece mostrando o 

quão importante é aquilo. Seja com demonstrações diárias ou até  com 
as mais complexas mudanças comportamentais. 

Nossa vida é um grande espelho. Se você é líder de equipe, diretor 
de uma grande empresa, pai, mãe, ou mesmo o irmão mais velho, é 
necessário que tenha consciência de que a nossa vida é um espelho. As 
pessoas que lhe admiram têm uma grande tendência de seguir os seus 
comportamentos. 

Por isso  temos que sempre buscar a nossa melhor versão para atu-
armos de maneira assertiva na comunidade, seja na demonstração de 
pequenos atos de cidadania, até na inspiração da leitura de um livro.

Sim, nós somos inspirações... e isso é necessário saber!
Quer um mundo melhor? Comece com pequenas mudanças na 

sua vida.
A sorte está lançada! Fé em Deus e pé na tábua! 

Lauro Ribeiro é trombonista, formado em Música pela 
Unespar. O maravilhense Hudson Müller, que hoje reside 
em Curitiba, ajudará a ministrar o workshop

Banda Marcial promove 
workshop com professor 
de Curitiba

MúsiCa

A Banda Marcial Cidade das 
Crianças recebe hoje (31), em sua 
sede o professor Lauro Ribeiro de 
Curitiba (PR). Ribeiro é trombonis-
ta, formado em Música pela Univer-
sidade Estadual do Paraná (Unes-
par), atua na área de performance e 
educação e tem como principal tra-
balho a docência na Banda Escola 
Municipal Fazenda Rio Grande.

Como músico performático 
especialista no campo dos me-
tais, além de interprete em várias 
bandas, Riberio compõe arranjos 
e participa de gravações. Entre os 

principais trabalhos já realizados 
vale destacar a participação no DVD 
da Banda Mais Bonita da Cidade, 
participação no disco da banda Si-
ricutico, Charme Chulo, e de seus 
grupos Trio Kraide disco “Txunai” 
e Trombone de frutas disco “Chanti, 
Charango?”.

De acordo com a direção da 
Banda Marcial Cidade das Crian-
ças será uma tarde de ensinamento 
e cultura para os alunos da banda, 
sendo que o workshop será gratuito 
para ele, e aberto também ao públi-
co maravilhense, com início às 14h. 

O maravilhense Hudson Müller, 
que hoje reside em Curitiba, ajudará 
a ministrar o workshop. Müller ini-
ciou na Banda Marcial Cidade das 
Crianças e hoje é formado em Mu-
sica pela Embap e segue cursando 
bacharel em Saxofone em Curitiba.

Após o workshop Riberito per-
manecerá o fim de semana em 
Maravilha, pois participará das gra-
vações do CD da Banda Marcial Ci-
dade das Crianças, que está sendo 
gravado no Estúdio Digi, com previ-
são de lançamento para o próximo 
ano.
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anTEs DEPois

Cabeleireira Eliz Wagner

Isabel Müller/O Líder

A cabeleireira Eliz Wagner, casada, mãe de um filho, 
é formada em Tecnologia em Estética e Imagem 
Pessoal, atua hoje na Bioart Cabelo e Estética, 
onde é sócia. Além disso, ministra aulas práticas 

do curso de Estética da Unopar. 
De acordo com ela, a profissão exige muita dedicação, 

amor que vem desde infância, às vezes sobra pouco tempo 
com a família, pois não são somente as horas do salão, são 
viagens a cursos e especializações por vários estados, o que 
para ela é gratificante e maravilhoso, principalmente por ter 
contato com as pessoas e não se vê executando outro traba-
lho. “Por isso lutei até conquistar meu espaço nesse mercado 
da beleza que nos dias atuais possui uma demanda de clien-
tes cada dia mais exigente que me faz sentir a necessidade de 
estar por dentro das tendências”, enaltece. 

A clínica Bioart Cabelo e Estética atende em horários dife-
renciados, podendo assim atender as necessidades das clien-
tes. “Serviços oferecidos são tinturas, lembrando que possui a 
marca Keune para pessoas com processos alérgicos, realiza-
mos californianas, ombré, progressivas, mas os mais procura-
dos são os penteados, tanto para noivas, madrinhas, forman-
das, e as mechas, pois estamos na era do platinado. Pacotes 
de reconstruções e escova de caviar também estão na lista dos 
mais procurados”, destaca.

HiDRaTaÇÃo nEon
Exclusivo na Bioart a hidratação neon, que proporciona 

nutrição, brilho capilar, resistência e saúde do couro cabe-
ludo. A luz é direcionada para todos os pontos dos cabelos 
e é ela que transforma a concentração do produto em na-
nopartículas. Isso potencializa a ação dos princípios ativos 
presentes em cada etapa. Isso tudo é feito em oito minutos. 
As propriedades continuam sendo absorvidas pelos fios du-
rante as próximas 96 horas.

Essa é uma hidratação capilar com quatro composições 
diferentes para hidratações especificas de acordo com as 
necessidades de cada tipo de cabelo, todas compostas por 
extratos naturais e têm sua base, óleos essenciais com pro-
priedades benéficas destinadas a tratamentos capilares.
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O salão de beleza Innovate 
Hair abriu suas portas no 
dia 2 de setembro de 2015 
e já está se destacando no 

município e região pela forma inova-
dora de como seu proprietário, Alex 
Junior Machado, e sua equipe aten-
dem seus clientes. 

Alex possui seis anos no mercado 
em químicas, penteados, maquia-
gens, corte e escovas. Recentemente 
aprimorou-se em cortes, com cur-
so na Escola Internacional de Pivot 
Point. “Além desses serviços, o novo 
estabelecimento oferece serviços de 
pedicure, manicure e maquiagem”, 
ressalta Alex.

O Innovate trabalha com produ-
tos selecionados, como as marcas 
Keune e Lanza, reafirmando o com-

promisso de qualidade nos serviços 
prestados. “Atendemos nossos clien-
tes em um espaço muito aconchegan-
te. Estamos preparados para atender 
noivas, formandas, debutantes e/ou 
datas comemorativas”, destaca.

O salão está localizado na Ave-
nida Araucária, 560, sala 02, antigo 
Hotel Climax. O cliente também 
pode agendar um horário através do 
telefone 31981401. “O nome Innovate 
não é por acaso, ele foi escolhido para 
realmente trazer ao público maravi-
lhense uma nova proposta, realmen-
te inovar é sua missão! Temos todo 
um diferencial no atendimento, além 
da qualidade dos produtos. Estamos 
sempre atentos às tendências, tudo 
isso a um preço bem acessível”, afir-
ma o proprietário Alex.

Fotos: Jornal O Líder/Divulgação
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O Salão Mana’s aprimora constantemente suas técnicas, priorizando sempre o 
bom atendimento, a fim de se manter como referência para o setor da beleza. 

Solange e Maristela Sturm são as proprietárias do salão, e contam ainda com 
duas colaboradoras, Janaína Provin Zardo e Daiane Carla Lisboa, para melhor 

atender seus clientes nas mais diversas áreas. 
Atualmente o Salão Mana’s disponibiliza os serviços na área de salão de beleza, estética 

e podologia.

saLÃo DE BELEza
Quando se refere a salão de beleza, o leque de serviços no Salão Mana’s é 

diversificado, com garantia da qualidade dos produtos.
Neste setor o Salão Mana’s oferece: 

- Corte unisex 
- Coloração/mecha/luzes
- Progressiva
- Penteados
- Hidratações
- Pacotes para noiva
- Maquiagens 
- Manicure e pedicure
- Unhas decoradas 

EsTéTiCa
A equipe do Salão Mana’s também tem um 

vasto conhecimento na área de estética, disponi-
bilizando esteticistas, agregando aos serviços de salão de be-
leza,  um resultado ainda mais eficaz. 

Confira as opções de estética: 
- Design de sobrancelha
- Henna de sobrancelha
- Permanente e coloração de cílios 
- Depilação
- Banho de lua
- Esfoliação corporal
- Massagem modeladora
- Massagem relaxante
- Bambuterapia
- Drenagem linfática
- Limpeza de pele
- Hidratação facial
- Técnicas associadas a aparelhos (ultrassom, corrente 

russa, plataforma vibratória)
- Método Skinny (redução de gordura em dois meses)

PoDoLoGia
O Salão Mana’s também conta com uma profissional podóloga, que cuida 

da saúde e beleza dos pés dos clientes.
- Conheça os serviços de podologia do Salão Mana’s:
- Onicocriptose (unha encravada)
- Onicomicose (micose de unha, debridamento)
- Calos - calosidades
- Fissuras 
- Frieiras
- Lixamento e hidratação
- Reflexologia
- Onicotomia (corte)
- órtese para correção das lâminas (unhas)
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O Vitalità Cabelo e Estética abriu suas portas em fevereiro de 
2014. Hoje está completando pouco mais de um ano e meio, 
comemorando o crescimento e aceitação das clientes. 

Os serviços são voltados principalmente para o público fe-
minino, mas sem descartar a possibilidade de expandi-los também para 
os homens, uma vez que, a cada dia esse público mostra-se mais preocu-
pado com sua aparência e bem-estar.

Situado na Avenida Araucária, o Vitalità conta com espaço amplo e 
profissionais capacitados, que sempre buscam o que há de melhor no 
mercado, a fim de elevar a qualidade do atendimento. O atendimento é 
realizado pela cabeleireira e proprietária Rafaela Begrow, que possui anos 
de experiência em renomados salões de beleza de Florianópolis, é forma-
da em Cosmetologia e Estética pela Univali, em corte de cabelo e pen-
teados pela Werner Academia e Coloração e Descoloração dos fios pela 
Wella Professionals. Também prestam serviços de qualidade no Vitalità as 
manicures e auxiliares de cabeleireiro Thalia Bittencourt e Greici Capel-
letto, na depilação e limpeza de pele atua Sudenir Breda, a esteticista e de-
signer de sobrancelha Marieli Alves Bersh e a recepcionista que também 
auxilia nos agendamentos e atendimentos Maria Carolina Catto.

Como a área da beleza é um dos setores que mais cresce no Brasil e 
constantemente tem novos produtos sendo lançados, de uma forma ou 
outra, a equipe procura sempre estar se aperfeiçoando. Buscando novida-
des, técnicas e tendências. Prova disso, é que recentemente Rafaela espe-
cializou-se em penteados com o Mago das Noivas.

“Trabalhamos com as melhores marcas de produtos capilares. Entre 
elas, a Wella Professionals, que neste ano teve seu Blondor (pó descolo-
rante) eleito, pela 10ª vez, o melhor descolorante do mercado no renoma-
do concurso Stylist Choice Awaards”, destaca Rafaela.

A profissional ressalta que mesmo assim, a Wella não deixa de inovar. 
“Esta semana estamos lançando o Blondor Freelights. Uma nova linha de 
descolorantes com tecnologia inovadora que possibilita um clareamento 
natural dos fios sem o uso do papel alumínio. Exclusivo para técnicas de 
mechas estilo freehand (à mão livre), permite criar looks com muito mais 
agilidade e conforto para nossas clientes”, explica.

A fim de garantir resultados perfeitos o Vitalità Cabelo e Estética busca 
sempre o que há de melhor para o cliente. “Que tal dar uma passadinha 
e conferir essa novidade?! Será um prazer recebê-la!”, convida a equipe.

“Não podemos deixar de aproveitar a oportunidade e parabenizar 
todos os colegas de profissão. Parabéns a todos nós, cabeleireiros, pelo 
nosso dia!”, pontua a equipe.

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder 
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Há três meses Juliane Tumeleiro 
assumiu a Oficio Hair, profissio-
nal com 22 anos de experiência, 
com curso na escola internacio-

nal de Pivot Point. A especialidade do sa-
lão são cortes, tinturas, luzes, progressivas, 
queratina, unha, maquiagem e compra de 
cabelo.

A Oficio Hair possui também design de 
sobrancelha com uma nova técnica em 3D 
microblaiding fio a fio, com a profissional 
Kamila Rebellato.

O salão trabalha com produtos renoma-
dos no mercado, como Keune, Lanza, Paul 
Mtchell, Schwazkopf, com tratamentos para 

a recuperação do cabelo como k3, querati-
na, hidratação Palm para a recuperação dos 
fios. “Pensamos muito na saúde do cabelo, 
por isso, tratamos”, afirma Juliane.

De acordo com a profissional, a parte 
de manicure é com materiais descartáveis e 
esterilizados, prezando sempre os cuidados 
necessários. 

Atuam na Oficio Hair, além da cabelei-
reira Juliane Tumeleiro; a manicure, Simo-
ne Webber; a auxiliar, Angélica Gazzola; a 
maquiadora, Ana Caroline Barrenquevitcz; 
e a design de sobrancelha, Kamila Rebella-
to. Uma vez por semana contam com aten-
dimento de Solange e Jhon.

Isabel Müller/O Líder

Fotos: Divulgação

Equipe da Oficio Hair
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Há mais de 20 anos no mercado ma-
ravilhense o Jallo’s Cabeleireiro e Es-
tética busca inovar e se especializar 
cada dia mais, disponibilizando ser-

viços nas mais diversas áreas da beleza e estética 
facial. Além disso, a equipe desenvolve há dez 
anos trabalhos na linha de micropigmentação.

O micropigmentador atua na área da ima-
gem pessoal, corrigindo, complementando ou 

preenchendo os contornos de olhos, sobrance-
lhas, boca, lábios leporinos, cicatrizes, micropig-
mentação capilar e reconstrução da aréola.

De acordo com os profissionais, uma gran-
de vantagem é que a micropigmentação não é 
um procedimento cirúrgico. “É menos invasivo. 
Usamos anestésico tópico local e não anestesias 
com agulhas. Ressaltando que há peles que rejei-
tam o pigmento mesmo depois do retoque. Nem 

sempre é culpa do profissional, mas sim da pele, 
q não aceita e expele o pigmento”, ressaltam.

No salão Jallo’s Cabeleireiro e Estética tam-
bém é disponibilizada a micropigmentação mi-
croband, que é uma técnica japonesa que utiliza 
aparelho manual do tipo caneta com microlâmi-
nas. “O pigmento não é o mesmo da micropig-
mentação e sua durabilidade é menor, porém 
mais natural”, explicam.

MiCRoPiGMEnTaÇÃo Das soBRanCELHas

No caso das sobrancelhas é usada a técnica fio a fio, que imi-
ta os fios preenchendo onde está a falha, colocando fios onde o 
cliente não tem. Pode ser sombreada ou compacta, que preenche 
toda a sobrancelha, e esfumada com um leve tom de fundo.

MiCRoPiGMEnTaÇÃo oLHos 

Indicado para delinear os olhos 
em cima, só embaixo ou por comple-
to, deixando um olhar mais marcante. 
Uma das funções é corrigir maquia-
gem de tom azulado ou esverdeado.

MiCRoPiGMEnTaÇÃo BoCa

A micropigmentação labial pode ser 
recomendada para as mulheres que estão 
insatisfeitas com os lábios finos e com sul-
cos marcados.  A micropigmentação ajuda 
a realçar o contorno natural e devolver a 
beleza aos lábios. A técnica ajuda a corrigir 
assimetrias entre o lado esquerdo e o direi-
to, preenchimento e aumento dos lábios.

MiCRoPiGMEnTaÇÃo CaPiLaR

É uma espécie de micropigmentação traçada fio a fio no cou-
ro cabeludo. Produz um efeito de sombra, um fundo que se mistu-
ra com o cabelo, simulando fios em crescimento. Quando a calvície é 
muito grande, o efeito obtido é igual ao de uma cabeça raspada.
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Para o próximo ano a moda 
investiu em cores mais claras. As 
mechas, por exemplo, continu-
am com tudo, elas foram uma 

inovação que conquistaram a preferência 
feminina e, por isso, continua em alta. O 
Centro de Beleza Murilo Duarte destaca 
as principais tendências em cabelos.

MECHas E oMBRE HaiR: a tendência 
que mais conquistou as mulheres e que pode 
ser usada tanto em cabelos claros como nas 
mulheres que têm cabelo escuro. “O que muda é 
a tonalidade da mecha. Uma tendência que veio 
para ficar, que ilumina o rosto da mulher, desta-
cando a beleza dele. Quem deseja investir nessa 
tendência tem pela frente muitas escolhas. Pri-
meiro porque existem vários efeitos que podem 
ser feitos, os dois mais usados são as mechas 
somente na metade e nas pontas do cabelo, e a 
segunda em todo o cabelo. Então, vai depender 
do que você quer fazer”, afirma Murilo Duarte. 

RUiVo: já percebeu como ele está 
em alta? “Mas o ruivo do momento tem 
uma tonalidade diferente, ele está mais 
claro, mais laranja e cobre. Aquele ruivo 
vinho ficou para trás. Essa tendência 
foi inspirada nos ruivos naturais e em 
muitas famosas”, destaca o profissional. 

LoiRos: a variação de tons de loiro é enorme, do 
loiro acobreado ao loiro platinado. “E é justamente por 
isso que temos visto muitas mulheres morenas com 
os cabelos loiros e continuando lindas como nunca, 
graças às tendências de loiros verão 2016. Essa escolha 
ficará também mais fácil para você”, ressalta Murilo. 

Ilaine Rohden/O Líder

Fotos: Divulgação/Arquivo
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Tigrinhos
M/01

EDUCaÇÃo 

Projeto “Profissões” iniciou em abril e foi desenvolvido com alunos do Ensino Médio
EEB Osvaldo Ferreira de Mello realiza primeira Feira das Profissões 

Fotos: Divulgação

Feira das profissões atraiu grande público Alunos fizeram exposição das profissões, 
destacando as atividades desenvolvidas no 
período da execução do projeto

Projeto “Profissões”  foi desenvolvido 
desde o mês de abril

Professores acompanharam a exposição e 
explanaram sobre a importância do projeto  

No dia 23 de outubro a Escola de 
Educação Básica Osvaldo Ferreira de 
Mello, de Tigrinhos, realizou a primeira 
Feira das Profissões.  O projeto “Profis-
sões” foi idealizado pela professora de 
Sociologia, Aquilane Lotti, em parceria 
com os demais professores, tendo como 
público alvo os alunos do Ensino Médio. 

O projeto foi desenvolvido desde o 
mês de abril.  Neste período foram de-
senvolvidas as atividades contemplando 
todas as disciplinas. Inicialmente foram 
realizadas reflexões acerca da escolha 
profissional por parte de cada aluno, re-
sultando na formação de grupos onde 
optaram por nove profissões: Adminis-
tração, Agronomia, Designer, Direito, 
Educação Física, Informática, Medicina, 
Pedagogia e Veterinária.

Conforme a professora, na sequên-
cia foram realizadas produções de textos 
tanto da Língua Portuguesa quando na 
Língua Estrangeira,  pesquisas de campo 
e bibliográficas (leis trabalhistas, histórias 
das profissões, universidades públicas 
ou particular mais próximas, duração do 
curso de graduação e sua carga horária, 
valor da  mensalidade, previsão de gas-
tos com mensalidades durante o curso e 
demais gastos, estágio obrigatório super-
visionado e não supervisionado, possibi-
lidade em alguns cursos de estágio remu-
nerado, possibilidades de bolsas, Enem 
Prouni, Artigo 170, bolsas de pesquisa,  
salário mensal depois de formado levan-
do em conta que a atualização deverá 
ser constante, entre outros)   visitações, 
palestras, confecção de convites e outros 

trabalhos manuais feitos pelos próprios 
alunos, apresentações de trabalhos com 
slides e trabalhos dentro da metodologia 
fazendo uso das normas da ABNT,  orga-
nização, convite a outras escolas, entida-
des e comunidade em geral para partici-
parem da feira. 

No dia da culminância do projeto, 
no qual ocorreu à primeira Feira das Pro-
fissões, em cada sala de aula e também 
no ginásio da escola, os alunos fizeram 
exposição das profissões, destacando as 
atividades desenvolvidas no período da 
execução do projeto, repassando aos visi-
tantes informações referentes ao curso de 
graduação, tempo do curso, disciplinas 
que compõe o mesmo, campo de atua-
ção do profissional, importância e contri-
buição para a sociedade, principalmente 

fazendo uma demonstração do que fora 
aprendido em relação a sua opção profis-
sional.

De acordo com a direção da escola, a 
feira foi um sucesso. “Recebemos muitos 
visitantes, pessoas de nossa comunidade 
em geral bem como alunos e professo-
res de escolas de municípios vizinhos. A 
primeira Feira das Profissões superou as 
nossas expectativas, o que nos causou 
grande motivação para pensarmos de 
forma mais positiva ainda na sua próxima 
edição. Recebemos muitos elogios pelo 
evento, destacam os professores e equipe 
gestora”, afirma.  

Para a direção, é importante reconhe-
cer que a feira não teria tomado tamanha 
proporção caso não tivesse o empenho 
de todos, principalmente dos alunos, que 

mostraram a grande capacidade que tem 
de organização, de busca, de liderança, 
de inovação diante de novos desafios.

“Não poderíamos deixar de agra-
decer a todas as instituições e entidades 
que foram parceiras nestes meses de 
caminhada, como a Prefeitura de Tigri-
nhos através das suas secretarias, aos 
palestrantes que compartilharam do 
seu conhecimento, abrindo horizontes e 
novas perspectivas, e um agradecimen-
to ao ICEU e em especial a UNOESC do 
Campus Aproximado de Maravilha, na 
pessoa da professora Dilva Benvenutti, 
que disponibilizou alguns professores pa-
lestrantes, espaços para visitação e cedeu 
material para o dia da feira. Aos colabora-
dores e visitantes nosso muito obrigado”, 
apontam. 
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Cunha Porã
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Ofertar conhecimento e proporcio-
nar a vivência comunitária são alguns 
dos objetivos que a Secretaria de Assis-
tência Social de Cunha Porã, por meio 
do Centro de Referência de Assistência 
Social, tem buscado priorizar para a co-
munidade. É por isso que recentemen-
te mais duas turmas de oficina em pat-
chcolagem concluíram suas atividades.

Ao todo foram seis encontros mi-
nistrados em cada turma, que foram 

orientados pela assistente social Terezi-
nha Rampi. No decorrer das atividades 
foram repassadas as técnicas da patch-
colagem, que posteriormente poderá 
ser colocada em prática para a geração 
de renda. Conforme Terezinha, além 
do artesanato, trabalha-se o fortaleci-
mento dos vínculos, com o diálogo e a 
interação entre as participantes. Uma 
forma de valorização e bem-estar da 
comunidade.

A Secretaria de Saúde de Cunha 
Porã, por meio da Vigilância Sanitá-
ria e o Núcleo de Apoio à Saúde na 
Família (Nasf), em parceria com a 
Cooperativa Regional Auriverde, 
por meio dos Clubes Agrícolas e 4S, 
estão organizando um roteiro de 
palestras que tem como público-al-
vo o trabalhador rural. Para isso, se-
rão abordados temas relacionados à 
Saúde e Segurança do Trabalhador 
Rural.

Ainda no dia 24 de outubro, 
durante o 19º Clube da Bezerra, 
ocorrido na SER Auriverde, as pro-
fissionais do Nasf, Mirian Ramlow, 
Marieli Comparin e Cassiana Bleu-
ter, realizaram um teatro com o 
tema: Meu compadre Zé fica do-
ente. O objetivo principal da apre-

sentação era relatar sobre a impor-
tância do uso dos Equipamentos de 
Proteção Individual (EPIs) no am-
biente rural, e os riscos que a falta 
dos mesmos pode acarretar para a 
saúde do trabalhador.

As ações de orientação têm con-
tinuidade em novembro, com início 
no dia 5, na Linha Glória. Dia 6 a pa-
lestra será direcionada ao público 
da Linha Sertão; dia 12 para a Linha 
Progresso; dia 13 na Linha Itapé; e 
dia 21 de novembro na Linha Santo 
Antônio. O encerramento das pa-
lestras será no dia 26 de novembro, 
com orientações na SER Auriverde. 
Todas as palestras iniciam às 21h, 
e serão realizadas nos locais onde 
costumeiramente os Clubes Agríco-
las se reúnem.

A Rede Feminina de Combate ao 
Câncer (RFCC) de Cunha Porã, em 
parceria com a Secretaria de Saúde, 
promoveram, no dia 23 de outubro, a 
Caminhada Rosa, em comemoração 
ao Outubro Rosa, período que é desig-
nado aos cuidados e prevenção com 
a saúde da mulher, especialmente no 
que se refere ao câncer de mama e colo 
do útero.

Além das voluntárias e profissio-
nais da Secretaria da Saúde, estiveram 
presentes autoridades, lideranças e a 
comunidade em geral, que atendeu ao 
chamado e participou da ação, que a 
cada ano vem ganhando mais espaço. 

Conforme a presidente da Rede 
Feminina de Combate ao Câncer, Adeli 
Naue, é importante agradecer a todos 
que participaram da Caminhada Rosa, 
assim como os que estiveram envol-
vidos nos preparativos e divulgação 
do evento. “Também agradecemos ao 
Jeferson Moreira e as invernadas artís-
ticas, além do professor Ruben Knebel, 
que fez a sonorização do ambiente e 
também contribuiu com as atrações 
culturais, assim como aos talentos lo-
cais que encantaram o público com 
belas apresentações”, destaca Adeli.

Para fechar a programação do Ou-
tubro Rosa, na terça-feira (27) foi reali-
zada palestra, na Associação dos Ser-
vidores de Cunha Porã (Ascup), tendo 
como tema o Câncer de mama, que 
foi ministrada pela enfermeira Sibelle 
Santin.

A programação foi organizada 
pela Secretaria de Saúde, por meio do 
Núcleo de Apoio à Saúde na Família 
(Nasf) e Rede Feminina de Combate 
ao Câncer (RFCC), com apoio da Co-
operativa Regional Auriverde e Sicoob.

No decorrer da palestra, Sibelle 
abordou temas ligados ao câncer de 
mama, a exemplo dos fatores de risco 
que podem desencadear este tipo de 
doença, assim como a importância da 
mamografia, autoexame, exame clíni-
co, ultrassom, tratamento, entre outros. 

A enfermeira salientou que as 
mulheres não devem sentir vergonha 

Ações foram realizadas durante todo o mês de outubro 

Caminhada Rosa e palestra 
evidenciam cuidados com a 
saúde da mulher

CaUsa noBRE

de tocar o próprio corpo, pois é desta 
forma que é possível detectar precoce-
mente o câncer de mama, e sendo as-
sim, com chances de cura muito mais 
elevadas. A profissional ainda ensinou 
as mulheres como fazer o autoexame. 

Também passou vídeos sobre a doença 
e promoveu dinâmica para descontra-
ção do público. Para finalizar a progra-
mação, foi oferecido coquetel a todas as 
participantes do evento.

Fotos: Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Parceiros do evento ressaltaram importância de incentivar a prevenção

Caminhada percorreu várias ruas do centro da cidade 

Evento reuniu público feminino com o propósito de orientar e 
conscientizar

Formação 

orientações   

Mais duas turmas de 
oficina de patchcolagem 
finalizam suas atividades

Palestras sobre Saúde e 
Segurança do Trabalhador 
Rural serão realizadas

Divulgação/Ascom Prefeitura 

Trabalhos artesanais foram confeccionados no decorrer de seis encontros

Oficina também possibilita a troca de experiência e o diálogo entre as 
participantes
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Maravilha
M/03

Na segunda-feira (26) a Secre-
taria de Assistência Social de Mara-
vilha recebeu uma grande quanti-
dade de livros de literatura infantil 
doados por Amélia Magnanti. São 
aproximadamente 300 títulos para 
atender as crianças e adolescentes 
do serviço de alta complexidade do 
município. 

Os livros foram todos presente-
ados pelos amigos e familiares de 

Amélia Magnanti que realizou uma 
comemoração de aniversário e tro-
cou os tradicionais presentes pelos 
livros para doação. Prestigiaram a 
entrega dos livros a secretária de 
Assistência Social Flávia Figueire-
do; a prefeita, Rosimar Maldaner; a 
assistente social, Simone Muller; a 
coordenadora do serviço de acolhi-
mento institucional, Cláudia Neis; 
e o psicólogo Evandro Radaelli.

O Departamento de Cultura 
convida todos os representantes 
das entidades culturais, sociais e 
beneficentes do município para 
a reunião de escolha das datas 
para o Calendário de Eventos 
2016, que será realizada no dia 6 
de novembro, às 13h30, no Cen-
tro Sociocultural.

Poderão participar somente 
representantes de pessoas jurí-

dicas, que tenham seu cadastro 
junto ao Departamento de Cul-
tura, conforme Lei municipal nº 
1.377/89.

De acordo com a diretora de 
cultura, Rosi Reichert, os eventos 
realizados em 2015 com a devida 
documentação já estarão inse-
ridos na nova escolha, para os 
demais não haverá critérios de 
prioridade na escolha das datas.

assistência social

Escolha das datas

Maravilhense doa cerca de 
300 livros para o município 

Calendário de Eventos 
2016 será definido em 
novembro

Ascom/Maravilha

Lideranças receberam os livros doados que beneficiarão crianças e 
adolescentes maravilhenses  investimento 

Novos playgrounds serão instalados nos CEIs

Cerca de mil peças entre televisores, monitores e 
eletrodomésticos foram descartadas 

Prefeitura arrecada lixo eletrônico 
para destinação correta 

DEsCaRTE 

A prefeitura de Maravilha realizou 
coleta de lixo eletrônico nos dias 19 a 23 
de outubro. De acordo com o respon-
sável pela campanha, Rodrigo Motter, o 
número de ítens descartados pode pas-
sar de mil peças entre televisores, moni-
tores e eletrodomésticos. A empresa res-
ponsável pelo descarte vai transportar 
os equipamentos na próxima semana.

Na avaliação de Motter, o número 
de itens descartados comprovou a ne-
cessidade da campanha. “Buscamos 
uma solução que facilitasse o descarte. 
Recolhendo tudo numa campanha e 
dando o destino correto, evitamos o 
descarte ilegal e muitas vezes irrespon-
sável destes materiais”.  Motter também 
atuou nas escolas do município. “Os 
alunos foram avisados e levaram muitas 
coisas de casa para descartar”, disse. No-
vas campanhas estão sendo planejadas 
para descarte de outros itens.

Para a prefeita, Rosimar Maldaner, 

Coleta de lixo eletrônico foi de 19 a 23 de outubro

 Ascom/Maravilha

a campanha foi uma boa solução para 
o problema do lixo, que preocupa mui-
to o município. “Esse lixo recolhido será 
reciclado ou descartado de uma forma 

adequada. Estamos buscando soluções 
para outros tipos de resíduos, como os 
da construção civil e móveis que são 
jogados fora”.

Serão instalados, a partir da próxi-
ma semana, em sete centros de Edu-
cação Infantil (CEIs) de Maravilha os 
playgrounds adquiridos com recursos 
do programa Brasil Carinhoso. O pro-
jeto foi encaminhado pela Secretaria 
Municipal de Educação e aprovados 
no Fundo Nacional de Desenvolvi-
mento da Educação (FNDE).

O CEI Criança Feliz já recebeu o 
equipamento que foi instalado nas 
dependências da escola. Na próxima 
quinta-feira (29) a prefeita, Rosimar 
Maldaner, e a secretária de Educação, 
Rosemeri Rodrigues da Silva farão a 
entrega para as crianças. A prefeita en-
fatizou que o investimento é ideal para 
a Cidade das Crianças. “Investimos no 
desenvolvimento infantil. Nossas esco-
las são excelentes, temos professores 
comprometidos e acreditamos que in-

vestir em Educação é investir no futuro”, 
afirma.

A prefeita lembrou também que os 
parques da cidade receberam melho-
rias com novos brinquedos e revitali-
zações, tornando-se espaços públicos 
muito frequentados. “Além das esco-

las, temos novas praças sendo planeja-
das nos bairros, que em breve estarão 
à disposição da comunidade”, afirmou 
Rosimar. Os outros playgrounds serão 
instalados no CEI Sílvia Ebert, Proin-
fância, Cantinho Feliz, Erica Maldaner, 
Cinderela e Pequeno Príncipe.

Novos 
playgrounds 
serão 
instalados 
em sete 
CEIs

Ascom
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Flor do sertão
M/04

As matrículas para a rede mu-
nicipal de ensino para o ano 2016 
serão realizadas nos dias 4, 5 e 6 
de novembro. Na ocasião serão 
realizadas as matrículas para o 
ensino fundamental até o 5º ano 
e educação infantil a partir de 
três anos a completar em 2016. 
As matrículas serão realizadas na 
secretaria do Centro Educacional 
Padre Luis Muhl, das 8h às 11h30 
e das 13h30 às 17h.

Para efetivar a matrícula é ne-
cessária a certidão de nascimen-
to, caderneta de vacinação, iden-
tidade e CPF. Mais informações 
poderão ser obtidas na secretaria 
da escola ou pelos telefones 3668 
0066 ou 3668 0024.

Visando estimular na popula-
ção flor-sertanense a conscienti-
zação da importância de ser um 
doador de sangue, a Secretaria de 
Saúde realizou contato com o He-
mosc de Chapecó para uma cole-
ta externa no município. Depois 
de fiscalizado e adequado às exi-
gências, a coleta foi realizada na 
última semana e também contou 
com a participação de doadores 
dos municípios de Romelândia e 
Iraceminha.

Cerca de 100 pacientes agen-
dados, dos três municípios, re-
alizaram a doação, gerando um 
aproveitamento de 85 bolsas de 
sangue. Conforme a equipe or-
ganizadora no município, Flor 
do Sertão continuará trabalhan-
do para que os doadores não se 

Rede municipal 
de educação 
está com 
matrículas 
abertas para 
de 2016 

ano letivo

Além dos flor-sertanenses, realizaram doação munícipes de 
Romelândia e Iraceminha

Hemosc realiza coleta 
em Flor do Sertão

DoaÇÃo 

desmotivem e continuem doando 
periodicamente no hemocentro 
em Chapecó, salientando que 

os homens podem doar num in-
tervalo de dois meses e as mu-
lheres  a cada três meses. “Doar 

sangue é mais do que um gesto 
de solidariedade. É uma forma 
de transformar para sempre a 
vida de quem precisa. Em uma 
única doação você pode salvar 
várias vidas. É retirado apenas 
cerca de 450 ml do seu sangue, 
uma quantidade que o seu orga-
nismo repõe rapidamente. Todo 
o material utilizado na coleta é 
descartável, portanto não há ris-
co de contaminação, pratique a 
solidariedade você também, seja 
um doador”, assinalam os profis-
sionais flor-sertanenses.

Em caso de interesse em doar 
sangue, os munícipes podem 
procurar a enfermeira da unida-
de de Saúde, Samara, a qual pode 
esclarecer dúvidas e dar os devi-
dos encaminhamentos.

Coleta foi realizada pelas equipes do hemocentro de Chapecó e da 
Secretaria de Saúde

Ascom prefeitura
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Cotidiano
a/29

Um jovem residente em Cha-
pecó, que faria a entrega de entor-
pecentes em Maravilha, foi preso 
em flagrante pelas polícias Civil e 
Militar, após monitoramento. Eli-
seu Carlos Pedroso, de 21 anos, foi 
abordado pelos policiais em frente 
ao Banco do Brasil, na tarde do dia 
24 de outubro. Ele foi preso em fla-
grante com 43 comprimidos de ecs-
tasy e 45 “pontos” de LSD. 

Pedroso foi conduzido à Delega-
cia de Polícia e a moto Honda/Fan 
125, usada para o deslocamento, 
foi removida. De acordo com a Po-
lícia Militar, ao todo, o produto se-
ria comercializado por R$1.000,00. 
Conforme a PM, o jovem é univer-
sitário, e cursa o sétimo período de 

Eliseu Carlos Pedroso, de 21 anos, foi preso em flagrante 
com 43 comprimidos de ecstasy e 45 “pontos” de LSD

Traficante de drogas é 
preso em flagrante

PRisÃo

Fotos: Divulgação/Polícia Civil

Eliseu Carlos Pedroso, de 21 anos, 
reside em Chapecó e faria entrega 
em Maravilha

Quarenta e três comprimidos de 
ecstasy e 45 “pontos” de LSD 
foram apreendidos

Engenharia Mecânica em Chapecó. 
Ele disse aos policiais que iria co-

mercializar a droga para financiar 
as próprias festas.

Cunha Porã

Polícia Civil

Polícia Militar realiza prisão de assaltante 

Paraguaia que utilizava identidade de 
brasileira há 30 anos é detida em Maravilha

No dia 23 de outubro, a guarni-
ção da Polícia Militar (PM) de Cunha 
Porã, realizou a prisão em flagrante de 
um homem que tentou assaltar/rou-
bar várias residências no município.

De acordo com informações da 
Polícia, ele foi detido por populares 
e, com ele, foi encontrado uma arma 

de fogo (Revólver Cal. 38) usada para 
praticar os delitos. A arma estava mu-
niciada com cinco munições, sendo 
três intactas e duas deflagradas, que 
estavam dentro do veículo utilizado 
nas tentativas de roubo. Foi ainda lo-
calizado R$ 240,00 no bolso do autor, 
valor este possivelmente oriundo de 

roubo.
Diante do ocorrido, a guarnição 

identificou e orientou as vítimas, bem 
como conduziu o detido, primeira-
mente ao hospital para atendimento 
médico e posterior apresentado na 
Delegacia de Polícia Civil para os pro-
cedimentos cabíveis.

Na quarta-feira (28) a Polícia Civil 
de Maravilha prendeu em flagrante 
uma mulher que utilizava identidade 
de brasileira há 30 anos. A partir des-
te documento, ela fez outros diversos 
usando o nome da ex-esposa do então 
marido. Ela foi autuada em flagrante 
pelos crimes de falsa identidade, frau-
de de lei sobre estrangeiro e falsidade 
ideológica.  

Conforme informações do dele-
gado de Polícia Civil, João Miotto, a 
mulher de origem paraguaia veio ao 
Brasil em 1985 com uma criança de 
dois anos e sem nenhum documen-
to, acompanhando seu companheiro, 
com quem se separou recentemente. 
Em 1990, quando o segundo filho do 
casal nasceu, a mulher precisou de 
documentos, então, fez uma carteira 
de identidade em Santa Catarina uti-
lizando os dados da ex-mulher de seu 
companheiro. A partir de então, passou 
a utilizar a identidade ideologicamente 
falsa, apresentando-se pelo nome da 

Maria Inês Vera Portillo com 
nacionalidade paraguaia foi detida 
por crimes de falsa identidade    
ex, como Anna Baron. Desta forma, 
registrou os três filhos que teve com 
o nome da ex-mulher de seu compa-
nheiro, bem como abriu conta corren-
te, fez carteira de motorista, adquiriu 
veículo e imóvel. 

De acordo com Miotto, foi recebi-
da uma denúncia do Estado do Para-
ná, de um boletim de ocorrência feito 
por uma mulher chamada Ana Baron, 
dizendo que uma pessoa havia aberto 
uma conta em Santa Catarina com os 

dados dela, informando que possivel-
mente uma pessoa estaria utilizando os 
seus documentos. “Ao analisar a docu-
mentação e identificar que havia uma 
pessoa no município chamada Ana 
Baron, realizamos a intimação para 
que viesse a delegacia para esclarecer 
a situação e ela acabou confessando”, 
afirmou.

Após, ser presa, ela confessou os 
fatos e disse que seu nome verdadeiro 
é Maria Inês Vera Portillo, nascida em 
1962 no Paraguai. Ela inclusive disse 
que nem os próprios filhos sabiam seu 
verdadeiro nome. Diante da ausência 
de confirmação de sua real identida-
de, além de ter se apresentado perante 
a Autoridade Policial com o nome da 
brasileira, ela foi autuada em flagrante.

A mulher foi autuada em flagrante 
pelos crimes de falsa identidade, fraude 
de lei sobre estrangeiro e falsidade ide-
ológica sendo encaminhada a Unidade 
Prisional de Chapecó onde deve per-
manecer a disposição da justiça.

Henágio Figueire-
do dos santos

Faleceu na madru-
gada do dia 26 de ou-
tubro, o ex-meia e ídolo 
do Santa Cruz, com pas-
sagens marcantes por Flamengo e Sport. 
Aos 53 anos, ele foi encontrado morto em 
sua casa nos arredores do Estádio do Ar-
ruda, em Recife. O corpo foi achado por 
um amigo, e a causa do óbito não foi divul-
gada. Nascido em Aracaju, o ex-meia teve 
duas passagens pelo Santa Cruz. A primei-
ra durou de 1983 a 1985, e a segunda, de 
1991 a 1993. 

No total, foram 34 gols com a camisa 
do Santa Cruz em 195 partidas disputa-
das. Henágio se transferiu para o Sport em 
1985 e também passou pelo Flamengo. 
No Rubro-Negro, conquistou o título da 
Copa União de 1987 e chegou até a ser vis-
to como substituto de Zico. Em 195 jogos 
pelo Santa Cruz fez 34 gols.

ada Chaseliov
A atriz de 63 anos 

morreu no dia 27 de 
outubro, em  São Pau-
lo. Ela morava no Rio, 
mas estava internada 
havia um mês no Hospital Sírio Libanês, 
tratando de um linfoma. Ada começou na 
televisão contracenando com a atriz Rosa 
Maria Murtinho no seriado “Do outro lado 
do túnel”, em 1983. O último trabalho na 
TV Globo foi em 2013, na novela “Amor à 
vida”, quando interpretou uma juíza. Ada 
fez papéis marcantes na televisão, como a 
Leonor, da série “A Muralha”, uma vilã com 
uma deformidade e que era apaixonada 
por D. Jerônimo, personagem de Tarcísio 
Meira. Ada também participou das nove-
las Cheias de Charme, Passione, Sete Pe-
cados, Paraíso Tropical, Belíssima e de ou-
tras tramas. No cinema, Ada interpretou 
Olga Prestes em “Memórias do Cárcere”. 
No teatro, a atriz se consagrou atuando em 
musicais. Ela participou de “O Abre Alas”, 
“Cole Porter”, “Opera do Malandro”, “A No-
viça Rebelde” e, mais recentemente, em 
“Gypsy – O Musical”.

scott Marshall
O tatuador e cam-

peão do “Ink Master 
4”, morreu no dia 25 
de outubro, de razões 
ainda desconhecidas. 
Marshall tinha 41 anos e conversou por 
telefone com sua mulher, Johanna, pela 
última vez no dia 24. Ele disse que estava 
se sentindo mal e ia dormir num hotel per-
to de seu estúdio de tatuagem, para não 
ter que dirigir até em casa. Johanna ficou 
preocupada quando ele parou de retornar 
suas ligações. No domingo, o tatuador foi 
encontrado morto. A polícia de Chicago 
está investigando as circunstâncias da 
morte. Pai de três filhos pequenos, o artista 
ganhou o prêmio de US$ 100 mil do reality 
americano em 2014. 

antonio Costa
Faleceu no dia 21 de outubro, no Hos-

pital Regional de São Miguel do Oeste, aos 
72 anos. O seu corpo foi velado na Igreja 
de Linha Timbauva, em Belmonte, sendo 
sepultado no cemitério da comunidade.

ana Rosi zampiva
Faleceu no dia 21 de outubro, em sua 

residência em Linha Caravaggio, em Gua-
raciaba, aos 91 anos. O seu corpo foi vela-
do na Igreja Nossa Senhora do Caravaggio, 
sendo sepultado no cemitério da comuni-
dade. A família convida para o culto de sé-
timo dia, a ser celebrado no domingo (1º), 
na Igreja Nossa Senhora do Caravaggio, 
em Guaraciaba, às 9h.

Rubens alexandre Carneiro Lobo 

de souza
Faleceu no dia 21 de outubro, no Hos-

pital Santa Isabel de Blumenau, aos 17 
anos. O seu corpo foi velado na Igreja Só 
o Senhor é Deus do Bairro São Jorge, em 
São Miguel do Oeste, sendo sepultado no 
cemitério municipal.

Claudio Kroth
Faleceu no dia 23 de outubro, no 

Hospital de Palma Sola, aos 50 anos. O 
seu corpo foi velado na casa mortuária de 
Palma Sola, sendo sepultado no cemitério 
municipal.

alda stobe de Martini
Faleceu no dia 23 de outubro, no Hos-

pital de Palma Sola, aos 91 anos. O seu 
corpo foi velado na capela mortuária de 
Igreja Matriz de Flor da Serra do Sul, sendo 
sepultado no cemitério municipal.

adi Maria Giani Molin
Faleceu no dia 23 de outubro, no Hos-

pital de Novo Hamburgo (RS). O seu corpo 
foi velado na cripta da Igreja Matriz de São 
Miguel do Oeste, sendo sepultado no ce-
mitério municipal.

odete Valente dos santos
Faleceu no dia 26 de outubro, no Hos-

pital Regional de São Miguel do Oeste, aos 
61 anos. O seu corpo foi velado na Capela 
Mortuária da Igreja Matriz de Anchieta, 
sendo sepultado no cemitério municipal.

Egon Fetter
Faleceu no dia 26 de outubro, vítima 

de acidente de trânsito no trevo do muni-
cípio de Salgado Filho no Paraná. O seu 
corpo foi velado e sepultado na cidade de 
Realeza.

olga Terezinha Binsfeld
Faleceu no dia 27 de outubro, no Hos-

pital Regional de São Miguel do Oeste, aos 
84 anos. O seu corpo foi velado no salão 
paroquial de Romelândia, sendo sepulta-
do no cemitério municipal. 

anaurides da silva
Faleceu no dia 28 de outubro, no Hos-

pital Regional de São Miguel do Oeste, aos 
78 anos. O seu corpo foi velado na Igreja 
de Linha Caçador Baixo em Barra Bonita, 
sendo sepultado no cemitério da comu-
nidade de Linha Polaca em Barra Bonita.

Débora Cristina Picolli 
Faleceu com três meses, no dia 25 de 

outubro, às 10h40, no Hospital Infantil de 
Joinvile. Seu foi velado na capela mortuá-
ria da Funerária Franke e sepultamento 
no cemitério municipal de Maravilha.

alberi de Lima
Faleceu com 69 anos, no dia 26 de ou-

tubro, às 14h. Seu corpo foi velado na casa 
mortuária de Maravilha e sepultado no 
cemitério municipal.

antonio Brandalize
Faleceu na segunda-feira (26), no 

Hospital Regional de Chapecó. O corpo foi 
transladado para Santa Helena e sepultado 
no cemitério municipal de Santa Helena.

Eloy antonio Muller
Faleceu com 79 anos, ocorrido terça-

feira (27), no hospital Nossa Senhora das 
Mercês. O corpo foi velado na sala mor-
tuária da igreja matriz de Iporã do Oeste, 
sendo sepultado no cemitério municipal.

Paulo Elmer Grudsinski
Faleceu com 50 anos, no dia 28 de 

outubro, ás 4h, em sua residência, em 
Lajeado das Flores, Bom Jesus do Oeste. 
Seu corpo foi velado na Igreja Luterana de 
Bom Jesus do Oeste e sepultado no cemi-
tério municipal.

Divulgação/Polícia Civil

http://g1.globo.com/tudo-sobre/sao-paulo
http://g1.globo.com/tudo-sobre/sao-paulo
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Cotidiano
a/30

A Polícia Civil de Maravilha 
cumpriu na tarde de segunda-feira 
(26) dois mandados de prisão, um 
por tráfico de drogas e outro por ho-
micídio.

Alcemar Ramos, de 31 anos, foi 
preso na residência de sua mãe, no 
interior de Flor do Sertão.  De acor-
do com informações repassadas 
pela Polícia Civil, ele tinha manda-
do de prisão por um homicídio co-
metido em Chapecó. A ação contou 
com apoio da Polícia Militar. 

Outro preso foi Rildo Begnini, 
de 36 anos, que se apresentou na 
Delegacia de Polícia de Maravilha 
para ser cumprido o mandado de 
prisão preventiva que havia em seu 
desfavor pela prática do crime de 
tráfico de drogas cometido no Esta-
do de São Paulo.

Após os procedimentos cartorá-
rios os dois presos foram encaminha-
dos a Unidade Prisional Avançada de 
Maravilha (UPA) onde permanecerão 
à disposição da justiça. 

Maravilha
Mandados de prisão são 
cumpridos pela Polícia Civil

Na quarta-feira (28) e quin-
ta-feira (29) ocorreu o júri do 
caminhoneiro Rosinei Ferrari, 
acusado de causar a morte de 16 
pessoas em outubro de 2007, na 
BR-282, em Descanso. No início 
da tarde desta quinta-feira (29), 
saiu a sentença sendo condenado 
há 21 anos de prisão.

Após o julgamento, Ferrari 
saiu do júri livre, o caminhoneiro 
vai recorrer da decisão em liber-
dade. Segundo o defensor públi-
co Renan Soares de Souza, uma 
decisão do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) manteve um habeas 
corpus em favor do motorista.

O julgamento começou às 8h, 
de quarta-feira (28), e se esten-
deu até as 23h30, no Fórum de 
Chapecó. Depois de 15 horas, o 
juiz decidiu suspender a sessão e 
retornar nesta quinta-feira (29), 
para votação dos jurados e defi-
nição da sentença. O julgamen-
to chegou ao fim por volta das 
13h30.

Ferrari fala sobre acidente 
Antes de Ferrari depor a sua 

esposa também falou. Contou so-
bre o trabalho e a rotina do ma-
rido, antes e depois do acidente. 

Ferrari contou em sua fala, 
que trabalhava há poucos meses 
com o caminhão. Ele teria carre-
gado açúcar na cidade de Rio Bri-
lhante (MS) com destino a Caxias 
do Sul (RS). Questionado pelo 
juiz, ele disse que o caminhão 
não havia apresentado proble-
mas nos freios até entrar na BR-
282, pouco antes do ponto onde 
ocorreu a colisão. Ele contou que 
seguiu pela rodovia e alguns car-
ros passaram e deram sinal de 
luz. Em seguida viu uma ambu-
lância passando, imaginou que se 
tratava de um acidente e reduziu 
a velocidade. “Na descida eu vi a 
fila, mas o caminhão não parou. 
Eu consegui contornar uma cur-
va para a esquerda, outra para a 
direita e vi todas aquelas pessoas 
e o caminhão ganhando veloci-
dade. Eu fiquei apavorado. Tentei 
desviar de quem estava do lado 
direito e joguei para a esquerda, 
mas tinha mais gente. Então eu 
ouvi um estouro e depois apa-
guei, só acordei no hospital no 
dia seguinte”, relatou. 

Ferrari se emocionou durante 

Júri ocorreu no Fórum de Chapecó na quarta-feira 
(28) e quinta-feira (29). Ferrari tem o direito de 
recorrer em liberdade

Caminhoneiro Rosinei 
Ferrari é condenado há 
21 anos de prisão

TRaGéDia Da BR-282 

o depoimento e pediu desculpas 
para as famílias das vítimas, afir-
mando que nunca quis machucar 
ninguém. 

Após o acidente, Rosinei ficou 
73 dias internado se recuperan-
do dos ferimentos que sofreu e 
depois ficou preso por um ano 
e oito meses. Em 2009 conse-
guiu uma liminar do Supremo 
Tribunal Federal para respon-

der em liberdade.

Relembre o acidente
O caminhão conduzido por 

Ferrari atingiu bombeiros, poli-
ciais e outras pessoas que auxi-
liavam no resgate de um acidente 
que havia ocorrido alguns minu-
tos antes, entre um ônibus e dois 
caminhões, deixando 10 mortos.

Conforme o Ministério Públi-
co de Santa Catarina (MPSC), o 
motorista, que seguia no sentido 
São Miguel do Oeste para Maravi-
lha, recebeu sinal de luz de outros 
veículos indicando o acidente na 
pista. O caminhoneiro não conse-
guiu parar o veículo e seguiu em 
alta velocidade pela contramão 
por problema de freios e excesso 
de carga, dos quais estava ciente. 

Nos dois acidentes morreram 
27 pessoas, incluindo os moto-
ristas do ônibus e do caminhão 
envolvidos no primeiro acidente. 
No total, 90 ficaram feridos.

Júri iniciou na quarta-feira (28) e 
encerrou na quinta-feira (29)   

Bia Piva

Rosinei Ferrari vai responder em liberdade 

Reprodução/RBS TV

Adair Sobczak/Agência RBS/Agência Estado

Acidentes de 2007 causaram a morte de 27 pessoas

USO DE TRANSBIKE
Muitos leitores têm nos questionado a respeito das regras a serem 

observadas para realizar o transporte de bicicletas em veículos, nos equi-
pamentos conhecidos por transbikes.

Este assunto é disciplinado pela resolução 349/2010 do Contran. Pe-
las regras estabelecidas a bicicleta deverá estar acondicionada e afixada 
de modo que: I - não coloque em perigo as pessoas nem cause danos a 
propriedades públicas ou privadas, e em especial, não se arraste pela via 
nem caia sobre esta; II - não atrapalhe a visibilidade a frente do condu-
tor nem comprometa a estabilidade ou condução do veículo; III - não 
provoque ruído nem poeira; IV - não oculte as luzes, incluídas as luzes 
de freio e os indicadores de direção e os dispositivos refletores; ressalva-
da, entretanto, a ocultação da lanterna de freio elevada; V - não exceda a 
largura máxima do veículo; VI - não ultrapasse as dimensões autorizadas 
para veículos, ou seja, 2,60m; VII - todos os acessórios, tais como cabos, 
correntes, lonas, grades ou redes que sirvam para acondicionar, proteger 
e fixar a carga deverão estar devidamente ancorados; VIII - não se so-
bressaiam ou se projetem além do veículo pela frente.

Além disso, será obrigatório o uso de segunda placa traseira de iden-
tificação nos veículos na hipótese do transporte eventual de carga ou de 
bicicleta resultar no encobrimento, total ou parcial, da placa traseira.

A segunda placa de identificação será aposta em local visível, ao lado 
direito da traseira do veículo, podendo ser instalada no pára-choque ou 
na carroceria, admitida a utilização de suportes adaptadores, devendo 
ser lacrada na parte estrutural do veículo em que estiver instalada (pára-
choque ou carroceria).

Por fim, cumpre mencionar que a bicicleta poderá ser transportada 
na parte posterior externa ou sobre o teto do veículo, desde que fixada 
em dispositivo apropriado, móvel ou fixo, aplicado diretamente ao veí-
culo ou acoplado ao gancho de reboque.
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O Balanço Social de 2014 da Epagri 
traz uma marca inédita: pela primei-
ra vez, o retorno social que a empresa 
gerou para Santa Catarina ultrapassou 
a marca do bilhão, totalizando R$ 1,15 
bilhão em benefícios. O documento re-
vela também que os catarinenses rece-
beram R$ 3,58 para cada real investido 
na empresa. O lançamento oficial foi 
realizado na quarta-feira (28), em Flo-
rianópolis, com a presença do gover-
nador do Estado, Raimundo Colombo, 
do vice-governador, Eduardo Pinho 
Moreira, do secretário da Agricultura e 
da Pesca, Moacir Sopelsa, entre outras 
autoridades.

De acordo com o economista e co-
ordenador do Balanço Social, Luiz Tore-
san, nos cálculos foram considerados os 
impactos sociais, ambientais e econô-
micos de 93 tecnologias desenvolvidas 
ou difundidas pela Epagri. Essas tec-
nologias resultam em benefícios como 
aumento de produtividade, redução de 
custos, agregação de valor e expansão 
das culturas em novas áreas. “Conside-
rando a contribuição de todos os agen-
tes econômicos, científicos e sociais 
envolvidos no processo, o retorno global 
das tecnologias geradas pela Epagri no 
ano é ainda maior, somando R$3,27 bi-
lhões”, acrescenta. 

Ao longo de 2014, a Epagri atendeu 
117.709 famílias e 3.006 entidades em 

Mais uma parcela do bônus fis-
cal e pagamentos de programas fo-
ram repassados aos agricultores de 
Maravilha pela prefeitura, por meio 
da Secretaria de Agricultura. O re-
passe foi realizado na segunda-feira 
(26), beneficiando 388 famílias com 
o montante de R$ 256 mil.

Cada agricultor recebeu de 
acordo com o seu movimento 
econômico, por meio de cheque 
ou depósito bancário direto para 
o produtor rural. Também foram 
ressarcidos os valores referentes 
aos benefícios dos diversos progra-
mas de incentivo que a prefeitura 
oferece aos produtores rurais.

O maior montante dos recursos 
repassados foi referente ao bônus 
fiscal no valor de R$ 174,5 mil. O 
programa de silagem e plantio 
teve o segundo maior investimento 
com R$ 27,9 mil e também os au-

O governador, Raimundo Co-
lombo, assinou na última semana o 
projeto de lei que regula e institui a 
Política Estadual de Apoio ao Coo-
perativismo (Peac). A proposta é fo-
mentar mecanismos para estimular 
o desenvolvimento da atividade e 
incentivar parcerias e convênios en-
tre órgãos públicos e privados. 

O projeto, que será encaminha-
do para aprovação da Assembleia 
Legislativa, vai beneficiar não só o 
ramo agropecuário, mas também 
de crédito, transporte, entre outros. 
“Nós temos em Santa Catarina um 
cooperativismo muito forte. Um 
sistema em diversos setores da so-
ciedade com grande capacidade, 
produção, excelentes resultados 
e que emprega pessoas, fortalece 
nossa economia e tem ganhos so-
ciais importantes, além da ideologia 
de parceria. Essa nova legislação dá 
segurança, estabilidade e condições 
de fazer uma programação em lon-
go prazo”, disse Colombo.

Santa Catarina conta hoje com 
253 cooperativas regularmente re-
gistradas perante o órgão represen-
tativo estadual, que congregam 1.755 
associados e mantêm 52.157 empre-
gados diretos. O presidente do Sindi-
cato e Organização das Cooperativas 
do Estado de Santa Catarina (Ocesc), 
Marcos Zordan, destacou que o pro-
jeto representa a segurança jurídica 
e a parceria, onde o cooperativismo 
poderá investir cada vez mais dentro 
do Estado. 

A nova lei, construída em con-
junto entre a Assembleia Legisla-
tiva, governo do Estado e sistema 
cooperativista, traz a criação do 
Conselho Estadual do Cooperati-
vismo (Cecoop), vinculado à Secre-
taria da Agricultura e da Pesca, que 
terá a atribuição de propor ao go-
verno do Estado diretrizes de orga-

nização e incentivo às cooperativas 
catarinenses. O conselho será com-
posto por cinco membros do Exe-
cutivo (secretarias da Agricultura, 
Fazenda e Desenvolvimento Econô-
mico Sustentável, além da Epagri e 
Cidasc) e por cinco representantes 
de diferentes ramos do cooperati-
vismo indicados pela Ocesc.

O projeto de lei estabelece ain-
da a obrigatoriedade do registro de 
todas as cooperativas catarinenses 
junto ao órgão representativo esta-
dual. O secretário adjunto da Agri-
cultura Airton Spies, que participou 
da elaboração do projeto, explicou 
que a exigência está em harmonia 
com os princípios universais do 
cooperativismo e também com as 
diretrizes da legislação federal. “O 
registro das cooperativas fortalece a 
estrutura sistêmica do setor, já que 
as entidades terão acesso aos bene-
fícios, como treinamentos e apoio 
na gestão por parte do órgão que as 
representa. Isso traz garantias im-
prescindíveis para manter a credibi-
lidade dos dirigentes e a confiança 
dos associados”.

O montante repassado nesta parcela foi de R$ 256 mil, que 
beneficia 388 famílias

Produtores rurais recebem 
pagamento do bônus fiscal 
e de programas

Epagri gerou R$1,15 bilhão para os 
catarinenses em 2014

MaRaViLHa

Balanço social 

xílios financeiros para terraplana-
gem no valor de R$ 7,3 mil. A pre-
feita, Rosimar Maldaner, enfatizou 
que mesmo com as dificuldades fi-
nanceiras os valores dos programas 
são prioridades porque auxiliam 
quem ajuda a movimentar o muni-
cípio. “Nosso compromisso com os 
agricultores é o pagamento desses 
valores com rigor e sem atrasos”, 
garantiu. 

A prefeita destaca outros inves-
timentos que são feitos pelo muni-
cípio no meio rural, como a aquisi-
ção de equipamentos para grupos 
de produtores e manutenção cons-
tante das estradas. “Além dos equi-
pamentos agrícolas e máquinas que 
adquirimos para atender a agricul-
tura, temos mais um montante no 
valor de R$ 150 mil destinados pelo 
deputado federal Celso Maldaner 
(PMDB/SC) em Brasília e vamos 

comprar novos equipamentos. O 
convênio já foi assinado”, frisa. 

No programa de açudagem a 
prefeitura repassou auxílios no va-
lor de R$ 20,2 mil; atendimentos 
veterinários R$ 2,2 mil; os agricul-
tores que tiveram que fazer enterro 
de animais receberam ao todo R$ 
3,1 mil; os agricultores que inves-
tiram em inseminação artificial fo-
ram beneficiados com R$ 15,1 mil 
no total.  

Os programas da prefeitura 
também auxiliam produtores que 
investiram em outras atividades 
como a instalação de redes de 
água, proteção de fontes, preven-
ção de brucelose e tuberculose e 
também uma ajuda de custo para os 
alunos do colégio agrícola. O total 
de recursos que foram repassados 
aos produtores que se enquadraram 
nestes programas é de R$ 6,1 mil.

santa Catarina 

Assinado projeto de 
lei que institui política 
estadual de apoio ao 
cooperativismo

Projeto foi assinado pelo governador do Estado na última semana

James Tavares/Secom

Balanço foi apresentado na quarta-feira (28)

Jaqueline Noceti/Secom

todas as regiões de Santa Catarina. A 
publicação traz como destaque histó-
rias de jovens que estão empreendendo 
com sucesso em diferentes atividades 
produtivas no meio rural. “Na contra-
mão do êxodo rural, muitos deles estão 
provando que é possível viver com boa 
renda e qualidade de vida no campo, 
construindo um futuro próspero sem 
abrir mão de conforto, lazer e tecnolo-
gia”, ressalta Luiz Ademir Hessmann, 
presidente da Epagri.

O Balanço Social é um documento 
que presta contas a todas as esferas da 
sociedade sobre os resultados e impac-
tos – sociais, econômicos e ambientais 
– gerados pela atividade da empresa 

em cada ano, sendo que o da Epagri 
está na sexta edição. De 2009 até agora, 
o retorno social das tecnologias e ações 
da empresa saltou de R$ 531 milhões 
para R$ 1,15 bilhão e o retorno para 
cada real investido foi de R$2,52 para 
R$3,58. 

Durante a cerimônia o governador 
do Estado e o secretário da Agricultu-
ra fizeram a entrega simbólica de 75 
veículos para a renovação da frota das 
equipes de extensão da Epagri em to-
das as regiões do Estado. Os veículos, 
modelo Palio Essence 1.6, foram ad-
quiridos com recursos do Programa SC 
Rural e totalizam R$ 3.137.400,00 em 
investimentos.
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Brasileirão 2015

As equipes de futsal adulto da 
AMF/Acema/Kasa/Sicoob/Auriverde, 
tanto no naipe masculino, quanto no 
feminino, participaram entre os dias 
17 a 20 de outubro da fase regional dos 
Jogos Abertos de Santa Catarina (Jasc), 

em Piratuba.
De acordo com o professor da mo-

dalidade, Beni Lima, apesar do esforço 
e dedicação as equipes maravilhenses 
não conseguiram passar da primei-
ra fase. “A competição é de alto nível 

técnico, mas as equipes de Maravilha 
disputaram de igual para igual com 
as demais equipes”, frisa, lembrando 
que algumas equipes, como Chapecó 
e São Miguel do Oeste disputam a pri-
meira divisão do futsal do Estado.

No sábado (24), foi realizada em 
Pinhalzinho a quarta etapa do Cir-
cuito Oeste de Tênis de Mesa 2015. 
A última etapa está marcada para o 
dia 14 de novembro, em Maravilha, 
quando serão conhecidos os me-
lhores mesatenistas do Oeste cata-
rinense.

Na penúltima etapa do Circui-
to Oeste aproximadamente 150 
atletas participaram. A Cidade das 
Crianças esteve representada em 
quase todas as categorias. Subiram 
ao pódio em terceiro lugar: Dou-
glas May, Juliano Keller, Abraã Oro, 
Maicon Neu e Mirian Rodrigues; 
em segundo lugar: Mateus Gomes 
e Guilherme Buzatto e em primeiro 
lugar: Vinicius Pinheiro, Rodrigo do 
Nascimento e Dayana Kunrath.

Destaque ainda para o grande 
número de atletas participantes, 
oriundos do projeto em parceria 
com o Serviço de Convivência e For-
talecimento de Vínculos (SCFV), 11 
ao todo. “Alguns participam apenas 
nas atividades da parceria, outros já 
vem buscando um algo a mais nas 
escolinhas e os resultados tem apa-

Última etapa está marcada para o dia 14 de novembro, 
em Maravilha

Equipe maravilhense conquista 
terceiro lugar em Pinhalzinho

TÊnis DE MEsa

Cidade das Crianças esteve representada em quase todas as categorias

AATMM

recido inclusive nos pódios”, desta-
ca o professor da modalidade Tiego 
Drumm. “Temos uma bela parceria 
entre Departamento de Esportes e 
Assistência Social, que proporciona 
oportunidades inesquecíveis para 
estas crianças e que vem represen-
tando muito bem nossa cidade”, 
complementa, destacando a impor-
tância do trabalho coletivo dos pro-
fissionais do SCFV.

Os atletas foram acompanhados 
pelo professor e por Denise Car-

doso, que tem auxiliado nas com-
petições da modalidade. Ao longo 
do dia alguns pais ase fizeram pre-
sentes em Pinhalzinho e tiveram a 
oportunidade de acompanhar seus 
filhos.

Os atletas convidam desde já fa-
miliares, amigos, parceiros e patro-
cinadores para prestigiar a última 
etapa do Circuito Oeste Catarinense 
de Tênis de Mesa 2015 que será no 
dia 14 de novembro, em local ainda 
a ser confirmado.

Maravilha

Futebol de campo

Equipes feminina e masculina adulto 
participam da fase regional do Jasc

Taça Sicoob e Líder Farma têm 
rodadas finais 

Os jogos da sétima rodada da Taça 
Sicoob Futebol de Campo Amador 
Veteranos foram realizados, no dia 25 
de outubro.  Enfrentaram-se, SER Vas-
co da Gama 6 X 1 Esporte Clube União 
Bairro Floresta, Serca Madalozzo 1 X 2 
Esporte Clube 1º Maio Chinelo Quei-
mado. Amanhã (1º) jogam no campo 
da Linha Chinelo Queimado, Esporte 
Clube 1º Maio Chinelo Queimado X 
Esporte Clube União Bairro Floresta; 
e no campo da Linha água Parada, 
Esporte Clube Canarinho água Para-

da X SER Vasco da Gama.
Os últimos jogos da Taça Líder 

Farma ocorrem domingo dia 25 de 
outubro, com o cruzamento entre os 
segundos e terceiros colocados de 
cada chave. Confira os resultados da 
rodada: 2ºA - Esportivo Bela Vista 1 X 
3 3ºB - Bairro União Bairro Floresta, 
no amador; e 2ºA – Esporte Clube Ca-
narinho Primavera Alta 1 X 2 3ºB - 1º 
Maio Chinelo Queimado, pelo princi-
pal. 2ºB - Serca Madalozzo 2 X 3 3ºA 
– Esporte Clube Canarinho Primavera 

Alta, pelo amador; 2ºB - Serca Mada-
lozzo 1 X 1 3ºA - Internacional Barro 
Preto, encerrando o jogo nos pênaltis 
com vitória do Internacional Barro 
Preto, pelo principal.

Amanhã (1º) ocorrem os jogos 
finais no Estádio Leal Filho (CRM), 
com às 14h45, entre Esporte Clube 
Canarinho Primavera Alta X Espor-
te Clube Canarinho da água Parada, 
pelo amador, com início às 14h45; e 
Internacional Barro Preto X Canari-
nho da Àgua Parada, às 16h45.

Tênis de mesa ii
Fernando Moleda presenteia 
equipe maravilhense

Ao encerrar os jogos da quar-
ta etapa do Circuito Oeste de Tê-
nis de Mesa em Pinhalzinho, no 
sábado (24), Fernando “Nacho” 
Moleda Pino, que é árbitro geral 
da Federação Internacional na 
América Latina e coordenador de 
arbitragem da Confederação Bra-
sileira repassou para a equipe ma-
ravilhenses alguns presentes. 

Nacho entregou para o profes-
sor de Maravilha, Tiego Drumm, 
duas borrachas pretas e uma ver-
melha, de padrão internacional, 
além de um pôster do mesatenista 
Chuang Chih-Yuan. 

As borrachas serão utilizadas 
para melhorar a qualidade do ma-
terial de treino dos atletas da es-
colinha. Já o pôster será exposto 
na parede da área de treinamento 
no Parque de Exposições Carlos 
Alberto Begrow, com o objetivo 
de deixar o local mais agradável 
à prática da modalidade. Chuang 
Chih-Yuan, além de ser um dos 
melhores mesatenistas da histó-
ria, ficou conhecido nas redes so-
ciais depois de um vídeo de uma 
partida contra o belga Jean Michel 

Saive, uma das partidas mais en-
graçadas da história do tênis de 
mesa.

Em nome de toda a equipe 
maravilhense, o professor agrade-
ceu a “Nacho” pelos materiais que 
certamente serão de grande valia 
para a sequência dos trabalhos na 
Cidade das Crianças.

Nacho entregou três borrachas de 
padrão internacional e um pôster

AATMM/divulgação
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Novas opções
Contar com todos os principais jogadores na reta final e decisiva do Campeona-

to Brasileiro é algo raro. As equipes normalmente neste período começam a perder 
jogadores, muitas vezes por lesão. Mas no Inter, neste ano, é o inverso. Aos poucos 
o técnico Argel vai ganhando mais opções para as últimas rodadas. Com uma se-
mana inteira para trabalhar é bem provável que Argel tenha a sua disposição to-
dos os jogadores diante do Goiás amanhã (1º), às 19h30, no Serra Dourada. 

O zagueiro
Paulão deve retornar 

à defesa e D’Alessandro já 
terá condições para atuar 
90 minutos. Por outro lado, 
o argentino Lisandro Lopes 
ainda não tem presença 
confirmada na equipe 
titular. Quem deverá estar 
à disposição do técnico em 
relação àqueles que não 
atuaram contra o Joinville, 
talvez o principal deles, o 
atacante Eduardo Sasha.

SEM VITINHO
Suspenso pelo tercei-

ro cartão amarelo diante do 
Joinville, um dos candidatos a 
ganhar um lugar no ataque é 
exatamente Sasha, que ace-
lerou a recuperação de uma 
cirurgia no tornozelo. Segundo 
o próprio jogador, conseguiu 
antecipar a sua volta, porque 
uma semana antes da cirurgia 
fez trabalhos na academia. 

o goleiro 
Alisson, que também no início da 

semana não tinha presença garantida 
para enfrentar o Goiás, fez trabalho em 
separado, já que sentiu uma pancada 
na região das costelas, mas estará em 
campo neste domingo. Já o Dourado, 
que sofreu um trauma no ombro, treinou 
normalmente durante a semana e está 
confirmado no meio-campo do Inter.

G4
Os colorados estão mais vivos do 

que nunca. O pensamento segue sendo 
chegar à Libertadores do ano que vem. Se 
a atuação diante do Joinville não foi das 
melhores, mas o importante foi a conquista 
dos três pontos, o que melhorou considera-
velmente a posição do Inter em sexto lugar, 
com 50 pontos, os mesmos dos Santos, 
que é quarto colocado, atrás somente por 
possuir uma vitória menos que o Peixe. 

é bom lembrar
Que em 13 rodadas no segundo tur-

no o Inter alcançou os mesmos 25 pon-
tos que fez em todo o primeiro turno. 
A equipe também vem se destacando 
pelo aproveitamento na bola parada. 
Foi assim que chegou à vitória no sába-
do, quando D’Alessandro cruzou da di-
reita e Vitinho fez o único gol Colorado. 

Só a vitória interessa 
Ao Inter na partida deste domingo dian-

te do desesperado Goiás, que luta contra 
o rebaixamento. Mas que me perdoem os 
torcedores do Goiás, torço que os goianos 
comecem sua recuperação na rodada do 
próximo meio de semana, porque agora 
é colorado rumo à Libertadores 2016. 

Fotos: Divulgação

Fotos: Divulgação

FELIZ 
Não era pra essa foto ficar boa! É apenas pra mos-

trar que esse dia está marcado na minha carreira como 
um dos dias especiais. Feliz por ter amigos gremistas, 
colorados, chapecoenses e de outros clubes. Feliz 
por encontrar amigos na Arena Condá com sorrisos 
estampados. Feliz por fazer parte de uma transmissão 
tão importante. Feliz pela confiança da Rádio Líder 
FM em nosso trabalho! Tem quem veja apenas o 
próprio umbigo e acha que o mundo se divide entre 
os que odeiam e os que amam. As entrevistas com o 
ex-presidente do Internacional em Chapecó fazem a 
gente refletir! Futebol tem suas cornetas, mas tem o lado profissional. Mesmo sendo gremista, não 
poderia deixar de entrevistar esse cidadão, que é considerado por muitos torcedores vermelhos 
como “o papa dos colorados”. A história vai contar o dia em que a “Equipe Líder” transmitiu o 
campeão da América sendo derrotado em Chapecó! E Fernando Carvalho foi nosso comentarista.

BAStiDoreS 
A montagem de uma equipe profissio-

nal passa pela tática, técnica, pela física, 
pelo emocional... Enfim, mas muitas vezes 
passa por pessoas que não aparecem mui-
to no dia a dia da mídia de um clube. Pes-
soas que trabalham nos bastidores, ficam 
muitas vezes no anonimato. E aqui gostaria 
de elogiar e dar os parabéns para o colabo-
rador da Chapecoense Daniel Cavagnoli, 
sempre recebendo a imprensa de todo país 
com alto astral, sorriso contagiante! Reali-
zando seu trabalho de forma profissional. 
Segundo Daniel, neste domingo se vencer 
o Atlético Paranaense, a Chapecoense em-
placa o terceiro ano consecutivo na elite. 

Chape 2 x 1 River
Mesmo não obtendo a classificação 

para a semifinal da Sul-Americana, ficou o 
sentimento de satisfação, pela capacidade 
e dignidade pessoal de cada jogador da 
Chapecoense, diante de um gigante de 114 
anos, 14 títulos do campeonato argentino, 
três Libertadores, entre elas a de 2015. Além 
disso, é o atual campeão da Recopa e da Sul
-Americana. Sem falar no Mundial de Clu-
bes em dezembro, no Japão. Foi um dia his-
tórico para a região Oeste de Santa Catarina.

sÁnCHEz 
O nome dos dois jogos foi Carlos 

Andrés Sánchez! Marcou três gols contra a 
Chapecoense, dois na Argentina e um em 
Chapecó. Sánchez é uruguaio, e é cobiçado 
por vários clubes do mundo. Em São Car-
los, onde os argentinos ficaram concentra-
dos, foi um dos mais assediados. Cleverson 
Castanho também tietou o craque.

GRÊMIO x FLAMENGO 
Somente a vitória interessa para o Grêmio! 

Para afastar toda preocupação que ronda os 
torcedores. As notícias da semana não são 
boas. Grêmio que já não contava com Edinho, 
perdeu Wallace suspenso, Maicon lesionado e 
Luan é dúvida. Vou tentar colocar uma proje-
ção de time para encarar o Flamengo: Marcelo 
Grohe, Galhardo, Geromel, Erazo e Marcelo 
Oliveira. Moisés, Ramiro, Giuliano e Douglas. 
Pedro Rocha e Luan (Bobo). Não jogando 
Luan, Éverton poderia ser uma surpresa. 
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WOLMIR HüBNER

Domésticas
A data de início para os patrões 
começarem a emitir a guia 
de pagamento do Simples 
Doméstico é amanhã (1º)

a/05

LuCIANE MOzER

Matrícula escolar 
Saiba quais são os direitos do 
consumidor no ensino particular 
e evite cobranças abusivas

Horário de FecHamento

neSta ediÇÃo tem

10 PáGinaS de 
VariedadeS

(49)  3664-1709
   Rua Pastor Armando Class, 22, térreo 

Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider
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TEMPO

REDaÇÃo

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

260 210

Sol e aumento de nuvens 
durante o dia. Períodos de nublado 

com chuva a qualquer hora.

30/10 12h

Obras paradas 
em Maravilha

Paraguaia é detida 
por utilizar identidade 
de brasileira 

iECLB inaugura Casa 
Martin Luther

a/14-15 a/29

a/16

Isabel Müller/ O Líder

o local será de uso exclusivo de todos os ministérios pertencentes à comunidade evangélica

nesta semana a equipe de reportagem do jornal 
o Líder visitou as obras no município e percebeu 
que algumas estão paralisadas. Para esclarecer 
dúvidas a administração municipal foi contatada

Mulher usava o nome da ex-mulher 
do seu companheiro há 30 anos 

a vacina especial
A Sociedade Brasileira de 
Pediatria está em campanha 
para estimular a leitura a partir 
dos pais e diante dos filhos 

a/09

LuIz CARLOS PRAtES
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